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Belmez acoge una 
nueva edición del 
festival A Pico y Pala

El Ayuntamiento 
de Peñarroya es 
galardonado con el 
premio María Moliner

El Museo de Usos y 
Costumbres de Posadilla 
vuelve a cobrar vida

La extracción de estaño en Fuente Obejuna 
generará 84 millones de inversión y 200 
empleos pag.  2

La televisión es maravillosa. No sólo nos produce dolor de cabeza, sino que además en su publicidad encontramos las 
pastillas que nos aliviarán.    Bette Davis

Loan, icono 
de joyería en 
Peñarroya 
Pueblonuevo

https://proverbia.net/autor/frases-de-bette-davis


2   COMARCA
AGOSTO 2022

La Escuela Politécnica Superior 
de Belmez (EPSB) fue el marco de 
presentación por parte de la em-
presa Minas de Estaño de España 
del proyecto de explotación mi-
nera del yacimiento Oropesa de 
Fuente Obejuna. 

En la presentación participaron 
José Ramón Jiménez, director de 
la EPSB; Emilio Hormaeche Bigorra, 
director del Proyecto Oropesa; An-
tonio Ortega, director facultativo; y 
David Castro, director de Ingenie-
ría.

El director de la ESPB, José Ra-
món Jiménez, comentó que el pro-
yecto de explotación minera y de 
concentración de estaño previsto 
en Fuente Obejuna es una opor-
tunidad para revitalizar la Comar-
ca del Guadiato, muy necesitada 
de inversiones productivas. “Sin 
duda, la vuelta de la actividad mi-
nera y la reindustrialización, contri-
buirán al desarrollo socioeconómi-
co y a frenar el despoblamiento del 
Norte de la Provincia de Córdoba. 
Y como toda actividad humana, 
el impacto ambiental que puede 
generar la actividad minera puede 
verse minimizado con investiga-
ción, conocimiento e innovaciones 

tecnológicas, y ha destacado el pa-
pel que puede jugar la EPS de Bel-
mez en todo este proceso”, señaló.

La inversión inicial prevista alcan-
za los 84 millones de euros, gene-
rará más de 200 empleos directos 
y 600 indirectos y se extenderá 
durante 17 años, estando cuatro 
de ellos destinados a la restaura-
ción paisajística y ambiental. Las 
medidas ambientales del proyec-
to contemplan una inversión de 
16 millones de euros, destinados 
a potenciar la biodiversidad de la 
zona mediante actuaciones como 
la densificación de la dehesa o el 
fomento de especies propias del 
este entorno.

El director del Proyecto, Emilio 
Hormaeche, explicó que “estamos 
en la recta final de contar con un 
proyecto que lleva más de una 
década en marcha y que ahora 
afronta sus últimos trámites antes 
de hacerse realidad”. El director 
de la EPSB finalizó señalando que 
“el proyecto minero que hoy se 
presenta está sujeto a una estricta 
normativa y criterios de excelencia 
medioambiental, esperemos que 
pronto se puedan conseguir todas 
las autorizaciones administrativas 

y pueda convertirse en una reali-
dad”.

El detalle del proyecto minero 
fue desarrollado por el director 
facultativo de Oropesa, Antonio 
Ortega. Ortega explicó que el ya-
cimiento de estaño se encuentra 
en una dehesa ubicada al noroes-
te de Fuente Obejuna, al sur de la 
Sierra de la Grana. El relieve donde 
se desarrollarán las extracciones es 
llano y situado entre los 550 y los 
800 metros sobre el nivel del mar. 
El técnico reconoció de forma su-
cinta la historia del proyecto, que 
tiene su primer antecedente en 
el descubrimiento hace ahora 40 
años del yacimiento de estaño. En 
2008, según Ortega, se obtuvo el 
permiso de exploración y en 2010 
el permiso de investigación del 
yacimiento. Más recientemente, 
en 2018, se redactó el primer pro-
yecto de explotación. Ya en 2020, 
según el director facultativo, se 
realizaron los estudios ambienta-
les definitivos y las investigaciones 
metalúrgicas, así como una nueva 
campaña de sondeos y de investi-
gaciones geológicas y geotécnicas. 
A primeros de este año, comen-
zó la presentación de solicitudes 

La extracción de estaño en Fuente Obejuna generará 84 millones de inversión y 200 empleos

La Escuela Politécnica Superior de Belmez acogió la presentación del proyecto Oropesa, que plantea la explotación de un yacimiento

elp

para la concesión de explotación, 
el plan de restauración y estudio 
de impacto ambiental. El comien-
zo de los trabajos en la mina está 
previsto para 2024. Ortega explicó 
que, durante estos años, más de 
50 empresas locales, comarcales y 
regionales han participado en los 
estudios de investigación geológi-
ca y minera así como en el desarro-
llo de los proyectos de ingeniería y 
estudios requeridos en la solicitud 

de la Autorización Ambiental Uni-
ficada y en la concesión de explo-
tación

Ortega explicó que estamos ante 
una mina que cuenta con 18,9 mi-
llones de toneladas de recursos de 
estaño identificados. “Está prevista 
una explotación de 13 años y cua-
tro adicionales para restauración 
de espacios afectados”, dijo Orte-
ga.

Asistentes a la presentación del proyecto

El estudio de arquitectura Maite 
Redondo será el encargado del 
proyecto de ampliación y trans-
formación de joyería Loan en Pe-
ñarroya- Pueblonuevo

Esta referencia historica con 45 
años de  actividad y 3 generacio-
nes, cambiará su imagen completa 
buscando una mayor accesibilidad 
y dinamismo para atender a sus 

clientes.
Junto a ellos trabajará el decora-

dor de interiorismo Paco Gómez de 
Factoríagen y ejecutará esta trans-
formación nuestra empresa local 
Sajuconst con el objetivo de mante-
ner una estrecha colaboración en la 
creación de este espacio innovador 
de joyería tradicional.

No se trata únicamente de una 

ampliación de superficie, sino de 
adaptarse a las nuevas formas de 
venta que el actual cliente deman-
da, para conseguir este objetivo el 
diseño lleva aparejado un nuevo 
concepto de distribución de espa-
cios, de zonificación y de accesos.

Otro punto diferencial en su di-
seño de interiores, es que en los 
espacios perimetrales el mobilia-

rio texturizado y segmentado por 
marcas de moda que permiten al 
usuario una experiencia mucho 
más completa exclusiva y acoge-
dora, atendiendo a parámetros de 
interacción entre cliente y depen-
diente mucho más cuidados.

Esta reforma en el edificio de casi 
100 años de antigüedad, persigue 
también la sostenibilidad y mayor 

eficiencia energética que se lleva-
rá a la  práctica en dos fases para 
la adecuación a fechas y atención 
a usuarios. 

Esta adecuación persigue una 
atención centrada en la persona 
que pueda albergar nuevas mar-
cas de moda y mejorar la oferta de 
producto.

Loan, icono de joyería en Peñarroya Pueblonuevo

Maite Redondo arquitecto diseña un nuevo concepto de joyería más personalizado y dinámico en Peñarroya pueblonuevo

elp
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Comidas y Camas
Bodas, Bautizos y Reuniones
Telf.:  957 140 443
Fax:  957 141 749
Móvil: 687 805 916 
  
hostalelcazadorhinojosa@hotmail.com
www.hostalrestauranteelcazador.es

Avd. Marqués de Santillana, 112   Hinojosa del Duque (Córdoba)



4   OPINIÓN
AGOSTO 2022

PUNTOS DE VENTA 

Peñarroya-Pueblonuevo
·Kiosko Avenida
·Papelería Balsera
·Papelería Al-Andalus
·Bar Gimnasio
·Librería Papelería Rafa
·Autoservicio Jurado
·Papelería Flores
.Expendeduría nº8

Fuente-Obejuna
·Papelería Rafa
·Librería Pulgarín

Villanueva del Rey
.Supermercado Alsara

Edita: 
el Periódico del Valle del Guadiato
Tlf. Móvil:  670 97 99 88    
Editor:  Agustín Navarro 
Director: Ernesto Mauriz
Subdirector: Adalberto García -Donas

Depósito Legal CO-1013-92

Diseño y Maquetación: El Periódico 
del Valle del Guadiato
Imprenta: Corporación Gráfica Penibé-
tica, S.L.U.
Equipo de Redacción: 
Adalberto García-Donas, Agustín Nava-
rro, Ángel Calle
Colaboran:
Miguel Angel García, Don Diablo, Dani 
Solano, Herminia Marcado, Alfonso Ga-
cía-Donas Sepúlveda, Carmen Gómez, 
Miguel García del Sol,  Miguel Calderón, 
Daniel García, Jerónimo López Moheda-

no, Carlos Serrano, Pilar Martínez 
Andrés Morales y Elena LLano

Fotografía: el Periódico del Valle del 
Guadiato
Publicidad: Agustin Navarro Sosa
Tlf.: 670 97 99 88
Este medio no se hace responsable 
de las opiniones vertidadas por sus 
colaboradores.

Suscripciones
por teléfono
957560101 
670979988

por email
digitalnavarro@gmail.com

Envío de artículos

por email
emauriz@yahoo.es

Daniel 
Solano 

Sújar

FABRICACIÓN DE TOLDOS
RESTAURACIÓN DE MUEBLES

TRANSPORTE GRATUITO DE RECOGIDA Y ENTREGA
C/ Luis Chamizo, 22    06920 AZUAGA (Badajoz)

          690 700 676
PRESUPUESTOS SIN COMPROMISO

Tras los enfrentamientos entre 
PSOE y PP sobre quien debería ser 
el encargado de hacer la conexión 
para solucionar el problema de 
agua, todo parecía resuelto con 
la realización de un bombeo de 
emergencia desde La Colada hasta 
Sierra Boyera. Una actuación que 
va a ser financiada por el Gobierno 
central.

 La pregunta es saber cuándo 

se va a realizar, ya que el agua de 
los embalses sigue bajando  y  ya 
han empezado las restricciones en 
el abastecimiento de agua desde 
mediados de julio, unas restriccio-
nes que podrían verse aumenta-
das en las próximas  semanas  de 
seguir la situación.

Si algo  hay claro es que el sumi-
nistro de agua está garantizado 
hasta octubre, a partir de ahí habrá 

que ver las medidas que se toman, 
pero no hay que ser muy listos 
para saber que estas medidas pa-
sarían por cortes del suministro 
durante determinadas horas del 
día, algo que  ya estamos viendo 
en algunas zonas de España, en las 
que los  grifos se quedan sin agua 
desde de las 0,00h hasta las 7,00h.

Visto lo visto, la solución pasaría 
por un periodo de lluvias continuo 

que permitiera que se recuperasen 
nuestros embalses.

Por otra parte,  este mes de ju-
lio  sí ha habido una buena noticia 
con la presentación del proyecto 
de Minas de Estaño. La inversión 
inicial prevista alcanza los 84 millo-
nes de euros, generará más de 200 
empleos directos y 600 indirectos 
y se extenderá durante 17 años, 
estando cuatro de ellos destina-

dos a la restauración paisajística y 
ambiental. Las medidas ambienta-
les del proyecto contemplan una 
inversión de 16 millones de euros, 
destinados a potenciar la biodiver-
sidad de la zona mediante actua-
ciones como la densificación de la 
dehesa o el fomento de especies 
propias del este entorno. 

El agua es un bien necesario para todos

Cuando en la vida te encuentras 
a personas de la calidad humana y 
ese gesto diario de cariño y respe-
to para con todo el mundo, cuan-
do nunca deja de ofrecer tanta 
amabilidad y esa entrega en hacer 
las cosas bien, cuando desde su 
familia se sienten muy orgullosos 
de él, cuando toda una población y 
pueblos adyacentes sienten un ca-
riño especial para con él, esto dice 
mucho de todo lo que nos regala 
diariamente, Jaime Galán Obrero, 
este peñarriblense y belmezano

Nacido en ese mes de abril de 

Una sonrisa que nos regala en el día a día

Un abrazo intenso que dice 
mucho de su calidad humana

1981, es esa persona que reúne 
unas cualidades innatas y que las 
entrega a toda persona que lo co-
noce y trata. Jaime es ese referente 
de amor y cariño hacia los demás, 
incansable trabajador, siempre 
ayudando a organismos y perso-
nas que lo necesiten, y nunca deja 
de tener esa atención y esa gran 
educación para con todos. Jaime 
es muy querido y respetado por 
todos sus vecinos y paisanos, y es 
el espejo donde nos deberíamos 
mirar muchos, su sencillez, su ex-
plosiones de cariño y su entrega es 
meritoria de desearle lo mejor en 
su vida, hay momentos en la vida 
de todos, que uno se siente muy 
orgulloso de tener estás amistades, 
y para muchos y para mí, es una de-
licia, sentir ese afecto a este pedazo 
de gran persona, que hace en el día 
a día, que este mundo sea mucho 
más bonito y más verdadero. 

Jaime Galán Obrero, gracias por darnos tanto 
y gracias por ser como eres, te queremos y te 
querremos siempre.

Manuel Benítez Ríos
Agente de Seguros Exclusivo
Nº registro Mediadores CO15780157434L

Helvetia Seguros
Diputado Blanco Fernández, 9
14.200 Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba)
Tel.: +34 957 570 930 - Móvil: +34 657 602 133
manuepya@hotmail.com - www.helvetia.es
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Adalberto 
García Donas León

Carlos 
Serrano

Estamos asistiendo a una evolución de la 
sociedad muy difícil de comprender y de in-
terpretar: ¿cómo es posible que, en naciones 
desarrolladas como la nuestra, aumente día 
a día la riqueza y, de forma lineal, la pobreza, 
con aumento constante del paro y de familias 
en exclusión social?

 Asistimos al nacimiento de una nueva era. 
Somos testigos de la incorporación galopan-
te de las nuevas tecnologías en el mercado 
de trabajo. Especialmente los nacidos entre 
los años cuarenta a los sesenta del siglo pasa-
do, hemos sido testigos en nuestros pueblos 
de cómo en fincas y cortijos, en los que tra-
bajaban cuadrillas enormes de trabajadores, 
las mismas tareas se vienen desarrollando, 
actualmente, con algunos tractores y esca-
sa mano de obra. Basta pasar por cualquier 
carretera o camino forestal, para apreciar las 
ruinas de casas y cortijos abandonados y sin 
vida. La mecanización agrícola terminó, en los 
años 50 y 60, con muchos puestos de traba-
jo en el campo, al mismo tiempo y ritmo que 
aumentaba la oferta de trabajo en las ciuda-
des. Actualmente, esa tendencia ha cambiado 
radicalmente y nos encontramos con que se 
destruyen puestos de trabajo en el campo, y 
muchos más en la industria, debido a la inclu-
sión de nuevas tecnologías. 

     ¿Asistimos a una nueva revolución indus-
trial? Así parecen confirmarlo todos los indi-
cadores. Se habla de que nos encontramos 
inmersos en la 4ª revolución industrial. La 1ª 
(1774–1850) se caracterizó por la introducción 
de Sistemas de producción mecánicos, con-
tracción hidráulica y de vapor. En la 2ª (1850–
1950), se instala la Producción en serie, los 
usos de sistemas eléctricos, industria química, 
eléctrica y automovilística. La 3ª (1960–1990) 
se trabaja con la introducción de la microelec-
trónica y tecnología para automatizar la pro-
ducción. En estas revoluciones industriales 
aumenta en las ciudades, ¡y de qué forma!, la 
oferta de trabajo.

     ¿4ª Revolución Industrial? Estamos siendo 
testigos de cambios excepcionales. El mundo 
cambia y con él, el sistema laboral. Tanto es 
así, pienso, que ya nos encontramos inmersos 
en la 4ª Revolución Industrial, caracterizada 
por la transformación digital del mundo ac-
tual, la automatización, intercambio de datos 
y, de forma especial, la entrada en escena de 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y ROBOTS. La velo-
cidad de estos avances tecnológicos no tiene 
precedentes históricos. La cuarta revolución 
industrial avanza a un ritmo exponencial. La 
“Inteligencia Artificial” es señalada como el 
elemento central de esta transformación a 
nivel mundial y como causa última de una au-
tomatización que pone en grave peligro innu-
merables puestos de trabajo en las empresas. 
Se piensa que sólo los robots pueden llegar a 
destruir 3,5 empleos por cada uno que consi-
gan crear. Los viejos paradigmas del pasado 
ya no nos valen. Interpretar correctamente 
estos cambios, debe ayudar a una estrecha 
colaboración entre empresarios, políticos y 
trabajadores, para la construcción de un nue-
vo concepto de sociedad del bienestar y de-
sarrollo integral de todos los seres humanos. 
Las máquinas y robots reducen el empleo, 

pero también pueden mejorar nuestras vidas.  
   ¿Cuáles son los retos que plantea este cam-

bio tecnológico en el mundo del empleo y de 
las políticas sociales públicas? ¿Cómo afron-
tarlos?

La amplitud y profundidad de estos cam-
bios, nos hablan de renovación en los siste-
mas de producción. Las nuevas tecnologías 
aportan a las empresas un mayor margen de 
ganancias (reducción mano de obra + aumen-
to de producción = mayor riqueza empresa-
rial). Los robots realizan un trabajo perfecto, 
ni protestan, ni exigen, ni comen, ni duermen, 
ni cobran, y colaboran eficazmente a la crea-
ción de riqueza, pero también son causa de 
una considerable reducción de plantillas. Po-
demos afirmar que conforme se robotiza la 
industria, crece a nivel exponencial el paro. 

 Ante esta nueva situación, ¿qué podemos 
hacer? ¿Nos cruzamos de brazos, o procura-
mos sacar provecho para toda la sociedad?

 Si en el pasado la tecnología acabó por 
crear más empleos de los que había elimina-
do, en el momento actual no ocurrirá igual, 
creará nuevos puestos de trabajo, pero eli-
minará muchos más que los que se creen. 
Por todo ello, el Gobierno, como gestor de 
los bienes públicos y custodio del Bien Co-
mún, deberá adaptar sus políticas públicas a 
la nueva Revolución Tecnológica: De cara a la 
actividad empresarial, como motor económi-
co, escuchar sus demandas y poner un marco 
atractivo tanto para la inversión como para la 
innovación tecnológica. De cara a la ciudada-
nía, dispone de unas posibilidades como nun-
ca antes se tuvieron. 

Este nuevo concepto de sociedad conduce 
a: REDUCCIÓN DE LA JORNADA LABORAL (la 
producción no bajará, debido al trabajo de 
los robots), IMPUESTOS DIRECTOS A TODO EL 
SISTEMA DE ROBOTIZACIÓN E INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL como agentes de producción, y así 
compensar la bajada de ingresos por cotiza-
ción e impuestos…y con estos ingresos, entre 
otras fórmulas sociales, el Gobierno estable-
cerá ciclos formativos adaptados a los nuevos 
tiempos, y una renta básica universal suficien-
te para prestaciones por desempleo “sine li-
mite”, controladas, a todas aquellas personas 
en paro forzoso o exclusión social. 

Podemos, y debemos, conseguir que las 
máquinas trabajen por y en beneficio de los 
ciudadanos, produciendo riqueza para todos.

Responsable, Coordinador y Dinamizador: 
el Gobierno.  La tecnología es un arma de 
doble filo, traerá desastres, pero, controlada, 
también beneficios. El verdadero progreso es 
el que pone la tecnología al servicio de todos 
los ciudadanos, no de unos pocos..

Un nuevo concepto de sociedad

Las encuestas sobre el funcionamien-
to de la justicia en España lo dejan bien 
claro. Es un clamor popular que opina… 
“La justicia española es una vergüenza y 
hasta que no sea despolitizada, tendre-
mos que agachar la cabeza cada vez que 
desde Europa nos lo recuerdan”. Todo 
ello viene a cuento tras ser testigos casi 
a diario de las sentencias que dictan los 
jueces con el actual código penal en la 
mano. El gobierno modificó la Ley Or-
gánica 10/1995 de 23 de noviembre del 
Código Penal, con la Ley Orgánica 1/2015, 
de 30 de marzo de 2015 y que visto lo vis-
to debe volverla a modificar mucho más, 
tras los resultados que vemos día a día.  

Con modificación o sin ella, España 
sigue siendo un paraíso para los delin-
cuentes de todo tipo, violadores, esta-
fadores, asesinos y ladrones de guante 
blanco o de poca monta, que ven cómo 
en muchas ocasiones les compensa  lle-
var a la práctica un delito, porque al final 
apenas tiene consecuencias penales, si 
las comparamos con la gravedad del de-
lito cometido. Ejemplos de ello, puedo 
enumerar  unos cuantos, unos de actuali-
dad y otros de hace unos años. A los acu-
sados que reconocen en el juicio haber 
asesinado a otras personas, no pueden 
caerle la misma condena, si el cuerpo 
aparece o no. Si el cuerpo no aparece 
porque se niegan a decir donde lo han 
depositado o enterrado, debería caerles 
muchos más años reales de condena. Por 
otro lado, de qué vale que los condenen 
a 100 años por ejemplo, si saben que más 
de 25 o 30 como mucho no van a estar en 
la cárcel, excepto los que sean condena-
dos a Prisión Permanente Revisable, por 
la gravedad de los delitos cometidos y 
aun así habrá que ver los años que cum-
ple realmente. 

No puede ser que a una persona que 
le caiga 15 años por un delito grave y 
esté en la calle a los 8 años, amparán-
dose, asesorado por su abogado/a, en 
todas las vías de escape que tiene nues-
tro Código Penal. Cuando se juzgaba 
a cualquier asesino de ETA y se hacían 
públicas las sentencias, las risas llega-
ban hasta Alaska. Recuerdo ver por tele-
visión a un preso de ETA metido en una 
hornacina de cristal acusado de no sé 
cuántos asesinatos, hacerle unas cuan-
tas peinetas a diestra y siniestra a todo 
el tribunal,  a sabiendas que le iban a 
caer 300 o 400 años de cárcel, de los 
que tan sólo iba a cumplir una mínima 
parte, irrisoria a todas luces. Como tam-
poco puede ser que el conocido como 
el “Rey del Simpa”, tras más de 80 de-
tenciones por el mismo motivo, irse sin 
pagar de los restaurantes o taxis, entre 
por una puerta y salga por otra, porque 
los delitos son inferiores a 400 euros, 
agravado el tema con que las sanciones 
no las paga por ser insolvente y al pare-
cer no son acumulativos. 

Por motivos como este y muchos más, 
la apreciación de los españoles por nues-

tro sistema judicial ha caído en picado. 
Los resultados que arroja el barómetro 
del CIS del mes de julio, dice que… “El 
80% de los encuestados ve necesario 
reformarla. En cuanto a los motivos que 
causan el mal funcionamiento de la jus-
ticia, el 31,6% de los ciudadanos señala 
que las penas son blandas, el 26,7% que 
la justicia está politizada, el 25,3% que 
hay mucha burocracia y el 24,8% que 
el trato es discriminatorio. Además, el 
54,3% considera que el funcionamien-
to de la justicia no ha cambiado en los 
últimos cuatro o cinco años. Por último, 
preguntados por si creen que las leyes 
en España son muy blandas, muy duras, 
o lo justo con los que cometen delitos 
de especial gravedad con uso de violen-
cia, casi el 70% de los de los ciudadanos 
ha contestado que cree que son muy 
blandas.  El 20,1% opina que son justas 
y solo el 3,5% que son muy duras. So-
bre las condenas de los  delincuentes 
que cometen varios delitos, el 72,4% de 
los encuestados sostiene que deberían 
cumplir su sentencia íntegramente, sin 
disfrutar de beneficios penitenciarios 
como medida de protección de la so-
ciedad. Solo el 17,5%   considera que 
deberían cumplir su  sentencia como 
cualquier otro delincuente, esperando 
su rehabilitación.

A lo que le tenemos que unir la en-
cuesta realizada por Metroscopia para 
el Consejo General del Poder Judicial 
(CGPJ) en mayo de este año 2021,  dice 
que… “Sólo el 33% de los encuestados 
opina que la Administración de Justi-
cia funciona bien, mientras que el 48% 
piensa que lo hace mal y el 18%, regular. 
El 72% pensamos que nuestra Justicia es 
demasiado lenta y un 79% sostiene que 
no cuenta con los recursos necesarios. 
Y también tenemos claro de quien es la 
culpa de este desastre, el 84% estamos 
de acuerdo en que todos los Gobiernos 
han tratado de controlar la Justicia y el 
66% sabemos que los jueces reciben 
continuamente presiones políticas”. 

Todos estos datos demuestras a priori 
que nuestro sistema judicial debe cam-
biar sí o sí en cuanto al cumplimiento 
íntegro de las condenas e incluso que la 
ley contemple la acumulación de deli-
tos menores para que un juez determi-
ne el ingreso a prisión del delincuente, 
pero también debe cambiar en cuan-
to al coste diario que nos cuesta cada 
preso a los españoles. En este sentido, 
nuestros políticos deberían legislar de 
alguna forma para hacer productiva 
realmente su permanencia en la cárcel 
y no solo trabajando en talleres dentro 
del centro o estudiando, también de-
ben contemplar los trabajos fuera del 
mismo con los presos que realmente 
buscan su reinserción social, con traba-
jos que de alguna forma beneficien a la 
sociedad, no sólo como se suele decir, 
limpiando cunetas y montes, que tam-
bién.

La justicia española 
debe cambiar

https://www.20minutos.es/noticia/3718637/0/cis-julio-2019-intencion-voto/
https://www.20minutos.es/noticia/3718637/0/cis-julio-2019-intencion-voto/
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Plaza Granada, 3 
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C/ Hernán Cortés, 3

La Comisión Permanente de 
Sequía de la Confederación 
Hidrográfica del Guadalqui-
vir   ha informado de los avan-
ces de las medidas tomadas en 
las convocatorias anteriores.   
Sobre las obras de Sierra Boyera 
para el abastecimiento de la zona 
Norte de la provincia de Córdo-
ba, la CHG ha informado que será 
el Estado el que asuma las obras 
de captación y bombeo de agua 
desde la presa de La Colada y su 
conexión con las conducciones 
ejecutadas en más del 90% por la 
Junta de Andalucía hasta la ETAP 
de Sierra Boyera. La declaración 
de esta actuación de emergencia 
por el Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico es 
inminente. 

Con relación a las obras de emer-
gencia, en el marco del Real Decre-
to Ley de Sequía, ya se han inicia-
do los trabajos de bombeo desde 
el río Guadalquivir para garantizar 
el abastecimiento en el sistema 

Martín Gonzalo, con un plazo de 
ejecución de 4 meses. Por otra par-
te, la CHG prevé poner en marcha 
en breve las obras de emergencia 
para la garantía del abastecimien-
to en el Subsistema Colomera-Cu-
billas, mediante la conexión a los 
pozos de sequía de la Vega de Gra-
nada. También se avanza en la con-
tratación del refuerzo de la toma 
de agua en la presa de Iznájar y en 
la ejecución de un nuevo sondeo y 
reparación de equipos en la Fuen-
te de Alhama.

La Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir (CHG), Organismo 
dependiente del Ministerio para la 
Transición Ecológica y el Reto De-
mográfico, ha recordado que no 
modificará bajo ningún concepto 
las dotaciones acordadas en la Co-
misión de Desembalse celebrada 
el pasado 11 de mayo, mientras 
continúe la pésima situación de la 
cuenca, sumida en una sequía ex-
traordinaria desde el pasado 2 de 
noviembre. Así lo ha remarcado el 

presidente de la Confederación, 
Joaquín Páez, durante la última 
convocatoria de la Comisión Per-
manente de Sequía celebrada  en 
Sevilla. 

Durante la sesión, se ha infor-
mado a los representantes de los 
usuarios (regadío, abastecimiento 
e industria), de las administracio-
nes autonómicas y de las entida-
des ambientalistas, de la situación 
que atraviesa la demarcación.

En este sentido, desde el pasado 
1 de octubre -fecha de inicio del 
año hidrológico 2021-2022- hasta 
el día de hoy, la cuenca ha registra-
do una precipitación acumulada 
de 400 l/m², lo que supone un défi-
cit del 27% con respecto a la media 
de los últimos 25 años. En el caso 
de las aportaciones a los embalses 
durante el mismo periodo, el volu-
men recibido ha sido de 924 hm³, 
el 74,5% menos que la media de 
los últimos 25 años. En la actuali-
dad, los embalses acumulan 2.068 
hm³, el 25,5% de su capacidad y el 

La declaración del bombeo de La Colada por el Ministerio para la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico es inminente

Esta actuación va a ser asumida por el Estado
elp

Reunión de la CHG en la que se abordó el tema

54,2% menos del volumen me-
dio en estas fechas de los últimos 
25 años. En caso de ausencia de 
precipitaciones en los próximos 
dos meses, se prevé que todas las 
Unidades Territoriales de Escasez 
(UTE) de la margen derecha del 
Guadalquivir entren en sequía 
prolongada en el mes de octubre. 

Ante estos datos, Páez  remarcó 
que “no existe margen para mo-
dificar los acuerdos alcanzados 
en la última Comisión de Des-
embalse del mes de mayo, de tal 

forma que se mantiene el desem-
balse acordado de 600 hm³ y la 
imposibilidad de hacer excepción 
alguna con ningún cultivo”.

No obstante, remarcó positiva-
mente la evolución de la campa-
ña de regadío y los usos que del 
recurso está haciendo el sector. 
“Hasta la fecha se ha desembal-
sado el 67% del agua destinada al 
riego y se prevé que se pueda ter-
minar la campaña con los 203 hm³ 
restantes hasta el 1 de octubre”.

El programa Veranolandia 2022 cuenta con la 
participación de 40 niños

El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha puesto en 
marcha el programa Veranolan-
dia, el cual se organiza a través de 
la Casa de la Juventud.

Veranolandia es una iniciativa 
que engloba una serie de talleres 
y actividades con los niños y ni-
ñas de entre 6 y 12 años de edad, 
durante los meses de julio y agos-
to. En esta ocasión, un total de 40 
niños y niñas, repartidos en dos 

grupos de 10 en cada mes, van a
participar en las diversas acti-

vidades que se organizan. Aun 
quedan plazas disponibles para 
el mes de agosto, por lo que 
aquellas familias interesadas 
pueden informarse en la Casa de 
la Juventud.

Durante este periodo se va a 
trabajar el manejo de las emo-
ciones, el pensamiento positivo, 
la asertividad, la autoestima, el 

trabajo en equipo y la comuni-
cación, así como el fomento de la 
cultura. 

En esta edición, todas las acti-
vidades se van a ejecutar en las 
instalaciones de la Casa de la Ju-
ventud, y se verán complementa-
das con visitas a edificios emble-
máticos de nuestro pueblo para 
conocer el patrimonio industrial, 
como es el Almacén Central.

elp
El Ayuntamiento de Pe-

ñarroya-Pueblonuevo  ha 
puesto  en marcha el pro-
grama Aquagym 2022.

Este programa, que, en 
esta edición, cuenta con 
la participación de más de 
100 personas, está enmar-
cado dentro del Proyecto 
de Envejecimiento Activo 
que pone en marcha la 
Diputación Provincial de 
Córdoba, a través del Ins-
tituto Provincial de Bien-
estar Social (IPBS), con la 
colaboración del Ayunta-
miento.

 Aquagym 2022
elp
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El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo  presentó las 
obras de mejora de calles que se 
van a ejecutar en los próximos 
meses en la localidad con cargo al 
PROFEA 2022 (antiguo PER). 

En esta nueva edición se va a 
actuar en cinco zonas del muni-
cipio, lo que va a suponer una in-
versión total de 421.221,23 euros. 
De esta cantidad se van a destinar 
267.912,99 euros para la contrata-
ción de personal para la ejecución 
de las obras, y, concretamente, va a 
permitir la contratación de 167 per-
sonas (18 oficiales y 149 peones). 
La cuantía restante de 153.308,24 
euros se dedicará al coste de los 
materiales.

Las actuaciones que se van a 
llevar a cabo son obras de mejora 
de las calles Betis, Progreso, Pablo 
Picasso, Castilla y tramo de la calle 
Hidalgo.

En cuanto a la reforma que se 
va a ejecutar en la calle Betis, va 
a contar con un presupuesto total 
de 89.317,61 euros, de los cuales 

32.535,27 euros se destinarán a 
materiales de obra. Los restan-
tes 56.782,34 euros se destinan al 
pago de mano de obra, y va a per-
mitir la contratación de 4 oficiales 
y 31 peones para su ejecución. El 
plazo de ejecución de esta obra 
estará cercano a los 4 meses de 
duración.

Respecto a la reforma que se va 
a ejecutar en la calle Progreso, va 
a contar con un presupuesto total 
de 77.615,14 euros, de los cuales 
28.309,23 euros se destinarán a 
materiales de obra. Los restan-
tes 49.305,91 euros se destinan al 
pago de mano de obra, y va a per-
mitir la contratación de 3 oficiales 
y 28 peones para su ejecución. El 
plazo de ejecución de esta obra 
estará en torno a los 3 meses de 
duración.

Sobre  la reforma que se va a eje-
cutar en la calle Pablo Picasso, va 
a contar con un presupuesto total 
de 145.516,87 euros, de los cuales 
53.331,13 euros se destinarán a 
materiales de obra. Los restantes 

92.185,74 euros se destinan al pago 
de mano de obra, y va a permitir 
la contratación de 6 oficiales y 51 
peones para su ejecución. El plazo 
de ejecución de esta obra se esti-
ma en 6 meses de duración.

Respecto a la reforma que se va 
a ejecutar en la calle Castilla, va a 
contar con un presupuesto total 
de 48.834,42 euros, de los cuales 
17.505,31 euros se destinarán a 
materiales de obra. Los restantes 
31.329,11 euros se destinan al pago 
de mano de obra, y va a permitir 
la contratación de 2 oficiales y 18 
peones para su ejecución. El plazo 
de ejecución de esta obra estará 
cercano a los 2 meses de duración.

Respecto a la reforma que se va 
a ejecutar en un tramo de la calle 
Hidalgo, va a contar con un presu-
puesto total de 59.937,18 euros, de 
los cuales 21.627,29 euros se desti-
narán a materiales de obra. Los res-
tantes 38.309,89 euros se destinan 
al pago de mano de obra, y va a 
permitir la contratación de 3 oficia-
les y 21 peones para su ejecución. 

Las zonas en las que se va actuar son calles Betis, Progreso, Pablo Picasso, Castilla y tramo de la 
calle Hidalgo

El Ayuntamiento  de Peñarroya actuará en cinco zonas de la localidad dentro del Pfea 2022
elp

El plazo de ejecución de esta obra 
estará ligeramente por encima de 
los 2 meses y medio de duración.

En todas las actuaciones que se 
van a llevar a cabo se va a ejecutar 
la renovación del acerado existen-
te, por encontrarse muy deterio-
rado, y la renovación de la red de 
abastecimiento de agua eliminan-
do la red antigua de fibrocemento.

El alcalde, José Ignacio Expósi-
to (PSOE),  señaló  que “con estas 
actuaciones continuamos mejo-

rando las infraestructuras básicas 
de la localidad, interviniendo en 
todas las zonas del municipio”, y 
añadió que “la intención del actual 
equipo de gobierno es ir dando 
respuesta en la medida de lo posi-
ble a las deficiencias existentes en 
nuestro municipio y a los proble-
mas que vienen sufriendo nues-
tros vecinos y vecinas, mejorando 
la imagen del pueblo y mejorando 
la accesibilidad de sus calles”.

El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo aprobó en pleno 
la firma de un convenio entre la 
Diputación de Córdoba y el Ayun-
tamiento para la prestación con 
carácter supramunicipal y a través 
de Emproacsa del ciclo integral del 
agua. 

Con la aprobación de este con-
venio el ayuntamiento cede la 
gestión del servicio municipal de 
agua y de saneamiento y depura-
ción a la institución provincial, por 
tanto a partir del próximo día 1 de 
octubre, el ciclo integral del agua 
será gestionado por Emproacsa y 
dejará de prestarlo Promociones 
Industriales.

 Esta cesión del servicio  a Em-
proacsa se aprueba por un perio-

do inicial de 25 años, existiendo la 
posibilidad de reversión en caso de 
que no satisfaga las necesidades 
del municipio y supone una reser-
va del 10% de los ingresos   que 
va a recibir Emproacsa para los 
consumos municipales, aquellos 
consumos de agua que el Ayunta-
miento tenga en sus instalaciones,  
y se reserva también  un 5 % del 
presupuesto para la realización 
de obras de mejora cada año que 
permita solventar los problemas en 
las infraestructuras hidráulicas del 
municipio y la renovación de redes.

El alcalde, José Ignacio Expósito 
(PSOE), señaló que  “con la inte-
gración de   Peñarroya-Pueblo-
nuevo en Emproacsa, se pretende 
mejorar la calidad del servicio que 

se presta a los ciudadanos, puesto 
que la incorporación a una empre-
sa pública provincial va a suponer 
la posibilidad de disponer de  me-
jores recursos a la hora de atender 
las necesidades que tienen los ciu-
dadanos, Peñarroya-Pueblonuevo 
pasa a formar parte del conjunto 
de más de 50 municipios que  ya 
están adscritos a Emproacsa, lo que 
garantiza la mejora en la prestación 
del servicio  respecto al que se vie-
ne  produciendo en la actualidad”.

 Respecto al personal, los tra-
bajadores del servicio municipal 
de agua, “todos pasan a formar 
parte de la plantilla de Emproac-
sa, tanto personal administrativo 
como operarios y encargados, 
mejorando de forma considera-

El Pleno aprueba la cesión  del ciclo integral del agua a Emproacsa por 25 años
El personal que presta  en la actualidad  este servicio pasará a formar parte de la plantilla de 
Emproacsa

ble sus condiciones laborales y 
económicas, puesto que pasaran 
a estar bajo el convenio de los 
trabajadores de Emproacsa”, dijo 
Expósito.

Además se aprobó en pleno la 

masa  salarial del personal labo-
ral como funcionario del Ayun-
tamiento y se aprobaron dos 
créditos extraordinarios para in-
corporar nuevas partidas al pre-
supuesto de 2022.

elp

Pleno en el que se aprobó la cesión del ciclo del agua a Emproacsa

La calle Betis será una de las que se reformarán
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El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha remitido a la 
Diputación de Córdoba el listado 
de actuaciones que se van a llevar 
a cabo a través del Plan Más Pro-
vincia 2022 puesto en marcha por 
la institución provincial, tras la fir-
ma del convenio de colaboración 
llevada a cabo entre el alcalde de 
Peñarroya-Pueblonuevo, José Ig-
nacio Expósito, y el Presidente de 
la Diputación de Córdoba, Antonio 
Ruiz.

El consistorio peñarriblense va a 
ejecutar una serie de actuaciones 
en materia de bienestar comunita-
rio, servicios sociales y protección 

social, urbanismo, deporte y turis-
mo, las cuales alcanzan un mon-
tante económico de 238.023,14 
euros.

Concretamente, las actuaciones 
que se van a acometer enmarca-
das en este convenio de colabora-
ción son las siguientes: en materia 
de urbanismo, se va a llevar a cabo 
la mejora de las instalaciones y la 
pavimentación de las traseras de 
la calle Santa Elisa, concretamente, 
de los callejones que forman con 
las traseras de las calles Barranco 
y Explotación; en materia depor-
tiva, se van a ejecutar dos proyec-
tos, la adquisición de un marcador 

electrónico para el polideportivo 
Lourdes Mohedano y la adquisi-
ción de un tapiz de entrenamien-
to de gimnasia rítmica; en materia 
social, se va a poner en marcha un 
plan de empleo para la mejora de 
la empleabilidad, que nos permiti-
rá realizar 80 contratos de trabajo 
para el mantenimiento de insta-
laciones educativas, instalaciones 
deportivas, parques y jardines, y 
vías públicas; y, por último, en ma-
teria turística, se va a llevar a cabo 
la contratación de un técnico de 
turismo durante siete meses. 

El alcalde, José Ignacio Expósito 
(PSOE), señaló que “con este pro-

Peñarroya-Pueblonuevo recibirá más de 238.000 euros 
del Plan Más Provincia

Una de las actuaciones que se van a llevar a cabo es la pavimentación de las traseras de la calle 
Santa Elisa

elp

grama vamos a tener la posibilidad 
de seguir mejorando infraestruc-
turas municipales como es la ac-
tuación que vamos a acometer en 
el entorno de la calle Santa Elisa, 
vamos a ayudar a decenas de fami-
lias de la localidad a través de un 
plan de empleo que les permitirá 
mejorar su empleabilidad, vamos 

a potenciar el turismo mediante 
la contratación de un técnico que 
impulse las iniciativas que pongan 
en valor nuestro municipio, y va-
mos a seguir mejorando las insta-
laciones deportivas, dotándolas de 
elementos necesarios para el desa-
rrollo de la actividad deportiva en 
las mejores condiciones posibles”.

Calle  Santa  Elisa

El Instituto para la Transición Jus-
ta, organismo autónomo del Mi-
nisterio para la Transición Ecológi-
ca y el Reto Demográfico (MITECO), 
a través de la Fundación Ciudad de 
la Energía (CIUDEN), lanza la pri-
mera edición de Dinamiza-ARTj, 
un programa para generar una 
oferta cultural amplia en las zonas 
afectadas por los cierres de minas 
de carbón y de centrales térmicas 
y nucleares.  Concretamente en 
Andalucía podrán beneficiarse los 
16 municipios en las provincias 
de Almería, Córdoba y Cádiz, de 
acuerdo con los Convenios para 
la Transición Justa de Carboneras, 
Los Barrios y Puente Nuevo-Valle 
del Guadiato.

El programa Dinamiza-ARTj tiene 
carácter piloto y las ayudas están 

destinadas a los 197 municipios de 
las zonas de transición justa y a sus 
artistas jóvenes. Las manifestacio-
nes artísticas podrán disfrutarse 
gratuitamente entre el 1 de enero 
y el 30 de junio de 2023 en espa-
cios municipales y complementa-
rán una oferta turística habitual-
mente de gran valor paisajístico y 
ambiental.

Dinamiza-ARTj aúna la demanda 
cultural local con la oferta de acti-
vidades ofrecida por jóvenes artis-
tas de cualquier ámbito creativo: 
música, teatro, danza, fotografía, 
pintura, escultura, performance, 
etc…, a través de actuaciones, ex-
posiciones y cualquier tipo de ma-
nifestación artística.

Además de dinamizar la activi-
dad cultural, los objetivos de Di-

namiza-ARTj son favorecer las visi-
tas a los municipios a través de la 
generación de actividad artística, 
de modo que se complemente la 
oferta turística de zonas de alto va-
lor paisajístico y medioambiental. 
También pretende fomentar el in-
tercambio social mediante el acce-
so gratuito a la cultura y colaborar 
con el desarrollo de una vida plena 
en estas zonas, afectadas por ten-
dencias de despoblación, consi-
derando que la cultura es motivo 
de arraigo de la población local al 
territorio.

Por su parte, los jóvenes intér-
pretes pueden encontrar en Di-
namiz-ARTj una plataforma para 
impulsar sus carreras artísticas 
facilitándole oportunidades profe-
sionales. Podrán solicitar su partici-

Los  municipios andaluces acogidos a convenios de Transición Justa podrán participar en el 
programa Dinamiza-ARTj para generar oferta cultural con jóvenes artistas

Acepta propuestas de cualquier tipo de ámbito creativo, que serán presentadas al público 
gratuitamente en espacios municipales

elp

pación en el programa acreditan-
do una trayectoria de al menos un 
año en la manifestación artística 

que desarrollen y la realización de 
un mínimo de una actuación o ex-
posición en los últimos cinco años.

Central de Puente Nuevo
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La firma de un convenio de colabora-
ción entre la Diputación de Córdoba y la 
Asociación Instituto Andaluz de los Casti-
llos permitirá el desarrollo de acciones y 
actividades que tengan como objetivo la 
puesta en valor y la promoción de estas 
infraestructuras en la provincia.

En relación con esta firma, el presidente 
de la institución provincial, Antonio Ruiz, 
explicó que “trabajar, una vez más, de 
la mano de esta entidad supone dar un 
paso adelante hacia el objetivo compar-
tido de cuidar y dar a conocer el increíble 
patrimonio que albergan nuestros pue-
blos”.

Ruiz señaló que “la colaboración entre 
ambas entidades ha sido muy fructífera 
a lo largo de los años y nos ha permiti-
do, por ejemplo, la publicación de una 
guía sobre la Ruta de los Castillos de la 
Provincia, editada por el Patronato de 
Turismo y convertida en un importante 
documento para dar a conocer al visi-
tante las fortificaciones que se extien-
den de norte a sur de la provincia”.

“Esta firma supone dar un paso más 
en la puesta en valor y promoción del 
vasto legado que culturas pasadas de-
jaron en nuestros pueblos, contribu-
yendo además al desarrollo de nuestro 
sector turístico cada vez más diversi-

La Diputación de Córdoba y el Instituto Andaluz de los 
Castillos vuelven a trabajar de la mano en la puesta en valor 
de las infraestructuras defensivas de la provincia

La firma de un convenio de colaboración entre ambas entidades permitirá el desarrollo de conferencias, 
la publicación de la revista Castillos de Andalucía y la edición de un vídeo promocional

elp

ficado y que ha encontrado en el 
turismo rural un espacio de creci-
miento”, remarcó Ruiz.

El convenio firmado supone, de 
manera concreta, la celebración de 
un ciclo de conferencias, así como 
el Día Andaluz de los Castillos. Se 
procederá a la creación y actuali-
zación de la página web conforme 
al nombre Instituto Andaluz de los 
Castillos y se publicará el número 
1 de la revista Castillos de Anda-
lucía, documento que contará con 

artículos y trabajos inéditos de in-
vestigación científica sobre monu-
mentos defensivos existentes en 
Andalucía.

Del mismo modo, se reconocerá 
a un municipio de la provincia por 
su labor de puesta en valor de mo-
numentos de naturaleza defensiva 
y se editará un vídeo promocional 
de los castillos de la provincia de 
Córdoba, con el objetivo de pro-
fundizar en la difusión y promo-
ción de estas infraestructuras.

Vista del castillo de Belmez

El Ministerio de Hacienda ha 
dado a conocer los datos de 
la deuda viva de los diferentes 
ayuntamientos de España al 
cierre del año 2021.  Dichos da-
tos reflejan una reducción de la 
deuda viva del Ayuntamiento 
de Peñarroya- Pueblonuevo de 
un 23,83% a lo largo del último 

año (pasando de 1,204 millo-
nes de euros a 917.000 euros).

Este dato es muy positivo, 
sobre todo, al compararse con 
el conjunto de la provincia de 
Córdoba, en la que la deuda 
viva subió un 20,75%, y el con-
junto de Andalucía, donde 
subió un 6,5%, según los datos 

publicados por el Ministerio de 
Hacienda. El alcalde, José Igna-
cio Expósito (PSOE),  indicó que 
“estos datos reflejan el esfuerzo 
que venimos haciendo en los 
últimos años para sanear las 
cuentas municipales, lo que 
evidencia una gran gestión por 
parte del equipo de gobierno”.

El Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo reduce su 
deuda viva casi un 24%
elp

Ha quedado señalizada la 
ruta al puente de Mocarra, 
que parte desde el Alber-
gue.  Además de la señaléti-
ca de dirección cuenta con 

4 paneles interpretativos 
de elementos destacados 
de la misma.   En otoño se 
realizará la inauguración 
oficial.

Señalizada la ruta al puente de Mocarra
elp
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El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha sido galardo-
nado por el Ministerio de Cultura 
y Deporte tras su participación 
en el Concurso de animación a 
la lectura “María Moliner” en mu-
nicipios menores de 50.000 ha-
bitantes correspondiente al año 
2022. La campaña de animación a 
la lectura “María Moliner” es una 
iniciativa convocada por el Mi-
nisterio de Cultura y Deporte, en 
colaboración con la Federación 
Española de Municipios y Provin-
cias (FEMP), y tiene por objetivo 
premiar a aquellas bibliotecas de 
municipios que lleven a cabo un 
proyecto único que incluya las ac-
ciones de animación a la lectura, 
la eficiencia y labor bibliotecaria, 
la integración social en su comu-
nidad, así como el uso de las nue-
vas tecnologías.

El proyecto presentado desde 
la biblioteca municipal peñarri-
blense se denomina “La brújula 
de Terrible: en busca de la vacuna 
que favorece la propagación del 
conocimiento”, y es uno de los 
galardonados, por lo que recibi-
rá un premio de 2.777,77 euros. 
El premio otorgado se destinará 
a la compra de libros y/o publi-
caciones periódicas en cualquier 
soporte, y que formarán parte del 
fondo de la biblioteca municipal.

La iniciativa galardonada se ha 
llevado a cabo en el último tri-
mestre del año pasado y el primer 
trimestre de este año. Las diferen-
tes actividades desarrolladas han 
tenido lugar en la biblioteca mu-
nicipal, pero, también, en el cen-
tro de educación para adultos. Se 
ha contado con la participación 
de todos los centros educativos 
de la localidad, desde centros de 
educación infantil, primaria, se-

cundaria, educación para adultos 
e, incluso, de educación especial.

Las actuaciones que se han lle-
vado a cabo son muy variadas, 
desde la realización de talleres 
de lectura, escritura, ilustración o 
similares, como fue la exposición 
“La poesía de Gloria Fuertes en 
bookfolding art”; actividades en 
bebetecas o realización de cuen-
tacuentos, como ha sido la ac-
tualización de fondos en la zona 
infantil de la biblioteca, la reali-
zación de vídeos titulados “¿Por 
qué llevar a nuestros peques a la 
biblioteca?” y “La brújula de Te-
rrible” para captar nuevos usua-
rios, el taller de bookfonding art 
mezclando grupos infantiles con 
adultos y fomentando la con-
vivencia intergeneracional, los 
cuentacuentos “Gotitas de agua” 
y “La biblioteca encantada”, la 
realización de visitas de los cen-
tros educativos a las instalacio-
nes de la biblioteca para cono-
cerla; realización de concursos y 
premios literarios, tales como la 
rueda andaluza de preguntas y 
acertijos, trivial con motivo del 
Día mundial de la poesía, seña-
lización por colores de las zonas 
infantil y juvenil de la biblioteca, 
señalización con iconos de las 
novelas de adultos; en cuanto a 
clubes de lectura, encuentros con 
autores, conferencias, etc, se han 
llevado a cabo encuentros con la 
autora local Lucida Agredano, y 
con autores de la provincia como 
Matilde Cabello e Isidro Olmo; en 
el apartado de lectura en voz alta, 
lectura para mayores, etc, se rea-
lizó la lectura fácil para la tercera 
edad y colectivos vulnerables, y el 
club de lectura de salud mental; 
y en actividades para jóvenes se 
ha realizado la inciativa “Un prés-

El Ayuntamiento de Peñarroya es galardonado con el 
premio María Moliner
elp

tamo, un piropo” con motivo del 
Día de los enamorados. Además, 
se han conmemorado días espe-
ciales con la celebración de acti-
vidades, tales como el Día de la 
lectura en Andalucía, el Día inter-
nacional de la mujer y la Feria del 
libro. En cuanto a actividades de 
conservación y difusión del patri-
monio local, se ha trabajado en el 
proyecto “Piedras de la memoria” 
recabando información; además, 
se ha implantado, de manera 
permanente, la formación EBiblio 
bajo demanda, para acercar el 
uso de las tecnologías a los usua-
rios, y en el periodo navideño se 
instaló el árbol de navidad con li-
bros y bienvenida en el recibidor 
de la biblioteca.

Esta es la segunda vez que el 
Ayuntamiento de Peñarroya-Pue-
blonuevo es galardonado por el 
Ministerio de Cultura en los pre-
mios María Moliner, puesto que la 
primera fue en el año 2009.

Para el alcalde de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, José Ignacio 
Expósito, “este galardón es una 
gran satisfacción, ya que supone 
el reconocimiento a la labor que 
se viene desarrollando desde la 
concejalía de cultura en general, 
y desde la biblioteca municipal 
en particular. Hemos sido capaces 
de hacer de la biblioteca munici-
pal un instrumento que va mucho 
más allá de una mera sala de estu-
dio o consulta”.

Esta es la segunda vez que el Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo es galardonado por el 
Ministerio de Cultura en los premios María Moliner

El  alcalde de Peñarroya-Pueblo-
nuevo, José Ignacio Expósito, y la 
concejala de igualdad, Lola Bece-
rra, hicieron entrega del premio 
del V Concurso de elaboración 
de carteles “Apuesta por la igual-
dad”, en el que resultó ganador 
el cartel elaborado por Emilio Hi-
dalgo Bustamante. El premio está 
dotado con una cuantía económi-
ca de 120 euros.

Esta iniciativa se viene ponien-
do en marcha desde hace seis 

años por parte del Ayuntamiento 
de Peñarroya-Pueblonuevo, con-
virtiendo a la obra ganadora en el 
cartel anunciador de las activida-
des que el consistorio programa a 
lo largo del año relacionadas con 
el colectivo LGBTi.

Con el cartel ganador se han 
promocionado las diferentes ac-
tividades organizadas por el con-
sistorio peñarriblense con motivo 
de la conmemoración del Día In-
ternacional del orgullo LGTBI.

Emilio Hidalgo recibe el premio del 
concurso “Apuesta por la igualdad”
elp

Entrega del premio al ganador Emilio Hidalgo

La Diputación de Córdoba apro-
bó  en Pleno, de manera inicial, 
el Plan de Asistencia Económica 
con las Mancomunidades, “un 
plan dotado con 300.000 euros 
para que estas instituciones, fun-

damentales para combatir la des-
población, desarrollen sus pro-
gramas propios”, especificó  el 
portavoz del Grupo Provincial del 
PSOE en la institución provincial, 
Esteban Morales.

El Plan de Asistencia Económica 
a las Mancomunidades estará 
dotado de 300.000 euros
elp

La localidad de Belmez celebró 
en El Entredicho  durante los días 
15 y 16 de julio la feria y fiestas en 
honor  a Nuestra Señora del Car-
men.

 Los actos dieron comienzo el 
día 15 con la actuación  musical, 

ya en la jornada del 16 se llevaron 
a cabo juegos populares, la misa 
en honor a la Virgen del Carmen 
y su posterior salida en procesión 
acompañada por  la Banda Muni-
cipal de Belmez. El día concluyó 
con la actuación del Dúo Boleros.

Feria y fiestas en honor  a Nuestra 
Señora del Carmen en El Entredicho
elp
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La Consejería de Educación y De-
porte, a través de la Agencia Pú-
blica Andaluza de Educación, ha 
contratado las obras de reforma 
del Centro de Educación Infantil 
y Primaria (CEIP) Aurelio Sánchez 
de Peñarroya-Pueblonuevo que 
llevará a cabo la empresa Ogen-
sa-Alto la Era UTE Acuerdo Marco 
de Educación por un importe de 
262.368,64 euros y con un plazo de 
ejecución previsto de seis meses 
desde su comienzo.

 El colegio se compone de varias 
construcciones situadas alrededor 
de las pistas polideportivas. Los 
trabajos se acometerán en los tres 
edificios que constituyen el cen-
tro, en los cuales se mejorarán los 
acabados interiores. Además, se 
demolerá y reconstruirá la sala de 
la caldera y se sustituirá la instala-
ción de iluminación, colocándose 
luminarias led más eficientes y de 
menor consumo.

  Por otro lado, en las zonas ex-
teriores se actuará en los pavi-
mentos del patio de recreo, espe-
cialmente en la zona no cubierta 
destinada a pista de baloncesto, 
y se realizarán reparaciones en 

Educación invierte más de 260.000 euros en la reforma 
del CEIP Aurelio Sánchez de Peñarroya-Pueblonuevo

Los trabajos se acometerán en los tres edificios que constituyen el centro, en los cuales se 
mejorarán los acabados interiores

elp

los muretes de la urbanización. 
De todas estas mejoras se benefi-
ciarán los 130 alumnos y alumnas 
matriculados en este centro.

 Esta actuación forma parte del 
Plan de Infraestructuras Educa-
tivas de la Consejería de Edu-
cación y Deporte, que ejecuta 
la Agencia Pública Andaluza de 
Educación, y ha sido contratada 
a través del Acuerdo Marco de 

obras puesto en marcha por la 
Agencia para agilizar los tiempos 
de adjudicación e inicio de las 
obras escolares.  Además, con-
tará con financiación europea a 
través de los fondos REACT-UE, 
dentro del Programa Operativo 
FEDER de Andalucía 2014-2020, 
como parte de la respuesta de la 
Unión Europea a la pandemia de 
la Covid-19.

Instalaciones del colegio Aurelio Sánchez

El Ayuntamiento de Belmez  
aprobó en pleno la elección del 
pregonero de la Feria de Nues-
tra Señora de los Remedios.

El encargado de pregonar la 
feria será Manuel Muñoz, una 
persona muy comprometida 
con el municipio.

El pregón tendrá lugar el 
próximo 2 de septiembre.

Manuel Muñoz es titulado en 
Ingeniería Técnica en explota-
ciones de minas con titulación 
homologada europea, ha ejer-
cido durante más de 30 años 
como ingeniero Técnico de 
minas en la Empresa Nacional 
Carbonífera del Sur S.A, además 
es  ex consejero del Consejo Su-
perior de Ingenieros Técnicos 
de Minas y Grado, ex miembro 
de la Junta de Gobierno del Co-
legio de Ingenieros Técnicos de 
Minas y Grado de la provincia 
de Córdoba y miembro de ho-
nor del colegio de Ingenieros 
Técnicos de Mina y Grado de 
la provincia de Córdoba, Pa-
trono de la Fundación Cuenca 
del Guadiato y pertenece a la 
comisión de Patrimonio del Co-
legio de Ingenieros Técnicos de 

Manuel Muñoz pregonará la Feria 
de Nuestra de los Remedios

El pregón tendrá lugar el próximo 2 de septiembre

elp

Minas y Grado de la provincia de 
Córdoba.

Además está en posesión de las 
medallas de bronce y plata del Ins-
tituto Nacional de Industria, y ha 
sido participante como ponente 
en Congresos de la Sociedad es-
pañola de Patrimonio Geológico y 
Minero (S.E.P.G.Y.M).

Más de 110 niños y niñas de Ce-
rro Muriano y Obejo participan en 
los Talleres de Verano Infantiles 
que acogen ambos núcleos, una 
actividad que ha arrancado este 
mes y que tiene como  objetivo 
principal «ofrecer a los más peque-
ños actividades de aprendizaje y 
diversión, además de favorecer la 
conciliación familiar en estos me-
ses de vacaciones y de trabajo para 
muchas madres y padres».  Así ha 
explicado el propio Ayuntamiento 
de esta localidad al hacer balance 
del arranque del citado taller.

En total, siete monitores de ta-
lleres,  una monitora-colaborado-
ra,  dos  monitores deportivos, la 
dinamizadora del Centro  Guada-
linfo, el monitor de Tiempo Libre, 
la  técnico de Equipos Audiovisua-
les, dos Auxiliares de Biblioteca y la 
dinamizadora juvenil forman parte 
del equipo  que trabajará durante 
el mes de julio para llevar a cabo 
las distintas actividades previstas. 
Los talleres de Cerro Muriano y 
Obejo incluyen dinámicas, juegos, 
manualidades, deportes, nuevas 
tecnologías y animación a la lectu-
ra, entre otras actividades.  El equi-
po lo coordinanlas Concejalías de 

Más de 110 participantes en los Talleres de Verano 
Infantiles de Cerro Muriano y Obejo

Tienen como  objetivo principal  ofrecer a los más pequeños actividades de aprendizaje y 
diversión, además de favorecer la conciliación familiar  

Cultura (Adela Romero) y Juventud 
(María  José Molero) del Ayunta-
miento de Obejo. 

En Cerro Muriano los Talleres de 
Verano están organizados en coor-
dinación con el Área de Participa-
ción Ciudadana del Ayuntamiento 
de Córdoba, lo que ha hecho posi-
ble facilitar aún más la conciliación 
de las familias de la localidad me-
diante el desarrollo del Aula Ma-
tinal, que aumenta el número de 
horas de atención y cuidado de los 
niños y niñas. El Aula Matinal cuen-
ta con dos monitoras más. 

Estas actividades tienen lugar en 

los Centros Educativos de Obejo 
(C.P.R Vía Augusta) y Cerro Muria-
no (C.E.I.P. Santa Bárbara), además 
de realizar actividades en otras ins-
talaciones municipales (Polidepor-
tivo, Piscinas, Centro  Guadalinfo, 
Centro de Interpretación, Guarde-
ría) y excursiones y visitas (Museo 
del Cobre, Bibliotecas, entre otros).

Se trata de la  primera activi-
dad  de julio, si bien  esta semana 
también han empezado el resto de 
actividades del programa previsto 
para el  verano: Cursos de Nata-
ción,  Aquagym, Zumba Infantil y 
Zumba de Adultos. 

Participantes en los talleres

elp El pasado 13 de julio, aprove-
chando la luna llena, tuvo lugar el 
tradicional senderismo nocturno 
organizado por la concejalía de 
deportes del Ayuntamiento de 
Peñarroya-Pueblonuevo. 

Un total de 100 personas se die-
ron cita para recorrer la Vía Verde 
desde el Almacén Central hasta 
llegar a la vecina localidad de 

Belmez y vuelta hasta el Almacén 
Central. 

Una actividad que congregó 
tanto a adultos como a peque-
ños, incluso a alguna mascota.  

Desde el consistorio agradecen 
la colaboración de Protección Ci-
vil, que como siempre, dio apoyo 
para que se pudiese celebrar la 
actividad sin ninguna incidencia.

Senderismo nocturno
elp
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La  empresa adjudicataria de la 
construcción de la nueva zona 
infantil en el Parque Carbonífera 
ha iniciado los trabajos de instala-
ción de los diferentes elementos, 
una vez que el Ayuntamiento de 
Peñarroya-Pueblonuevo ha fina-
lizado los trabajos previos en el 
terreno.

Esta actuación cuenta con un 
presupuesto de 40.050,37 euros, 
y se trata de un proyecto que va a 
ser financiado con recursos proce-
dentes del Plan Provincial de asis-
tencia a municipios y entidades 
locales autónomas de la provin-

cia de Córdoba para actuaciones 
locales enmarcadas en la Agenda 
Urbana y Rural Española; Plan Cór-
doba.

Con esta intervención se está 
suministrando e instalando el 
pavimento del área de juego en 
una superficie aproximada de 
395 metros cuadrados con suelo 
de caucho continuo de 4 cm de 
espesor, se están suministrando e 
instalando los elementos de juego 
ofertados, y se está suministrando 
y montando la valla perimetral de 
color con puerta de acceso entra-
da/salida al recinto, y el cartel in-

formativo.
Los elementos de juego que 

se están colocando son tres ele-
mentos de juego combinado, un 
balancín, un columpio mixto con 
un asiento cuna y un asiento pla-
no, un trepador, un columpio de 
asientos normales y un panel de 
color.

El alcalde, José Ignacio Expósito 
(PSOE), indicó que  “con esta actua-
ción pretendemos recuperar el par-
que Carbonífera, darle un impulso 
y convertirlo en un espacio de ocio 
y juegos para los más pequeños y 
para el conjunto de las familias”.

El Ayuntamiento realiza trabajos de instalación de la zona infantil en el Parque Carbonífera

Esta actuación cuenta con un presupuesto de 40.050 euros

elp

Trabajos de construcción de la zona infantil en el parque Carbonífera

Organizada por la asamblea local 
de Belmez, durante la noche del pa-
sado día 16 de julio, se congregaron 
unas 170 personas en el recinto del 
parque municipal de Belmez , para 
disfrutar de la que ha sido la “Prime-
ra  Cena benéfica a favor de la AECC”. 
Un acto marcado totalmente por su 
carácter solidario, ya que la recau-
dación obtenida, ha sido destinada 
a la organización de campamentos 
oncológicos para niños que estén 
luchando contra esta enfermedad. 
La presidenta de la asamblea lo-

cal organizadora,  María del Car-
men Gómez Luna, nos ha he-
cho llegar su agradecimiento así 
como el de todos los miembros 
de su junta, por la gran acepta-
ción que ha tenido esta iniciativa.  
Tanto por la respuesta de la so-
ciedad, así como por parte de 
las empresas a las que se les 
ha pedido colaboración, vol-
cándose con tan noble causa. 
Una excelente organización por 
parte de las personas que forman 
esta asamblea local, hizo realidad 

que se pudiera disfrutar de una 
gran velada. La noche transcurrió 
en un ambiente relajado, don-
de se pudo degustar la exquisita 
gastronomía de nuestra tierra.  
Dando las GRACIAS a todas las per-
sonas que han contribuido para 
poder realizarla, organizadores, co-
laboradores, asistentes, servicio de 
repostería, etc. Esperemos una se-
gunda edición, y que acontecimien-
tos como éste, sean una muestra de 
la recuperación que vivamos cami-
no de la normalidad prepandémica.

Cena benéfica organizada por la AECC

La recaudación obtenida ha sido destinada a la organización de campamentos oncológicos 
para niños que estén luchando contra esta enfermedad

elp

Cena benéfica organizada por la AECC en Belmez

La pedanía mellariense de Po-
sadilla volvió a viajar en el tiem-
po teatralizando cada una de las 
salas que componen su Museo 
de Usos y Costumbres Populares, 
y todo ello gracias un año más a 
los miembros de la Asociación 
Cultural de Vecinos y Amigos de 
Posadilla que han vuelto a apos-
tar nuevamente por este even-
to que se celebra en Posadilla. 
A lo largo del recorrido del mu-
seo casi un centenar de vecinos 
escenificaron escenas como las 
protagonizadas por  la tabernera, 
los trabajadores de prensado de 
la uva, la recreación de vida fami-
liar alrededor de la chimenea pre-
parando una comida tan nuestra 
como las migas con todos sus in-
gredientes, la dura vida del pastor 
junto a su chozo y del segador jun-
to a su trillo, las matanceras embu-
tiendo chorizos, la sala dedicada 
al mundo del cine, los novios con 
su completo ajuar, los herreros en 
su fragua, el ebanista en su carpin-
tería, la parturienta en su cuarto 
atendida por la partera, la escuela, 
la sala donde un grupo de vecinas 

El Museo de Usos y Costumbres de Posadilla vuelve a cobrar vida

Posadilla  ha vuelto a recrear como era la vida en los muicipios a mediados del siglo XX en España

elp

realizaban sus trabajos de borda-
dos,  y los zapateros con sus hor-
mas, entre otras,  todos recreaban 
escenas del pasado y daban vida 
a las distintas estancias del museo 
de Usos y Costumbres Populares. 
La ambientación del espacio del 
museo se hacía también extensiva 
a la calle donde se realizaban labo-

res de esquilaje de ganado ovino 
además de encontrarnos con es-
tampas tan típicas como las pro-
tagonizadas por las lavanderas en 
la pila, o por la pareja de guardias 
civiles, el cartero, el cura y el acal-
de, personajes tan pintorescos de 
la vida diaria de pueblos en tiem-
pos pasados.



15   PUBLICIDAD
AGOSTO 2022

Almacén en Don Benito:
Pol. Ind. San Isidro

Tlfnos.: 924 808 560 (4 líneas)
Fax: 924 802 839

Don Benito (Badajoz)

Almacén en Peñarroya-Pueblonuevo :
Ctra. de la Estación, s/n
Tlfnos.: 957 561 043 - 957 561 506
Fax: 957 562 020
Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba)

HIJOS DE FRANCISCO DIAZ, S.L.
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El GDR Valle del Alto Guadia-
to continuará trabajando en el 
lucha contra el despoblamien-
to gracias al convenio con IPRO-
DECO, firmado en la Diputación 
de Córdoba con una dotación 
presupuestaria de 25.000 euros. 
Al acto asistió el presidente del GDR, 
José Ignacio Expósito junto a repre-
sentantes de otros GDR, que tam-
bién han suscrito convenios, y la pre-
sidenta de IPRODECO, Dolores Amo 

quien  insistió en la importancia de 
esta alianza entre los Grupos de De-
sarrollo e Iprodeco para la puesta en 
valor de los recursos y las potencia-
lidades que posee la provincia para 
la lucha contra el despoblamiento. 
El objetivo de este convenio no 
es otro que continuar con el de-
sarrollo de acciones que revita-
licen el territorio impulsando la 
economía local, el fomento del 
emprendimiento y la puesta en 

valor de los recursos comarcales. 
El GDR Valle del Alto Guadiato vie-
ne trabajando en la lucha contra el 
despoblamiento junto con los GDR 
del norte de la provincia de Córdo-
ba desde hace varios años, desarro-
llando acciones encaminadas a la 
difusión del territorio visualizando 
los recursos generadores de riqueza 
en el medio rural y mostrando las 
cualidades del mismo como destino 
para vivir.

El GDR Valle del Alto Guadiato firma un convenio con 
IPRODECO para revitalizar del territorio y evitar el 
despoblamiento

El GDR Valle del Alto Guadiato viene trabajando en la lucha contra el despoblamiento junto con 
los GDR del norte de la provincia de Córdoba desde hace varios años

elp

Acto de la firma del convenio entre el GDR e Iprodeco

La delegada de Turismo de la Di-
putación de Córdoba, Inmaculada 
Silas,  informó  del trabajo que se 
está llevando a cabo en colabora-
ción con los Grupos de Desarrollo 
Rural (GDR) del norte de la provin-
cia para poner en valor los recursos 
turísticos de esta zona, y que está 
enfocado en la puesta en valor de 
sus senderos y los cielos starlight.

La diputada  alabó el “gran traba-
jo que se está realizando, también 
por parte de empresarios y hoste-
leros, para dar a conocer el gran 
potencial que tiene esta comarca, 
por dar a conocer su gastronomía, 
su patrimonio y su naturaleza”. 
“Este territorio lleva tiempo traba-
jando para que el turismo sea un 
punto importante de desarrollo 
económico, con el que afianzar la 

población al territorio, y con una 
importante repercusión también 
en la generación de empleo”,  se-
ñaló Silas.

En este sentido, la delegada de 
Turismo  incidió en que “todas las 
iniciativas que se están desarro-
llando en este sentido están te-
niendo una gran aceptación entre 
los visitantes, que están pudiendo 
disfrutar de unos cielos starlight 
únicos y de una gran variedad de 
senderos y rutas en plena natura-
leza”.

Para finalizar, la también vicepre-
sidenta al Patronato Provincial de 
Turismo recalcó  que “seguiremos 
trabajando conjuntamente con 
los GDR de nuestra provincia en 
esa potenciación y promoción de 
nuestros recursos, en el fomento 

del turismo de cercanía, pero tam-
bién con nuestra participación en 
ferias nacionales e internacionales, 
para llegar a un amplio y variado 
público”.

Por su parte, el presidente del 
GDR Valle del Guadiato, José Ig-
nacio Expósito,  insistió en que 
“gracias a la colaboración que 
mantenemos con la Diputación 
de Córdoba, la zona norte se está 
convirtiendo en un elemento 
más de la oferta turística de la 
provincia de Córdoba”.

“Queremos ofrecer lo mejor de 
nosotros a quienes nos visitan, 
nuestro reto es captar al mayor 
número de personas posible para 
que se acerquen a conocer y dis-
frutar de nuestros variados recur-
sos; porque, de este modo, esta-

La Diputación y los GDR del norte de la provincia trabajan en la puesta en valor de los senderos 
y en la promoción de los cielos starlight

El presidente del GDR del Valle del Guadiato  recalcó la gran apuesta que están realizando por 
el ecoturismo

elp

remos contribuyendo también a 
la generación de oportunidades 
de empleo y riqueza en nuestro 
territorio”, concluyó Expósito.

El presidente del GDR del Valle 
del Guadiato  recalcó “la gran 
apuesta que estamos realizando 

por el ecoturismo, con la puesta 
en valor de más de 60 senderos 
en el norte de la provincia y tam-
bién de la promoción de nuestros 
cielos, que cuentan con el sello 
de calidad de certificación star-
light”.

Reunión entre Diputación y los presidentes de los GDR del norte de Córdoba

La localidad de Belmez acogió 
los días 8 y 9 de julio  una nue-
va edición del Festival A Pico y 
Pala.

Un festival que  se celebró en 
las instalaciones de la plaza de 
toros de la localidad y contó 
con la presencia de los grupos 
Desakato, Def con Dos, Porre-
tas, Hora Zulu, Sons os Agui-
rre& Scila, Kaos Urbano, Mala 
Reputación, The Locos, Mosh y 
La Vallekana SS.   

Desde  el Ayuntamiento  agra-
decen a la asociación  A Pico y 
Pala    la organización del mis-
mo; especialmente a Luis Viso, 
Luisma Viso y Lidia Viso.

Ha sido un fin de semana dis-
tinto y especial en Belmez, en 

el que además de la música 
en directo, el pueblo ha sido 
el lugar de visita de muchos y 
muchas personas que han con-
vivido con los vecinos en bares, 
restaurantes, en la piscina mu-
nicipal, o en los supermerca-
dos; llenando muchos espacios 
comunes en las  calles. Siempre 
dando un ejemplo de conviven-
cia, compartiendo tiempo con 
la ciudadanía y disfrutando de 
un festival que es algo más que 
música.

Desde el consistorio  agrade-
cen también a los numerosos 
empresarios locales que han 
querido colaborar de una u otra 
forma con la organización del 
festival, y esperan también que 

la visita de estos cientos de fes-
tivaleros y festivaleras se haya 
notado en todos y cada uno 
de los lugares que han visitado 
para comprar, comer o pasar al-
gún rato.

Y por último y no menos im-
portante quieren  también sig-
nificar la hospitalidad que todo 
el pueblo ha mostrado a lo lar-
go de todo el fin de semana.

Desde el Ayuntamiento de 
Belmez señalan que “espera-
mos y deseamos  que sea la pri-
mera de muchas ediciones del 
A Pico y Pala en Belmez”.

Belmez acoge una nueva edición del festival A Pico y Pala

Un festival que  se celebró en las instalaciones de la plaza de toros de la localidad  y que  contó 
con la presencia de  grupos  como Desakato, Def con Dos o Porretas

elp



17   COMARCA
AGOSTO 2022

El presidente de la Agencia Pro-
vincial de la Energía, Víctor Mon-
toro,  presentó  la resolución de las 
Convocatorias de Subvenciones de 
la Agencia Provincial de la Energía 
de Córdoba dirigidas tanto a en-
tidades locales como a empresas 
de la provincia para proyectos de 
ahorro, eficiencia energética, fo-
mento de las energías renovables 
y reducción de emisiones de CO2.

Montoro  especificó que “la 
modalidad de entidades locales, 
que cuenta con una dotación de 
350.000 euros se han presentado 
un total 67 solicitudes, de las que 
serán subvencionadas 36”. “Este 
apartado recogía que las actuacio-
nes presentadas a la convocatoria 
debían tener un coste igual o su-
perior a 8.000 euros, siendo la sub-
vención máxima de 10.000 euros”, 
ha añadido.

“Las tipologías de los proyec-
tos que serán subvencionados se 
corresponden a infraestructuras 
de recarga para vehículos eléctri-
cos (8 municipios), autoconsumo 
fotovoltaico (19 municipios), sus-

titución de caldera de gasoil por 
biomasa (1 municipio), instalación 
solar térmica para ACS (1 muni-
cipio), mejora de la climatización 
con equipos de alta eficiencia de 
edificios (6 municipios) e instala-
ción de aerotermia (1 municipio)”, 
apostilló Montoro.

Los ayuntamientos que reci-
birán la subvención son los de 
Valenzuela, Conquista, Luque, 
Baena, Belmez, Castil de Campos, 
Villa del Río, Espejo, Guadalcázar, 
Montilla, Peñarroya-Pueblonue-
vo, La Granjuela, Benamejí, Cas-
tro del Río, Pozoblanco, Iznájar, 
Montemayor, Fuente Obejuna, 
Ochavillo del Río, Villaharta, Doña 
Mencía, Nueva Carteya, El Viso, 
Adamuz, Lucena, Fuente Palme-
ra, Hinojosa del Duque, Espiel, 
Pedro Abad, Pedroche, Cañete de 
las Torres, Moriles, El Guijo, Alga-
llarín, Villanueva de Córdoba y La 
Rambla.

En cuanto a la modalidad para 
empresas, el también vicepresi-
dente quinto de la Diputación ha 
explicado que “se ha presentado 

un total de 9 proyectos, que se-
rán todos subvencionados pues-
to que cumplen con los requisitos 
exigidos en la convocatoria”.

Según Montoro, “se van a impul-
sar así proyectos de pequeñas y 
medianas empresas de la provin-
cia, que suponen una inversión 
de 495.274,15 euros y que reci-
birán una ayuda total de 90.000 
euros, 10.000 euros por iniciativa, 
tal y como se recogía en la convo-
catoria”.

Las empresas que contarán con 
esta ayuda son Sagacor de Cór-
doba, para una instalación de 
autoconsumo FV de 199,90 kWp y 
100kWn; Energy Panel de Lucena, 
para una instalación fotovoltaica 
y Nuestra Señora de Gracia So-
ciedad Cooperativa de Benamejí, 
para un proyecto de eficiencia 
energética para la almazara.

Del mismo modo, se subvencio-
narán las propuestas de Fontecu-
bo de Montilla y Rafitextil DTT de 
Dos Torres, ambas para una insta-
lación fotovoltaica; La Unión de 
Bujalance Sociedad Cooperativa 

Las convocatorias de subvenciones de la Agencia Provincial de la Energía permitirá el 
desarrollo de proyectos en 36 ayuntamientos y 9 empresas

Los municipios de Peñarroya-Pueblonuevo, Belmez y Espiel son los beneficiados en el Guadiato

y Alvear SA, para un proyecto de 
eficiencia energética; la Coope-
rativa Nuestra Señora de Luna de 
Villanueva de Córdoba para una 
acción de iluminación eficiente y 
Servicios Asistenciales Hispania 
SL de Peñarroya-Pueblonuevo, 
para la adquisición de una lava-
dora industrial.

“En definitiva, proyectos e ini-

ciativas que suponen invertir en 
mejora de la eficiencia energéti-
ca, la reducción del consumo de 
combustibles fósiles o la dismi-
nución de la demanda de energía 
mediante renovables o consumos 
compartidos, objetivos todos 
ellos que se han convertido, aho-
ra más que nunca, en una priori-
dad”,  concluyó Montoro.
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Montoro informando de las subvenciones concedidas.
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Desde el Centro Regional de 
Transfusión Sanguínea y Ban-
co Sectorial de Tejidos, piden tu 
ayuda para que dones sangre en 
la próxima colecta que se realiza-
rá en Peñarroya-Pueblonuevo y 
para ello envían el siguiente men-

saje:
“Nos ponemos en contacto con 

Vd. para pedirle su ayuda en la 
colecta de sangre que tendrá lu-
gar en PEÑARROYA PUEBLONUE-
VO, los próximos días   22 y 23 
de AGOSTO, en horario de 17,30 

a 21,30 horas en   la SEDE DE LA 
CRUZ ROJA.

Las necesidades de sangre en 
los hospitales de Córdoba son 
cada día mayores, tanto por la 
cirugía que se realiza, cada vez 
más sofisticada pero que precisa 

Dona sangre, tú mismo la puedes necesitar algún día  

Desde el Centro Regional de Transfusión Sanguínea y Banco Sectorial de Tejidos, piden tu ayuda 
para que dones sangre

Adalberto García Donas León

mayores cantidades de sangre 
para poder llevar a cabo, como 
el número de accidentes de todo  
tipo. Son muchos los enfermos 
cuya vida depende de una u otra 
forma de la existencia de sangre. 
Por nuestra parte, no podemos 
sino darles las gracias y ponernos 
a su entera disposición. Agrade-
ciéndole su colaboración, reciba 
un cordial saludo”.

Donar sangre es sin duda, hacer 
un acto de generosidad para con 
las personas que lo necesitan. Es 
realizar una acción altruista que 
salva vidas y que en un momento 
dado, tú y cualquiera de nosotros 
la podemos necesitar. Al donar 
sangre de forma voluntaria y sin 
recibir nada a cambio, estás reali-
zando un acto que te servirá para 
estar satisfecho contigo mismo a 
lo largo de los años, además de 
ser un gesto que te reclama muy 
poco de tu tiempo libre, que per-
mite salvar muchas vidas. Y si este 
gesto de donar sangre perdura 
a lo largo de los años, te puedo 
asegurar que será algo de lo que 
te sentirás orgulloso, al menos así 
me siento yo, orgulloso de haber 
sido donante de sangre hasta que 
por la edad y alguna que otra en-
fermedad controlable me “jubila-
ron” antes de la edad reglamen-
taria.  

Ojalá los días 22 y 23 de agos-
to haya saturación de donantes 
en la Asamblea Comarcal Valle 
del Guadiato de Cruz Roja en 
Peñarroya-Pueblonuevo, demos-
trando una vez más que los pe-
ñarriblenses somos generosos. 
Como digo, yo por desgracia, 
por mi edad, ya no puedo donar, 
pero todas las personas hombres 
o mujeres que estén entre los 18 
y los 65 años y pesen por encima 
de los 50 kilos, pueden donar su 
sangre cada tres meses. Los hom-
bres 4 veces al año y las mujeres 3 
veces. Esto último lo aclaro. 

Según datos oficiales… “La do-

nación de sangre no es igual para 
las mujeres que para los hombres. 
La mujeres podéis donar sangre 
como máximo 3 veces al año. 
Debido a vuestra constitución, 
tenéis los niveles de hemoglobi-
na más bajos que los hombres, y 
además, en el período fértil, per-
déis sangre regularmente.

Los hombres, en cambio, lo pue-
den hacer hasta 4 veces al año 
y en los dos casos,  es necesario 
esperarse mínimo 2 meses  entre 
donación y donación.

Hay distintas cuestiones que 
las mujeres tenéis que tener en 
cuenta a la hora de donar sangre:

Podéis donar 3 veces al año.
Podéis donar aunque estéis en 

los días de menstruación.
No podéis donar si pesáis me-

nos de 50 kg.
Las mujeres que tengáis ane-

mia leve, no podéis donar sangre, 
pero sí podéis dar plasma.

No podéis donar sangre si estáis 
embarazadas.

Aunque estéis amamantando a 
vuestro hijo, podéis donar sangre 
a partir de los 6 meses después 
del parto.

También podéis donar sangre 
del cordón umbilical cuando ten-
gáis un hijo.

En comparación, un 20% más de 
mujeres donáis sangre respecto a 
los hombres.

De los 18 a los 25 años, es cuan-
do más mujeres donan sangre 
respecto a los hombres”.

Desde aquí, os animo a todos, 
sobre todo a las personas que ya 
sois donantes, a que marquéis en 
vuestro calendario los días 22 y 
23 de agosto, y a los que nunca 
os habéis atrevido, deciros que es 
un gesto del que no os vais arre-
pentir y seguramente volveréis 
a repetirlo, y si no es así, porque 
la experiencia no os haya gusta-
do, al menos lo habéis intentado. 
Ánimo, que no es para tanto y po-
dreis salvar vidas.  

El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo en colabo-
ración con Asociación de Em-
presarios ASEMPE organiza el 
próximo viernes 5 de agosto 
una nueva edición de la Shop-
ping Night.

Además de poder adquirir 
productos a unos precios espe-
ciales en los establecimientos 
adheridos a la iniciativa, quié-
nes hagan sus compras podrán 
obtener uno de los 5 cheques 
por valor de 100 euros que se 

sortea.
La música también estará pre-

sente en el evento con la Tuna “El 
Terrible”  que recorrerá las zonas 
comerciales y con un gran con-
cierto de la mano de Zona Cover 
a las 22:00 en plaza Santa Bárbara. 

Shopping Night   en Peñarroya-Pueblonuevo
Tendrá lugar el próximo viernes 5 de agosto
elp
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Otra imagen titular que procesio-
na tras los dos años sin salir por la 
pandemia Covid. En esta ocasión 
se trata de Ntra. Sra. del Carmen, 
que de esta forma culmina una se-
rie de actos religiosos y culturales 
dedicados a ella, en los que han 
celebrado la Novena del 7 al 15 de 
julio, la I Edición de las Fiestas en 
Honor a Ntra. Señora la Virgen del 
Carmen celebradas del 8 al 10 de 
julio y la salida procesional el día 16 
de julio por su Festividad. 

Cabe destacar la conexión exis-
tente entre esta Hermandad y la 
Asociación Española Contra el 
Cáncer (AECC) en la figura de su 
agrupación local, que desde que 
bendijeron la nueva talla de la 
Virgen del Carmen, coincidiendo 
con el Día Internacional del Cáncer 
Infantil, le dedican a dicha Asocia-
ción un día de la novena y proce-
sionan con un lazo amarillo sobre 
uno de sus cirios, que como expli-
caron en su día, lo hacen …“como 
signo de lucha, contra el cáncer in-
fantil, dado que la imagen de Ntra. 
Señora del Carmen fue bendecida 
el 15 de febrero de 2014, día de la 
lucha mundial contra el cáncer in-
fantil”. A ellos y especialmente a 
la Planta de Oncología Pediátrica 
del Hospital Universitario “Reina 
Sofía” en Córdoba, va también el 
beneficio económico de las en-
tradas vendidas en los Conciertos 
Zona Cover y Flamenco Fusión y el 
espectáculo de Gimnasia Rítmica 
a cargo de los Clubs de Gimnasia 
Rítmica Alto Guadiato y 30 Grados. 
A lo largo de la novena, han canta-
do en las correspondientes misas, 
los coros parroquiales de Santa 
Bárbara y San Miguel Arcángel de 

forma conjunta, el de El Salvador y 
San Luis Beltrán  y el Coro Rociero 
“Ntra. Sra. de la Esperanza”.  

En cuanto su XI salida procesio-
nal, ya se tenía ganas de ver a la 
Virgen del Carmen procesionado 
de nuevo por la calles de Peñarro-
ya-Pueblonuevo. En esta ocasión 
ha sido portada por una cuadrilla 
mixta formada por 31 costaleros y 
costaleras, dirigida conjuntamente 
por Marcelo Hidalgo, David Vigara, 
José Lara y Vicente Mohedano. El 
acompañamiento musical, dando 
el ritmo y el compás, ha estado a 
cargo de la Banda de Música “Ntra. 
Sra. de la Estrella” de Córdoba.

Inició el recorrido procesional 
pasando por debajo de la pérgola 
situada en la Plaza Virgen del Rosa-
rio, para continuar por Colmenilla, 
Fernando III El Santo hasta “El Pun-
to”, desde donde atravesó el puen-
te del Arroyo “La Hontanilla” y por 
Avda. José Simón de Lillo, continuo 
por Pío XII con un altar a mitad de 
la calle, Eugenio Lloret, con otro 
altar donde el Coro Rociero “Ntra. 
Sra. de la Esperanza le cantó una 
sevillana y un Padrenuestro por 
todos los que nos han dejado, Pla-
za Virgen de la Luz, Doctor Mara-
ñón, con otro altar, de nuevo por 
Pío XII, Avda. José Simón de Lillo 
y una vez pasado el puente, subir 
por Peñas Rojas, para una vez en la 
Plaza Virgen del Rosario, atravesar-
la para volver a pasar de nuevo por 
debajo de la pérgola y bajo la pan-
carta que decía “Hermosura del 
Carmelo” desde donde entraron 
en la Parroquia tres horas después 
de su salida. Estuvo acompañada 
en todo momento por una amplia 
representación de las herman-

dades de gloria y de pasión de la 
localidad, por varios efectivos de 
la Guardia Civil de Peñarroya-Pue-
blonuevo con su capitán al frente, 
por el Alcalde y varios concejales y 
por supuesto, por el párroco y con-
siliario de la Hermandad, Agustín 
Alonso Asensio.   

Este año la Hermandad ha queri-
do dar un paso más en el exorno 
exterior colocado frente a la Parro-
quia. Para ello personas muy cerca-
nas a la Hermandad han realizar un 
espectacular montaje de una gran 
pérgola en forma de bóveda o cú-
pula, formando dos cuerpos, que 
ha sido realizada con formas de 
hierro anclada en el suelo a unos 
cimientos para los cuatro ancla-
jes, realizados expresamente para 
dicho montaje. La misma aún no 
está terminada al faltarle cosas por 
hacer, pero eso será para otro año 
que espero lo podamos ver termi-
nado. Tiene aproximadamente 10 
mt. de altura realizada sobre una 
base cuadrada de 6,25 x 6,25 mt.

Festividad de Ntra. Sra. del Carmen en Peñarroya-Pueblonuevo

En su XI salida procesional, estuvo acompañada por la Banda de Música Ntra. Sra. de la Estrella 
de Córdoba. Un año más ha vuelto a subir a la Barriada de  “La Gotera”. Portaron la imagen 31 
costaleros y costaleras

Adalberto García Donas León

El comienzo de la Feria de la 
Asunción de Nuestra Señora  se 
adelanta este año y comienza el 
12 de agosto en vez del 14 como 
suele ocurrir habitualmente.

 El adelanto de la fecha de la fe-
ria obedece a que pueda pillar un 
fin de semana, por lo tanto la feria 
comenzará el viernes 12 de agos-
to y concluirá el 16 con el ya tra-
dicional espectáculo pirotécnico.

La feria cuenta con un amplio 
programa de actividades deporti-
vas, culinarias y actuaciones mu-
sicales

Dentro de las actuaciones de-
portivas, el día 8 tendrá lugar 
el torneo de fútbol playa en las 
instalaciones del parque Carbo-

nífera; el día 9 se celebrará el tor-
neo de basket 3x3 en el pabellón 
Lourdes Mohedano; el día 10 se 
desarrollará el torneo de petan-
ca infantil en el parque Carbo-
nífera;  el día 11 se celebrará la 
quinta edición de la jornada de 
juegos populares y tradicionales 
en el parque Carbonífera; el día 
12 tendrá lugar el torneo de tenis 
de mesa en la Casa de la Juven-
tud. También, este día desde las 
13:00h tendrá lugar en la Caseta 
Municipal el tercer concurso de 
tortilla de patatas.

El mismo día 12 se celebrará el 
pasacalles de Gigantes y Cabezu-
dos a partir de las 21:00h con sa-
lida desde la Casa de la Juventud.

Respecto a las actuaciones mu-
sicales, la Orquesta Nuevas Ilusio-
nes actuará del 12 al 16 de agosto 
a partir de las 22:00h en la Caseta 
Municipal; Miriam Montes  actua-
rá el 12 de agosto a partir de las 
23:45h en  la Caseta Municipal; el 
día 13 concierto de Los Aslandti-
cos a partir de las 23:45h en la Ca-
seta Municipal;  el día 14, concier-
to de Rafa Gutiérrez, a las 23:30h 
en la Caseta Muncipal; el día 15 
concierto de María José Romero a  
las 23:30h en la Caseta Muncipal.

El punto y final a la feria lo pon-
drá el espectáculo pirotécnico el 
día 16 a las 0:00h en la explanada 
del Almacén Central.

La Feria de la Asunción de Nuestra Señora comenzará el 12 de agosto

La edición de esta año de la feria va del 12 al 16 de agosto

elp

Pasacalle de la feria de 2019 
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El pasado mes de junio se cum-
plían tres años del actual manda-
to, ¿Qué valoración hace de este 
periodo?

Este mandato será recordado por 
las circunstancias tan excepcionales 
que nos han tocado vivir con motivo 
de la Covid-19 y que, sin duda, han 
marcado las decisiones que se han 
ido tomando a lo largo de los tres 
últimos años. A pesar de haber sido 
un periodo complicado, son mu-
chas las iniciativas puestas en mar-
cha en todos los ámbitos, las cuales 
contribuyen a mejorar la calidad de 
vida de nuestros vecinos. Las más 
visibles, siempre, son las mejoras de 
infraestructuras municipales, lo cual 
supone una mejora de la imagen 
de nuestra localidad y la solución a 
problemas que venían padeciendo 
nuestros vecinos. Algunas de las ac-
tuaciones que hemos llevado a cabo 
en esta legislatura son la finaliza-
ción de la reforma de la Plaza Santa 
Bárbara, la renovación de la red de 
abastecimiento de agua y reformas 
realizadas en las calles Luis Vives, 
Luis Ramírez, Triunfo, Calatrava, Re-
yes Católicos, Fernando III El Santo, 
Teatro, Armando Malye, Antonio 
Machado, Colombia, Parque, Brasil, 
Parrilla, Chile, Montuerga, Castelar, 
Colmenillas, Hernán Cortés, José 
Simón de Lillo, travesía Reina Vic-
toria, travesía Málaga, tramo de la 
Plaza Granada, trasera de la Avenida 
José Simón de Lillo, Ronda de la Paz, 
Avenida de Los Pinos, vial de servi-
dumbre en la trasera del centro po-
livalente, Plaza España, callejones de 
servicio de la calle San Miguel, entor-
no de la iglesia de San Bernardino, 
así como en el parque de la barriada 
de La Estación, entre otras. Además, 
en los últimos meses hemos puesto 
en marcha varios parques infantiles, 
en la barriada Santiago García Fuen-
tes, en la Plaza Virgen de la Luz y en 
el Parque Carbonífera, para dotar de 
servicios nuestros barrios, y que los 
más pequeños tengan un espacio de 
juego cercano a sus domicilios. Ade-
más, en esta legislatura hemos se-
guido mejorando el firme de varias 
calles a través del Plan de Asfalto, 
como en las calles Triunfo, Maestra, 
Maldonado, Sevilla, Dos de Mayo, 
Guadalquivir, Barbero, travesía Pérez 
Galdós y tramo de la Avenida Extre-
madura. En este periodo hemos me-
jorado las instalaciones del centro 
polivalente, renovando las butacas, 
haciendo más atractiva nuestra sala 
de cine, la cual está más que consoli-
dada en la oferta cultural municipal. 
En materia de saneamiento hemos 
ejecutado actuaciones muy impor-
tantes, destacando la renovación 
de colectores en las calles Libertad, 
Carnaval, Navarro Sáez y San Miguel, 
y estamos llevando a cabo una in-
versión importante en la depura-
dora municipal, renovando buena 
parte de los equipos existentes en 
estas instalaciones. En el matade-
ro municipal, hemos realizado una 
importante reforma para mejorar la 
capacidad productiva del mismo, y 
se ha llevado a cabo la adjudicación 
definitiva tras el proceso de licita-
ción pública, lo cual genera estabili-

dad a la empresa adjudicataria para 
poder desarrollar nuevos proyectos. 
En el centro de salud hemos embe-
llecido la parte delantera del recinto, 
haciéndolo más acogedor para los 
usuarios de dichas instalaciones. En 
materia de mejora de la iluminación 
se han realizado varias actuaciones, 
tales como la renovación de farolas 
por otras de tecnología LED en las 
barriadas Santiago García Fuentes, 
Virgen de la Luz, Al Andalus y en-
torno de la Plaza Granada, donde 
se ha mejorado la calidad del servi-
cio, además de conseguir un ahorro 
importante, al mismo tiempo que 
contribuimos al cuidado del medio 
ambiente. Además, hemos instala-
do iluminación en diversas zonas, 
tales como la trasera de la calle San 
Miguel, en el vial de conexión de Los 
Cuarteles con el Polígono El Antolín, 
y en la rotonda de la subestación 
eléctrica. También hemos actuado 
en varios caminos, tales como el Pa-
seo del Merendero, Camino de San 
Bernardino, Camino del depósito 
de Peñarroya, Camino de San Isidro, 
Camino de La Granjuela y Camino de 
los depósitos. Además, hemos apro-
bado, por primera vez, un inventa-
rio de caminos municipales. En este 
periodo hemos instalado el primer 
parque canino de nuestra localidad. 
Hemos dotado a nuestros barrios 
de nuevos parques biosaludables, 
instalados en la plaza Manuel de 
Falla y en el Vial Norte. Actuaciones 
importantes realizadas en la piscina 
municipal han sido la construcción 
de la rampa de acceso, mejorando 
la accesibilidad, el sembrado de cés-
ped, la compra de un limpiafondos 
automático, o la nueva instalación 
eléctrica en todo el recinto. En el 
centro de adultos hemos realizado 
trabajos de albañilería, electricidad y 
pintura, y se ha adaptado la poten-
cia eléctrica para contar con unas 
instalaciones más acordes a las ne-
cesidades de los alumnos. Junto a 
esta instalación hemos preparado 
un espacio para acoger los talleres 
ocupaciones destinados a los usua-
rios de salud mental, lo cual se rea-
lizará en colaboración con FAISEM. 
Hemos aprobado el primer plan de 
movilidad urbana sostenible, el cual 
se ha completado con las aportacio-
nes de los colectivos y ciudadanos, 
dotándonos de una herramienta 
que ayude a tomar decisiones para 
conseguir un municipio más sos-
tenible. Y relacionado con ello, he-
mos llevado a cabo la reordenación 
del tráfico en la zona centro, para 
mejorar la movilidad. En el aspecto 
deportivo, se ha llevado a cabo la 
instalación de un nuevo marcador 
electrónico en el polideportivo 
municipal, se ha dotado de red a la 
pista de lanzamiento y se ha dotado 
de una colchoneta para el salto de 
altura, la cual era muy demandada 
desde hace muchos años. Además, 
hemos construido el primer parque 
de calistenia del municipio. Otra de 
las actuaciones realizadas es la ins-
talación de wifi gratuito en determi-
nados espacios de la localidad, como 
son las plazas Virgen del Rosario, Al 
Andalus, Santa Bárbara y Eulogio 

Paz, los parques Hontanilla y Carbo-
nífera, y las intalaciones deportivas 
municipales, permitiendo el acceso 
a internet gratis de nuestros veci-
nos. En esta legislatura hemos dado 
respuesta a una petición ciudadana 
muy demandada, como era la insta-
lación de  carteles en la inmesa ma-
yoría de nuestras calles. Ésta no es la 
única señalización que hemos insta-
lado, puesto que, también, hemos 
colocado señalética en los distintos 
polígonos industriales para visibili-
zar las empresas del municipio, así 
como hemos renovado la señaléti-
ca turística de los edificios más em-
blemáticos. En materia cultural, nos 
hemos sumado a la Red Andaluza de 
Teatro, lo que nos permite disfrutar 
en nuestro municipio de espectácu-
los de gran calidad, y hemos creado 
el Aula Mentor, que pone a disposi-
ción de todos nuestros vecinos una 
importante oferta formativa.

En materia de personal hemos 
aprobado un ambicioso plan de 
estabilización que va a beneficiar a 
la mayoría de los trabajadores del 
ayuntamiento. Hemos acordado la 
cesión del servicio de abastecimien-
to de agua y saneamiento, a partir 
del 1 de octubre, a la Diputación de 
Córdoba, para sumarnos, como la 
mayoría de los municipios, a la red 
que gestiona Emproacsa, lo cual va a 
repercutir en una mejora del servicio 
y de las condiciones laborales de los 
trabajadores. 

¿Qué retos se marca para el últi-
mo año de mandato?

Tenemos pendientes aun varias ac-
ciones, como son la construcción de 
un vivero de empresas en el antiguo 
ambulatorio, para lo cual solicitamos 
el cambio de uso a la Tesorería Ge-
neral de la Seguridad Social, puesto 
que es la titular de dicho edificio, y 
estamos a la espera de recibir dicha 
cesión. Seguimos trabajando para 
hacer realidad el centro histórico de 
la minería, el cual hemos presentado 
en la convocatoria de proyectos des-
tinados a zonas de transición justa. 
A esta misma convocatoria hemos 
presentado la rehabilitación de las 
instalaciones de la antigua residen-
cia de Encasur. Estos proyectos son 
vitales para generar oportunidades, 
puesto que el primero supone un 
impulso para posibles emprende-
dores interesados en despachos u 
oficinas para el desarrollo de su ac-
tividad, mientras que los otros dos 
representan un impulso al sector 
turístico, lo cual puede contribuir a 
complementar la economía local. En 
cuanto a la rehabilitación de la anti-
gua escuela hogar Fray Albino, una 
vez que la empresa adjudicataria de 
las obras renunció a ejecutarla por la 
subida del precio de los materiales, 
la hemos presentado, con precios 
actualizados, a una convocatoria de 
ayudas para la rehabilitación de edi-
ficios en el marco de los fondos Next 
Generation. En materia de infraes-
tructuras, ya hemos firmado el acta 
de inicio de las obras de renovación 
de alumbrado público, que va a per-
mitir la instalación de farolas de tec-
nología LED en diversas zonas de la 
localidad, tales como el barrio fran-

José Ignacio Expósito (PSOE), Alcalde de Peñarroya-Pueblonuevo

“Este mandato será recordado por las circunstancias tan excepcionales que nos han tocado 
vivir con motivo de la Covid-19”
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cés, el entorno de la Plaza Santa Bár-
bara, la zona centro y el Llano Quin-
tín. A lo largo de este verano, vamos 
a acometer las obras de sustitución 
de la instalación eléctrica del Alma-
cén Central, adaptándolo a la nor-
mativa vigente para que pueda dar 
respuesta a las necesidades actua-
les. Además, seguiremos renovando 
la red de abastecimiento de agua y 
mejorando calles, tal y como hare-
mos en los próximos meses en las 
calles Castilla, Hidalgo, Betis, Progre-
so, Pablo Picasso, Montera, y en los 
callejones de servicio de las traseras 
de la calle Santa Elisa hacia las calles 
Barranco y Explotación. Seguiremos 
trabajando para hacer realidad, en 
breve, la reforma de las calles Cons-
titución y Miguel Vigara, tras la re-
nuncia de la empresa adjudicataria. 
Retomaremos el Plan de Asfalto, y 
en los próximos meses mejoraremos 
diferentes zonas como son las calles 
Carnaval, Hernán Cortés y Antonio 
Machado, o los aparcamientos del 
campo de fútbol y del polideportivo 
municipal. En las próximas semanas 
ampliaremos las zonas que cuentan 
con un parque biosaludable, puesto 
que instalaremos uno en la barriada 
de Los Cuarteles. En materia de ca-
minos, en los próximos meses actua-
remos en el camino prolongación de 
la calle Alcazaba y en el camino de La 
Poza. En materia deportiva, vamos a 
seguir mejorando el equipamiento 
de nuestros polideportivos, median-
te la instalación de un nuevo mar-
cador electrónico en el Polidepor-
tivo Lourdes Mohedano y un tapiz 
de entrenamiento para la gimnasia 
rítmica. Además, en el periodo que 
queda de legislatura vamos a poner 
en marcha dos planes de empleo, 
uno propio que permitirá realizar 
81 contratos de trabajo, y otro en el 
marco del plan Joven Ahora que va 
a beneficiar a 16 jóvenes de nuestra 
localidad. Y en materia empresarial, 
estamos preparando el tercer plan 
de ayudas a emprendedores y em-
presarios, para impulsar su actividad.

¿Cuál es el principal proyecto 
que se ha ejecutado en este 
mandato?

Todas las actuaciones son impor-
tantes, pero por las circunstancias 
vividas, lo principal ha sido estar al 
lado de los que más lo necesitaban, 
y todo lo relacionado con favorecer 
el desarrollo económico. En el as-
pecto social, desde el Ayuntamiento 
de Peñarroya-Pueblonuevo estamos 
poniendo todos los recursos posi-
bles para ayudar a la ciudadanía en 

general, y a los que más lo nece-
sitan en particular, para ayudarles 
a tener una vida con dignidad. 
Hemos puesto todos nuestros es-
fuerzos al servicio de las familias, 
multiplicando por seis la partida 
del presupuesto destinada a emer-
gencia social, para atender las 
necesidades básicas de nuestros 
vecinos. Seguimos manteniendo, 
con recursos propios, el reparto 
de menús de comida elaborada 
entre las familias que no cuentan 
con recursos para ello, algo que 
venimos haciendo ininterrumpi-
damente desde octubre de 2015. 
Además, en este periodo hemos 
puesto en marcha tres planes de 
empleo municipales, a través de 
los cuales se han contratado a de-
cenas de personas, aliviando su 
situación personal. En el aspecto 
educativo, hemos hecho frente a 
las circunstancias y nos pusimos 
en primera línea para colaborar 
con la comunidad educativa en el 
retorno en condiciones de seguri-
dad, para lo cual hemos realizado 
obras, adecuado nuevos accesos, 
aumentado el personal de limpie-
za y desinfectado y ozonizado los 
distintos centros educativos. 

En el aspecto económico, hemos 
sido sensibles con la situación de 
las empresas locales, y por ello, 
esta legislatura ha estado marca-
da por las exenciones del pago 
de terrazas al sector de la hoste-
lería, y de ocupación de suelo a 
los autónomos que desarrollan su 
actividad en los mercadillos, para 
echar una mano en los momentos 
más duros. Además, hemos puesto 
en marcha dos convocatorias de 
ayudas a autónomos y pymes de 
la localidad, a través de las cuales 
cientos de empresas han recibido 
una ayuda económica del Ayunta-
miento.  

¿Considera que ya está 
solucionado el problema de 
abastecimiento de agua con 
el bombeo de agua desde la 
Colada?

En absoluto, hasta que las obras 
de conexión no estén ejecutadas 
no podremos decir eso. Lo que se 
ha acordado es acometer una ac-
tuación de emergencia, utilizan-
do las infraestructuras existentes, 
para paliar la situación tan extre-
ma que tenemos, en la cual se está 
trabajando, y que esperemos ver 
realizadas en un corto espacio de 
tiempo. Independientemente de 
ello, las administraciones tienen 
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que seguir con la tramitación y 
ejecución de las conexiones del 
embalse de Sierra Boyera con La 
Colada y Puente Nuevo de mane-
ra definitiva, para dar solución al 
problema.

¿Han surtido efecto las 
medidas llevadas para evitar el 
despoblamiento?

La lucha frente a la despoblación 
es una política de Estado, en la que 
deben hacer esfuerzos todas las 
administraciones, dotando a los 
territorios de las infraestructuras 
y servicios necesarios que permi-
tan ofrecer a los ciudadanos unas 
condiciones de vida similares en 
el medio rural y en las ciudades, 
y, por tanto, tengan la posibilidad 
de decidir dónde quieren desarro-
llar su proyecto de vida. Esto no se 
consigue a corto plazo ni con me-
didas puntuales, puesto que son 
muchos los factores que influyen. 
Por ello, nuestro municipio y nues-
tra comarca necesitan contar con 
infraestructuras básicas como son 
una autovía, o la potencia eléctrica 
suficiente para implantar iniciati-
vas empresariales, puesto que es 
la mejor manera de hacer atracti-
vo nuestro territorio para captar 
inversores, y poder generar opor-
tunidades que permitan fijar la po-
blación al territorio.

¿Qué medidas se están 
llevando a cabo para la creación 

de empleo?
El empleo no lo crean los ayun-

tamientos, pero sí intentamos ayu-
dar para que las empresas puedan 
hacerlo. Por ello, estamos traba-
jando para seguir creando empleo 
desde lo público. Un claro ejemplo 
de ello, ha sido la firma del con-
venio de colaboración entre el 
Ayuntamiento de Peñarroya-Pue-
blonuevo y la Junta de Andalucía, 
a través del cual aumentamos el 
número de plazas concertadas de 
la residencia de discapacitados in-
telectuales. Esto nos va a permitir, 
conforme se vayan cubriendo esas 
plazas, aumentar el número de 
usuarios a los que se ofrece este 
servicio, y, al mismo tiempo, au-
mentar el número de puestos de 
trabajo que desarrollarán su activi-
dad en dichas instalaciones. Ade-
más, desde el consistorio estamos 
colaborando con iniciativas priva-
das que están interesadas en po-
ner en marcha distintos proyectos 
sociosanitarios en nuestra locali-
dad. El sector agroalimentario es 
otro ejemplo de impulso a la acti-
vidad económica. Concretamente 
a través de la gestión de las insta-
laciones municipales del matade-
ro, en las que estamos colaboran-
do con la empresa adjudicataria 
para aumentar su capacidad pro-
ductiva y que permita la contrata-
ción de nuevos empleados. Ade-

más, para favorecer la inversión y 
la instalación de empresas, hemos 
tomado medidas concretas que fa-
ciliten a los empresarios y empren-
dedores la puesta en marcha de su 
iniciativa. Para ello, hemos bajado 
un 30% las licencias de actividad, 
hemos establecido bonificaciones 
de hasta el 90% en las licencias de 
obras para aquellas iniciativas em-
presariales que generen empleo, 
o estamos ofreciendo fórmulas 
para que el uso del suelo industrial 
sea a coste 0. En esta legislatura 
hemos sacado a licitación pública 
la venta de diferentes suelos del 
polígono industrial El Antolín, lo 
que ha permitido la venta de tres 
parcelas para la instalación de di-
versas iniciativas empresariales. 
También seguimos con el proceso 
de regularización de naves en el 
polígono industrial La Papelera, 
a través del cual, recientemente, 
hemos recuperado una nave, la 
cual ya ha sido adjudicada, y, en 
breve, recuperaremos otra, que 
será adjudicada de manera inme-
diata para el desarrollo de nuevas 
actividades económicas. Por tanto, 
desde el ayuntamiento ayudamos 
a los emprendedores a hacer rea-
lidad su iniciativa, tal y como ha 
sido en esta legislatura la puesta 
en marcha de la empresa Trenza-
dos del Guadiato, gracias a la ce-
sión de naves municipales.

¿Hay alguna novedad sobre 
la terminación de la obra del 
Ayuntamiento?

Hace unos días mantuvimos nue-
va conversación con los respon-
sables de la Junta de Andalucía 
para seguir insistiendo en la ne-
cesidad de agilizar los plazos. Se 
nos ha informado que la empresa 
encargada de redactar el proyec-
to de terminación de las obras ya 
ha presentado el mismo, y que se 
encuentra en supervisión por par-
te de los técnicos de la Junta de 
Andalucía. Una vez que se haya 
supervisado se convocará una co-
misión de seguimiento para que se 
nos informe de los pormenores y 
plazos del proyecto, de lo que da-
remos cuenta en su momento.

¿Hay alguna opción de que se 
abra el complejo Las Minas?

Desde el ayuntamiento estamos 
abiertos a cualquier iniciativa in-
teresada en su gestión, pero to-
das las empresas privadas que se 
han acercado lo ven inviable. Por 
ello, estamos trabajando con el 
IPBS (Instituto Provincial de Bien-
estar Social) de la Diputación de 
Córdoba ante la necesidad que 
tienen de ubicarse en un nuevo 
espacio. El ofrecimiento por par-
te del ayuntamiento está hecho, 
las instalaciones fueron visitadas 
por los responsables, y estamos a 
la espera de la decisión que tome 

este organismo. Al mismo tiempo, 
estamos trabajando con una nue-
va iniciativa privada interesada en 
desarrollar un proyecto sociosani-
tario, y si fuera posible, ésta podría 
ser una de las posibles ubicaciones 
para el desarrollo del mismo.

¿Tiene decidido si volverá a ser 
el candidato de su formación 
para las elecciones municipales 
de 2023?

Yo siempre estoy y estaré a dis-
posición de mi partido para de-
sarrollar aquellas tareas que me 
quieran encomendar. Cuando lle-
gue el momento, la dirección pro-
vincial determinará lo mejor para 
los intereses del PSOE en Peñarro-
ya-Pueblonuevo, y me tendrá a su 
plena disposición.

¿Qué mensaje lanza a la ciuda-
danía de cara a la feria?

Este año retomamos la feria en 
honor a la Asunción de Nuestra 
Señora con más ganas que nun-
ca, puesto que será la primera 
que celebremos con normalidad 
después del parón generado por 
la pandemia. Por tanto, es el mo-
mento de disfrutar con los fami-
liares y amigos de unos días de 
fiesta, de convivir y compartir con 
nuestros vecinos y nuestras veci-
nas, y de dar lo mejor de nosotros 
mismos para que todos los que 
nos visiten se lleven un buen sa-
bor de boca.



22   ESPECIAL FERIA
AGOSTO 2022

¿Qué valoración hace de estos 
meses que lleva como Secretario 
General del PSOE en Peñarro-
ya-Pueblonuevo?

 Desde que asumí esta responsa-
bilidad, la Agrupación del PSOE de 
Peñarroya-Pueblonuevo ha tenido 
una actividad non-stop. Iniciamos 
esta andadura con la puesta en 
marcha de una campaña de ayuda 
humanitaria para el pueblo ucra-
niano, donde, en tan solo tres días, 
recogimos un importante volumen 
de productos, gracias a la solidari-
dad de nuestros vecinos y vecinas.

 Hemos recuperado el punto de 
encuentro entre la ciudadanía y el 
PSOE, la Casa del Pueblo, o como es 
más conocida, nuestra sede, la cual 
estamos reforzando, abriéndola to-
das las semanas para hacerla más 
abierta y participativa. En estos me-
ses, multitud de ciudadanos han pa-
sado por ella para buscar solución a 
sus problemáticas.

 Por otra parte, nos hemos acerca-
do a distintos sectores de la socie-
dad peñarriblense para escuchar y 
dialogar, y recabar sus demandas, 
algo que continuaremos haciendo 
durante los próximos meses, por-
que nuestra máxima prioridad es la 
ciudadanía.

 Y, por supuesto, no podemos 
pasar por alto las elecciones auto-
nómicas del 19 de junio, en las que 
hemos vivido una precampaña y 
campaña electoral muy intensa, y 
donde la Agrupación Socialista ha 
desarrollado un trabajo sobresalien-
te y ha demostrado las ganas que 
tiene de continuar luchando por sus 
vecinos y vecinas. Aprovecho estas 
líneas para expresar mi agradeci-
miento a los militantes socialistas 
que se han implicado en este proce-
so electoral.

 ¿En qué objetivos está traba-

jando?
 El primer reto que hemos teni-

do que afrontar la nueva Comisión 
Ejecutiva Municipal y yo como Se-
cretario General del PSOE de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, han sido los 
comicios autonómicos a los que me 
refería anteriormente. Y aunque es 
innegable el resultado que ha ob-
tenido el PP, donde claramente ha 
influido la difícil situación coyuntu-
ral que atraviesa nuestro país como 
consecuencia, en primer lugar, de la 
pandemia de la Covid-19, y poste-
riormente de la guerra en Ucrania 
tras la invasión de Rusia, sí me gus-
taría destacar que en nuestra locali-
dad la diferencia de votos del PSOE 
con el PP ha sido menor en compa-
ración con el resto de municipios de 
la comarca.

 Los socialistas trabajamos por el 
interés general, poniendo por de-
lante a quienes más lo necesitan, 
protegiendo a las clases medias y 
trabajadoras y así lo hemos demos-
trado a lo largo de nuestra historia 
como partido político. El PSOE se 
presenta a las elecciones para ga-
nar, porque es un partido que gana 
elecciones.

 Nuestro objetivo fundamental es 
mantener la confianza de los y las 
peñarriblenses, recuperar el espacio 
perdido en las elecciones al Parla-
mento de Andalucía, y sin lugar a 
duda, seguir siendo el altavoz de 
los diferentes colectivos de Peñarro-
ya-Pueblonuevo.

 Del mismo modo, estamos tra-
bajando y reivindicando tanto a la 
Junta de Andalucía como al Gobier-
no de España lo que nos correspon-
de, aquellos proyectos pendientes 
como el déficit de potencia eléctrica 
en el Valle del Guadiato, la conver-
sión de la N-432 en la autovía A-81, 
la finalización de las obras de reha-

bilitación del edificio del Ayunta-
miento de Peñarroya-Pueblonuevo 
o la solución al problema de la falta 
de agua.

 ¿Cómo están actuando desde el 
PSOE para tratar de solucionar la 
falta de agua?

 Desde el PSOE la escasez de agua 
es una cuestión que nos ocupa y 
nos preocupa, a diferencia del PP 
que ha preferido echar balones fue-
ra y escurrir el bulto, como siempre 
hace cuando gobierna. La sequía 
que padecemos provocada por la 
falta de lluvias en los últimos años, 
tiene una solución fácil y rápida que 
le corresponde a la Junta de Anda-
lucía del PP de Juanma Moreno. El 
PP no ha creído nunca en nuestra 
comarca ni en Peñarroya-Pueblo-
nuevo, y a la vista está, ya que en 
tres años y medio en el gobierno de 
la Junta, nos ha abandonado y hay 
una falta evidente de cumplimien-
to de sus competencias, tal y como 
estable la Ley de Aguas de la co-
munidad autónoma de Andalucía. 
En cambio, el Gobierno Socialista 
de la Diputación de Córdoba y el 
Gobierno de España, a través de la 
Subdelegación en Córdoba, están 
trabajando para darle una solución 
real y efectiva a la problemática ac-
tual, imprescindible para Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el Valle del Gua-
diato y todo el norte de la provincia. 
Ya leíamos en prensa, el pasado 2 de 
julio, que ante la inacción de la Junta 
de Andalucía, el Gobierno de Espa-
ña va a intervenir para garantizar el 
suministro de agua en los munici-
pios del Valle del Guadiato y el norte 
de Córdoba, llevando agua desde 
La Colada a Sierra Boyera. No tiene 
sentido que la solución para cerca 
de 80.000 personas sean unas obras 
que están ejecutadas al 90% y no se 
concluyan por pretextos y excusas 

Víctor Pedregosa, Secretario General del PSOE de Peñarroya-Pueblonuevo

“Nuestro objetivo fundamental es mantener la confianza de los y las peñarriblenses”
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de la Junta. Actualmente, el Gobier-
no de España está pendiente de en-
tregar el proyecto con los estudios 
técnicos, declarar rápidamente la 
emergencia e iniciar las obras.

 ¿Qué objetivo se marcan para 
las elecciones municipales del 
próximo año?

 El principal objetivo es mantener 
la alcaldía de Peñarroya-Pueblo-
nuevo, mejorar los resultados y fre-
nar el avance del PP, por el bien de 
nuestro municipio, nuestros vecinos 
y vecinas. En el recuerdo quedará 
para siempre la nefasta gestión del 
Partido Popular al frente del consis-
torio peñarriblense durante la legis-
latura 2011-2015. Fueron los peores 
años para la localidad, donde el PP 
se olvidó de gestionar y gobernar, 
para confrontar y abandonar por 
completo a Peñarroya-Pueblonue-
vo, olvidando y dejando atrás nu-
merosos proyectos e iniciativas que 
estaban prácticamente finalizados. 
En ese período nuestro pueblo su-
frió un grave retroceso, que ha sido 

difícil de enmendar pero, a pesar de 
ello, el PSOE, en las dos legislaturas 
posteriores, ha reconducido y me-
jorado.

 ¿Qué mensaje lanza a la 
ciudadanía de cara a la feria?

 Después de dos años sin feria 
agosto, la Feria en honor a la Asun-
ción de Nuestra Señora, tras estos 
años tan complicados por la pan-
demia de la  Covid-19, tenemos 
que vivir nuestra feria porque son 
momentos de reencuentros y de 
convivencia entre vecinos, fami-
liares y amigos de una forma espe-
cial. Hay que disfrutar y sentirnos 
orgullosos de nuestro pueblo, 
Peñarroya-Pueblonuevo y de las 
cosas buenas que tiene, del mejor 
ambiente y, además, aportar nues-
tro granito de arena para ayudar y 
apoyar a la restauración y hostele-
ría después de estos años difíciles. 
A peñarriblenses y visitantes, les 
deseo una feliz Feria y Fiestas en 
honor a la Asunción de Nuestra 
Señora 2022.
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El pasado mes de junio se cum-
plían tres años del actual manda-
to, ¿Qué valoración hace de este 
periodo?

En una legislatura donde la Co-
vid-19 aparece al comienzo del pri-
mer año, 8 meses tras la toma de po-
sesión, y aún a día de hoy está dando 
coletazos, es como si hubiésemos 
entrado en trance y estamos desper-
tando ahora. Si tuviese que elegir 
un calificativo sería el de inhábil. No 
me refiero a que no se han podido 
hacer cosas en buena dirección, sino 
que se ha desviado la vista al 100% 
al presente en cada momento, y no 
hacia un futuro al que dirigir accio-
nes para irlo modelando a lo que de-
seamos. Esta inacción ha hecho que 
lo no gastado en proyectos se haya 
gastado en pagar deudas y en par-
ques para unos niños prácticamen-
te ya inexistente. Al menos estos 
últimos, los parques, nos ha hecho 
recapacitar a todos; si no tenemos 
niños, ¿qué podemos esperar del 
futuro del pueblo? Debemos tomar 
medidas urgentes al respecto que 
empujen a las parejas a tener des-
cendencia.

¿Qué retos se marca para el últi-
mo año de mandato?

Nos marcamos el reto de seguir tra-
bajando positivamente para mejorar 
la situación del pueblo, de ser cons-
tructivos y no entrar en discusiones 
estériles que no traigan algo bueno 
para los vecinos. Debemos que dar 
la imagen al exterior de que en Pe-
ñarroya Pueblonuevo hay unos con-
cejales serios, que hacen que pueda 
haber un gobierno estable para dar-
le seguridad a las empresas que vie-
nen a preguntar para instalarse, que 
no estamos tirándonos los trastos 
a la cabeza por los signos políticos, 
sino que nuestras acciones y votos 
siempre van orientados a mejorar 
Peñarroya Pueblonuevo, a atraer 
personas que quieran venir a vivir 
y/o invertir.

¿Considera que ya está solucio-

nado el problema de abasteci-
miento de agua con el bombeo 
desde la Colada?

El problema del abastecimiento 
de agua sólo estará solucionado 
cuando empiece a llover de forma 
duradera vaya aumentando el ca-
lado del embalse. Si nos referimos 
a que, si agotamos las reservas que 
nos quedan en Sierra Boyera, podre-
mos tener agua tras un trasvase de 
La Colada, yo soy de la opinión a que 
debemos rezar porque llueva pron-
to. A día de hoy no se ha tocado la in-
stalación ya existente, y los plazos de 
las obras y entregas de material son 
las que son en estos momentos, que 
bien las están sufriendo las fábricas, 
meses de demora en entrega de eq-
uipamientos y materiales que faltan. 
Siento ser pesimista a este respecto, 
sólo aprecio que se han perdido 5 
meses simplemente por utilizar el 
agua como arma arrojadiza en unas 
elecciones a la desesperada. Ha 
primado más el poder sacar rédito 
culpando a quien no tenía potestad 
para hacerlo -como así ha acabado 
diciendo la abogada del Estado-, 
que a solucionar un problema que 
ya tenemos encima. Si se hubiese ac-
tuado cuando Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir se lo solicitó 
a Emproacsa, y si después el Gobier-
no de Pedro Sánchez no nos hubiera 
dejado fuera del Decreto Ley de la 
sequía, con la que teníamos encima, 
tendríamos ya el problema del abas-
tecimiento casi resuelto.

¿Han surtido efecto las medidas 
llevadas para evitar el despo-
blamiento?

No apreciamos ninguna medida 
adoptada para frenar el despo-
blamiento que estamos sufriendo. 
La creación del clima propicio para la 
llegada de oportunidades laborales 
está íntimamente relacionado con 
el freno del éxodo, en primer lugar, 
de peñarriblenses que marchan bus-
cando un futuro, que podrán elegir 
el tenerlo aquí y, en segundo lugar, 

el que Peñarroya Pueblonuevo sea, 
de nuevo, el pueblo elegido por 
muchas personas para establecerse, 
para lo cual tendremos que hacer 
atractivo nuestro pueblo, tal y como 
durante años lo fue para tantos pro-
fesionales que tuvieron aquí una 
maravillosa acogida, encontrando 
todo lo que necesitaban para esta-
blecerse definitivamente. 

¿Consideran adecuadas las me-
didas que se están llevando a 
cabo para la creación de empleo?

Quitando las plazas que se ofertan 
desde el ayuntamiento y el alquiler 
de naves en los polígonos industri-
ales, no ha habido medida alguna 
dirigida a la creación de empleo. En 
este sentido, desde el grupo popular 
hemos propuesto algunas medidas 
que entendíamos que podrían at-
raer a pequeños inversores, como 
la devolución de las licencias de 
apertura tras un año abierta la em-
presa, o ampliar las horas de dedi-
cación de la figura de Dinamizador 
del CIE, para asesorar empresas para 
su expansión y crecimiento y atraer 
nuevos inversores. Por otro lado, lle-
vamos muchos meses reclamando 
la vuelta de la mesa del Pacto por 
el Empleo, que entendemos sirve 
como tormenta de ideas, de la cuál 
pueden salir proyectos positivos.

¿Conocen cuándo se procederá 
a la terminación de la obra del 
Ayuntamiento?

En estos momentos no tenemos 
conocimiento exacto de cuándo se 
licitarán las obras del nuevo proyec-
to para la terminación del Ayunta-
miento, una vez elaborado por los 
técnicos de la Junta tal documento, 
pero se estima que para principio de 
año ya estarán terminadas las obras, 
y se podrá proceder a dotar las in-
stalaciones para volver a dar servi-
cio desde el edificio. El daño que ha 
hecho Detea, tanto a los empresari-
os a los que ha dejado con impagos, 
como a los vecinos que nos ha deja-
do sin el edificio un tiempo extra de 

unos dos años, será difícil de borrar 
de nuestros recuerdos.

¿Sabe por qué no se abre el com-
plejo Las Minas?

No tenemos conocimiento al respec-
to, más allá de los concursos que han 
quedado desiertos, sin que nadie haya 
optado, qué ideas nuevas se tienen para 
poner en marcha el complejo. Des-
de el minuto, siempre se ha tenido 
en mente desde el consistorio que 
fuesen empresas externas las que 
tomasen la gestión de las instala-
ciones, planteando los requerimien-
to y compromisos, así como la forma 
de abono de forma que sólo una 
empresa bien consolidada y con sol-
vencia pudiese hacerse cargo. Como 
hemos visto, en dos ocasiones, las 
empresas a las que se había enfo-
cado la gestión del complejo han 
desestimado plantear oferta, por lo 
que, quizá, es hora de darle un giro 
radical. Quien recuerde las propues-
tas que desde el partido popular 
llevamos a cabo en las elecciones 
locales del pasado 2.019, el comple-
jo iba destinado a un COMPLEJO 
DE ENVEJECIMIENTO ACTIVO, un 
centro público, con actividades de-
portivas, sanitarias y de ocio, desti-
nadas a las personas a partir de edad 
madura hasta la vejez, utilizando el 
existente spa, abierto a todos los 
vecinos mediante un simple sistema 
de bonos y horarios, de forma que se 
pusiesen en valor las instalaciones. 
Un centro único en la comarca, que 
ofreciese una oferta de actividades 
llamativa que genere un mayor tra-
siego de vecinos en la calle, dando 
pie a la creación del clima social que 
haga atractivo el pueblo a personas 
foráneas e invite a sumarse.

¿Tiene decidido si volverá a ser 
el candidato de su formación para 
las elecciones municipales de 
2023?

Aún no se ha tratado en Junta local 
quién será el próximo candidato a la 
alcaldía de Peñarroya Pueblonuevo 
por el Partido Popular, ya que deber 

José Manuel Medina, portavoz del Partido Popular en el Ayuntamiento de 
Peñarroya-Pueblonuevo

“Nos marcamos el reto de seguir trabajando positivamente para mejorar la situación del pueblo”
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existir un consenso acerca de la per-
sona que encabece la lista, así como 
de los integrantes en ella. Lo que sí 
puedo asegurar, sin duda alguna, es 
que el Partido Popular presentará 
para las próximas elecciones locales 
una candidatura solvente, con per-
sonas capaces y dispuestas a traba-
jar por mejorar el estado actual de 
nuestro pueblo. Yo, como presiden-
te local, me debo a los afiliados, y en 
este caso a la Junta Local, para elab-
orar la candidatura con personas 
idóneas para tal cometido, indepen-
dientemente de si me corresponde 
el honor de encabezarla o no. 

¿Qué mensaje lanza a la ciudada-
nía de cara a la feria?

Pues ya que tengo la oportunidad 
de felicitar las Fiestas en honor a la 
Asunción de Nuestra Señora, quiera 
invitar a todos los lectores, principal-
mente a los de los pueblos aledaños, 
porque los vecinos de Peñarroya 
Pueblonuevo sin duda lo harán, a vis-
itarnos. A pasear por Plaza Santa Bár-
bara, a rodearse de vecinos de este 
pueblo, donde serán bienvenidos y 
tratados con el máximo cariño. So-
mos un pueblo formado de descen-
dientes de personas que vinieron 
a trabajar de multitud de pueblos 
junto con los ya habitantes de Peñar-
roya, en donde se funden muchas 
tradiciones, y hacemos sentir a todas 
las personas que vienen de fuera 
como en su propia casa, porque de-
seamos que se queden, aumentar la 
familia de peñarriblenses.

Creemos en Peñarroya Pueblonue-
vo.
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El pasado mes de junio se cum-
plían tres años del actual man-
dato, ¿Qué valoración hace de 
este periodo?

La valoración es muy clara. De-
jadez y abandono de Peñarro-
ya-Pueblonuevo por parte de un 
gobierno que ha perdido la visión 
de equipo y que cabalga sin rum-
bo .

Hace tres años el alcalde de 
nuestro municipio, Sr. Expósito, se 
erigió como el timón de un barco 
que hace aguas; que no es capaz 
ni siquiera de apaciguar a su pro-
pia tripulación y que solo tiene 
como hoja de ruta el mes de mayo 
para llegar a puerto y marcharse 
habiendo dejado a nuestro muni-
cipio en una posición desastrosa. 
La profesionalización de la política 
trae consigo, alcaldes sin ímpetu 
por defender los intereses públi-
cos, más allá de cubrir el expedien-
te de cobrar a fin de mes.  Esa esa 
la lección que debemos aprender 
de cara a nueva jornada electo-
ral, donde cambiarán las caras 
pero seguirán habiendo intereses 
personales y partidistas  a costa 
del voto de los ciudadanos de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo. 

El interés verdadero por la lucha 
de un pueblo, por su desarrollo 
y futuro tiene su punto de miras 
mucho más allá que el interés per-
sonal por ocupar un cargo. No po-
demos permitir que la vocación de 
un cargo público de nuestro muni-
cipio sea generar su profesión para 
después olvidarse de la lamenta-
ble situación por la que atraviesan 
familias en nuestro pueblo y la pe-
nosa imagen que ofrecemos como 

ciudad. 
¿Qué retos se marca para el úl-

timo año de mandato?
 UDPñ desde su creación ha 

querido ser el altavoz de nuestros 
ciudadanos en los plenos munici-
pales. Llevaremos todas nuestras 
aportaciones y las cuestiones que 
nos trasladan los vecinos para dar-
le voz a sus demandas ya que ha-
cerlas llegar al Ayuntamiento y ser 
atendidos por el alcalde es tarea 
casi imposible. 

Unión Demócrata Peñarriblense 
ha estado y estará apoyando todas 
aquellas cuestiones que supongan 
un desarrollo para nuestra locali-
dad. La realidad es que estas cues-
tiones no se dan por la falta de tra-
bajo de este equipo de gobierno y 
la incapacidad de tener una visión 
de miras a largo plazo. 

La visión política de un equipo de 
gobierno no es mirar de cara a una 
legislatura sino ser capaz de sentar 
las bases de unos  proyectos sóli-
dos que con el paso de los años, 
más allá de la legislatura, se mate-
rializarán. Por supuesto, no es fácil, 
pero lo primero es creer en nues-
tros recursos y posibilidades y ser 
capaz de venderlos como únicos. 

¿Considera que  ya está solu-
cionado el problema  de abaste-
cimiento de agua con el bombeo 
desde la Colada?

Entendemos que la intención de 
darle solución a esta problemática 
está ahí y que se van dando pasos 
para ello. La temporalidad para 
dar respuesta a estas cuestiones 
son cuestionables ya que nuestro 
pantano cuenta con alrededor de 
un 14% de su capacidad  y la res-

puesta por parte de las administra-
ciones públicas  ha sido lamenta-
ble utilizando esta cuestión, como 
otras, como arma electoralista y no 
queriendo asumir sus responsabi-
lidades. 

En la actualidad, y no queremos 
pasar por alto, esta cuestión, la 
gestión municipal del agua pasa 
a manos de Emproacsa, entende-
mos que en el peor momento po-
sible. La justificación por parte del 
alcalde de nuestra localidad es que 
el servicio es deficitario, teniendo 
que entender que Emproacsa nos 
hace un favor por quedarse con 
este servicio. Desde luego le po-
demos poner los calificativos que 
queramos pero no es para nada 
creíble. La realidad es que con de-
signaciones de este tipo, el ayun-
tamiento se descarga de respon-
sabilidades, ya que es incapaz de 
asumir de una manera real las de-
mandas y necesidades de nuestra 
localidad. UDPñ votó en contra de 
este asunto en el pleno municipal. 

¿Han surtido efecto las medi-
das llevadas para evitar el des-
poblamiento?

El despoblamiento es uno de 
nuestros principales problemas. 
Sin embargo, el ayuntamiento no 
ha avanzado en políticas claras 
para evitar esta problemática.  El 
actual equipo de gobierno se limi-
ta solo a subvenciones generalis-
tas que llegan a todos los munici-
pios pero no cuenta con políticas 
claras que avance en cuestiones 
tan determinantes como la despo-
blación. 

¿Consideran adecuadas las  
medidas  que se están llevando 

Luisa Ruiz, portavoz de UDPñ en el Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo

“No podemos permitir que la vocación de un cargo público de nuestro municipio sea generar su profesión para después 
olvidarse de la lamentable situación por la que atraviesan familias en nuestro pueblo y la penosa imagen que ofrece-
mos como ciudad”
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a cabo para la crea-
ción de empleo?

¿Qué medidas se es-
tán llevando para la 
creación de empleo? 
Ninguna. Todas las me-
didas son impuestas 
por administraciones 
provinciales o supe-
riores pero ninguna 
clara que apueste por 
la creación de empleo. 
Tanto es así, que como 
administración, como 
generador de proyec-
tos que tengan como 
bien principal la crea-
ción de empleo, en es-
tos últimos 7 años no 
se ha puesto en marcha 
ningún tipo de proyec-
to. 

La estación de au-
tobuses fue su gran 
apuesta y lleva meses 
cerrada no siendo ni si-
quiera capaz de poner-
la en marcha y hacerla 
atractiva para que pue-
da ser gestionada por 
una familia de nuestra 

Que en estos días de feria los reencuentros con amistades y 
amigos nos hagan vivir con entusiasmo estas jornadas festivas  

localidad. La misma situación para 
el complejo hotelero Las Minas que 
se encuentra abandonado desde 
hace más de 10 años así como la 
Mina Santa Rosa que podrían ge-
nerar empleo en nuestra ciudad. 

¿Conocen cuándo se  procede-
rá a la  terminación de la obra 
del Ayuntamiento?

La terminación de la obra del 
Ayuntamiento no preocupa para 
nada al alcalde de nuestra locali-
dad. Su discurso está claro: Se ce-
dió el edificio a la Junta de Anda-
lucía para la realización de la obra. 
Y como no es capaz de luchar por 
lo nuestro como llevamos compro-
bando durante todo este tiempo, 
pues tampoco se está trabajando 
de una manera concienzuda y con-
tando con los partidos del equipo 
de gobierno que pueden presionar 
a sus homólogos en la Junta de An-
dalucía. La política local no se trata 
de ser personalista sino ser capaz 
de dar espacio a todos los grupos 
políticos de la corporación para 
que juntos seamos capaces de lle-
var nuestras propuestas y deman-
das donde sea necesario. 

¿Sabe por qué no se  abre el 
complejo Las Minas?

Es un espacio que ha sido aban-
donado sin depurar responsabili-
dades por ello. En la actualidad y 
tras varios intentos de licitación y 
dada gran carga económica para 
la rehabilitación de este complejo 
no son capaces de ponerlo en fun-
cionamiento. En la actualidad, es-
tudian la posibilidad de cederlo a 
la Excma. Diputación de Córdoba, 

cuestión con la que no estamos de 
acuerdo puesto que este proyecto 
puede generar empleo en nuestra 
ciudad y ese debe ser el fin y el 
trabajo que se desarrolle para con-
seguirlo. La dejadez y la falta de 
lucha no puede ser el fin último de 
un espacio que debería potenciar-
se para crear un paquete turístico 
que pueda atraer visitantes y así 
pues beneficio para las empresas 
del sector servicio de nuestra loca-
lidad. 

¿Tiene decidido si volverá a ser 
el candidato de su formación 
para las elecciones municipales 
de 2023?

No es tiempo para ello. Es mo-
mento de seguir luchando por los 
intereses de nuestros vecinos y por 
nuestro pueblo Peñarroya-Pueblo-
nuevo. El resto de cuestiones llega-
rán más adelante. 

¿Qué mensaje lanza a la ciuda-
danía de cara a la feria?

En primer lugar nos dirigimos a 
los colectivos de nuestra ciudad 
agradeciéndole el trabajo duro 
por representar a nuestra ciudad. 
Gracias por vuestros éxitos y enho-
rabuena. A nuestros paisanos que 
nos visitan en estos días festivos, 
nuestra bienvenida y afecto más 
profundo. Y a vosotros, ciudadanas 
y ciudadanos de Peñarroya-Pue-
blonuevo gracias por seguir lu-
chando para seguir haciendo de 
nuestro pueblo un referente. Que 
en estos días de feria los reencuen-
tros con amistades y amigos nos 
hagan vivir con entusiasmo estas 
jornadas festivas.  
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El pasado mes de junio se cum-
plían tres años del actual mandato, 
¿Qué valoración hace de este pe-
riodo?

Pues más de lo mismo. Poca impli-
cación a la hora de solucionar los pro-
blemas que más nos afectan, seguir 
dormitando como si aquí nunca pa-
sara nada. Postureo fotográfico cada 
vez que hay un evento, aunque no sea 
nada relevante y continuar dormitan-
do sin pelear, para tapar la herida por 
donde nos desangramos que es la de 
la despoblación y la falta de empleo.

 Esta técnica parece darle resultados 
ya que los ciudadanos y ciudadanas 
vuelven a votar lo mismo. Me refiero 
a los ciudadanos/as que dicen ser de 
izquierdas. Un partido y un grupo de 
gobierno del PSOE que sigue con sus 
peleas internas favoreciendo y alla-
nándole el camino a la derecha para 
las próximas elecciones municipales.

No hay respuesta como digo a los 
grandes problemas que plantea la 
ciudadanía, ni se pelea por paliarlos.

 Seguimos con los quirófanos cerra-
dos de nuestro hospital como de trau-
matología y oftalmología y aquí nadie 
dice nada, ni es capaz de llamar men-
tiroso al Consejero del PP, cuando nos 
vino a mentir, al contarnos que al pa-
sar el hospital al SAS, mejoraría en los 
diferentes servicios. Todo lo contrario. 
Y se pronunció de esta guisa, al igual 
que toda la plana mayor de este par-
tido a nivel autonómico por la labor 
de Izquierda Unida al denunciar los 
hechos de pérdida de servicios sien-
do acusados de levantar bulos, “bu-
los” que como ha sido demostrado 
no han sido nada más que verdades 
como puños.

Las ciudadanas y ciudadanos se que-
jan con razón del estado lamentable 
en que se encuentra nuestro pueblo, 
tanto en el retraso de obras de dife-
rentes vías como del mantenimiento 
de las diferentes infraestructuras.

No nos llega la financiación de nin-
gún proyecto para la transformación 
ecológica y el reto demográfico que 
con justicia nos corresponde, ni se 
exigen alternativas económicas y de 
empleo para la Comarca. Lo imperdo-

nable es que los recursos que se dis-
ponen y que,recepciona, la Junta del 
gobierno, no reviertan en las zonas 
afectadas.

Por no enumerar las barrabasadas 
de alguna de las concejalías, que te-
nían éticamente que haber dimitido 
por el incumplimiento de acuerdos 
plenarios, saltándose a la torera la vo-
luntad del pueblo, como es el caso de 
la rotura del vaso de la piscina muni-
cipal, para hacer un acceso inútil an-
teponiendo sus intereses partidistas 
a las mejoras aprobadas por todos en 
Pleno de nuestra localidad, propues-
tas por el grupo de Izquierda Unida. Es 
de juzgado de guardia.

¿Qué retos se marca para el 
último año de mandato?

Nuestro reto sigue siendo la mejora 
de los ciudadanos y ciudadanas de 
Peñarroya-Pueblonuevo, evidente-
mente desde la oposición que es don-
de estamos con el papel que nos otor-
ga la democracia, como fiscalizadores 
de la labor del equipo que gobierna 
nuestra localidad. Sabemos que la 
oposición en la mayoría de los casos 
es la gran incomprendida dentro del 
panorama político para muchas y 
muchos ciudadanos y para otros son 
desconocidas.

Como hemos dicho en otras ocasio-
nes, es nuestro derecho y obligación 
fiscalizar al equipo de gobierno y 
plantear alternativas, salvaguardando 
los intereses de la ciudadanía, canali-
zando las quejas y las reclamaciones 
de la comunidad, formando opinión 
mostrando nuestro criterio ante de-
terminadas acciones tomadas por los 
que gobiernan.

Somos el medio por el que se cana-
lizan las quejas y reclamaciones de la 
comunidad para ser expuesta en el 
Pleno e informamos a la ciudadanía 
de lo ilegal si lo hubiera y lo inmoral. 
La oposición es necesaria para ga-
rantizar la democracia dentro de un 
ayuntamiento.

Dentro de los retos que nos mar-
camos dentro de nuestra Asamblea, 
están la consecución de los fondos 
de transición justa para que se hagan 
realidad los proyectos presentados, 

exigir que se garantice el suministro 
de agua potable en nuestra localidad, 
la finalización de la obra del ayunta-
miento, seguir insistiendo en la me-
jora de la nacional cuarta, la apuesta 
por la red viaria Córdoba- Almorchón 
y por supuesto y prioritario luchar 
por recuperar los servicios de nues-
tro hospital comarcal que debería 
ser independiente del de Pozoblanco 
como pretendimos en su día.

Sin por supuesto dejar en olvido los 
parámetros marcados de nuestra fun-
ción de oposición de ayuda directa 
a la ciudadanía, llevando sus cuitas a 
pleno.

¿Considera que ya está 
solucionado el problema de 
abastecimiento de agua con el 
bombeo desde la Colada?

El problema estará solucionado 
cuando esté garantizado el suminis-
tro de agua potable a nuestros ciuda-
danos y ciudadanas y a día de hoy aún 
no está ejecutado el trasvase con la 
Colada, no sabemos con certeza si es 
factible la descontaminación de sus 
aguas por depuración y si las obras 
estarán concluidas antes de que nos 
falte el agua, ya que los niveles del 
pantano de Sierra Boyera están bajo 
mínimos.

El estado de falta de agua de Sierra 
Boyera denunciado por Izquierda Uni-
da en febrero-marzo, que sirvió para 
alertar de la situación, desencadenó 
una guerra entre PSOE-PP, para ver 
quién era el responsable de la ejecu-
ción de los setecientos metros que 
faltaban para terminar la obra. Obra 
recordemos que comenzó el PSOE 
y que dejó inconclusa y que ahora el 
PP que gobierna la Junta, no quiere 
hacer, según él por no ser de su com-
petencia.

Ante una urgencia de los ciudada-
nos del Guadiato y Pedroches, este 
partido que gobierna la Junta con 
mayoría absoluta, no se planteó la ur-
gencia de salvaguardar los intereses 
de los andaluces y andaluzas de estas 
comarcas, sino que prefirió empezar 
una guerra importándole poco nues-
tra situación, como ha demostrado en 
otras cuestiones como el tema hos-

Pedro Cabrera, portavoz de Izquierda Unida en el Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo

“No hay respuesta como digo a los grandes problemas que plantea la ciudadanía, ni se pelea por paliarlos”
elp

pitalario, infraestructuras, fondos de 
transición, Ecotasa…etc. 

Las últimas noticias son que el go-
bierno de España a través de Minis-
terio para la Transición Ecológica y 
Reto Demográfico intervendrá para 
garantizar el suministro de agua en 
los municipios del Valle del Guadiato 
y Pedroches de forma urgente.

Nuestra pregunta es si será a cargo 
de lo que se nos adeuda por otras 
cuestiones, como el cierre de Puente 
Nuevo o lo que se nos dejó de pagar 
por los fondos de la Minería. Aunque 
ya estamos acostumbrados a pagar 
con lo que nos corresponde, infraes-
tructuras de otros municipios y co-
marcas. La Junta de Andalucía del 
PSOE fue muy hábil en este sentido 
cuando acometía con fondos Miner 
actuaciones que le correspondían 
per se. Esperemos que el coste de las 
obras de urgencia no se le cargue a los 
mismos.

El caso que con el tema del agua va-
mos tarde por la incompetencia de las 
administraciones y mucho nos teme-
mos que si no llueve, pasemos sed.

De vergüenza el trato que se sigue 
dando al Guadiato. Cuando la solu-
ción de urgencia se termine, no sabe-
mos ni tan siquiera si han empezado. 
¿Quién terminará la obra del trasvase?

Lo que si se podía desde la adminis-
tración local o de quien fuera com-
petente, drenar el pantano de Sierra 
Boyera para tener más capacidad en 
un futuro.

¿Han surtido efecto las 
medidas llevadas para evitar el 
despoblamiento?¿Consideran 
adecuadas las medidas que se 
están llevando a cabo  para la crea-
ción de empleo?

¿Qué medidas? No tenemos 
conocimiento que se hayan tomado 
ninguna con trascendencia. Es más, 
Izquierda Unida ya denunció en Pleno 
que dentro de la relación de actuacio-
nes identificadas por las comunidades 
autónomas y seleccionadas de mane-
ra conjunta, se presentó una tabla que 
incluía la denominación de los empla-
zamientos mineros con las correspon-
dientes ayudas. Atención:

2.810.454 euros a Alcaracejos. 
1.094.093 a Fuente Obejuna. 9.033.059 
euros a Villanueva del Duque. 
5.000.000 a Villaviciosa.

Por lo que observamos las Comuni-
dades Autónomas han recibido fon-
dos del Estado y son estas quien los 
distribuye. ¿dónde está la financiación 
para la ejecución de los proyectos 
presentados por Peñarroya-Pueblo-
nuevo?

¿Dónde está la denuncia de este 
alcalde y su grupo de gobierno a la 
Junta de Andalucía? ¿Es que ha ido a 
exigírselo?.

Si no abordamos las situaciones 
que puedan crear empleo y frenen la 
despoblación y estemos mejor detrás 
de la balaustrada viéndolas venir, y 
mirando para otro lado, no hay nada 
que hacer.

¿Conocen cuándo se procederá 
a la terminación de la obra del 
Ayuntamiento?

Después de casi tres años esperan-
do la licitación y la ejecución de la 
obra del ayuntamiento por parte del 
PP, de ese 10% que faltaba para ter-

minarla, después de oír sus mentiras y 
el comportamiento de la empresa en 
suspensión de pagos, en tiempos del 
PSOE, podemos aventurar que la obra 
finalizará pocos meses antes de las 
elecciones municipales, así se apun-
taran el tanto unos, desacreditando la 
labor de otros.

¿Sabe por qué no se abre el 
complejo Las Minas?

Me imagino que por la misma razón 
por lo que no se ha podido ejecutar 
Fray Albino en el tiempo y la forma 
que se proyectaron por distintas ra-
zones, en el caso de Fray Albino por la 
subida de costes del material, aunque 
hay otra solución puesta en marcha 
por este ayuntamiento, que es la pre-
sentación del proyecto al Programa 
de Impulso y Rehabilitación de edifi-
cios públicos. A ver si para noviembre 
tenemos noticias.

Nos imaginamos que el complejo 
de las minas que está presupuesta-
do no se olvidará y que será cues-
tión de tiempo su apertura. Lo que 
hay que ver es el tiempo. Los dos 
edificios, pasará la legislatura y no 
estarán puestos en valor. Ojalá nos 
equivoquemos.

¿Tiene decidido si volverá a ser 
el candidato de su formación 
para las elecciones municipales 
de 2023?

No lo tengo decidido. Llevo dos 
legislaturas presentándome a las 
elecciones municipales. Creo que 
es hora de ver otras opciones den-
tro de nuestra formación. De to-
das maneras, antes de la feria de 
octubre decidiré si presento mi 
candidatura a la Asamblea local de 
Izquierda Unida de Peñarroya- Pue-
blonuevo para acometer mis ter-
ceras elecciones como candidato. 
Pero ya le digo hay que sopesar va-
rias cosas y buscar la mejor opción 
para alcanzar mejores resultados 
que las anteriores.

¿Qué mensaje lanza a la 
ciudadanía de cara a la feria?

Pues que hay que disfrutarla, des-
pués de estos años anómalos por 
culpa de la pandemia toca celebrar-
la al 100%. 

Deseamos desde nuestra Asam-
blea una magnífica feria para todos 
y todas y un saludo a todas aquellas 
personas que nos visitan en estos 
días. Feliz feria de agosto.

Un año más desde la Asamblea Local de Izquierda Unida 
Peñarroya-Pueblonuevo os deseamos unas FELICES FIESTAS 
DE AGOSTO, para disfrutar con familiares, amig@s y 
convecin@s
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El pasado mes de junio se 
cumplían tres años del actual 
mandato, ¿Qué valoración hace 
de este periodo?

Han sido para todos unos años 
muy duros por los efectos de la 
pandemia, sobre todo 2020, se 
ha ralentizado todo y muchos 
proyectos se han retrasado por-
que en ese momento había otras 
prioridades. Aún así la valoración 
es positiva porque creo que he-
mos estado a la altura de lo que 
las circunstancias nos exigían, 
ayudando a nuestros empresa-
rios y autónomos a pasar mejor 
esos momentos difíciles ya sea 
con ayudas directas o no cobran-
do tasas y alquileres municipales, 
intentando tener todo perfec-
to para que nuestros vecinos se 
sintieran lo más seguros posible, 
colaborando con el colegio en 
todo lo que necesitaba… Y con 
la vuelta a la normalidad hemos 
recuperado todos esos proyectos 
que comentaba antes y que poco 
a poco están empezando a ver la 
luz.

¿Qué retos se marca para el úl-
timo año de mandato?

El reto es sin duda poder termi-
nar todos esos proyectos, tene-
mos ya en licitación la mejora de 
la pista polideportiva y la instala-
ción de la pista de pádel, pronto 
van a salir también la reforma de 
la Caseta Municipal, las cubiertas 
del Hogar del Pensionista o la 
reforma de la Biblioteca Munici-
pal, que es un edificio muy em-
blemático de nuestro pueblo ya 
que albergaba el antiguo Ayun-
tamiento. Tenemos proyectada 
también la construcción de un 
área de autocaravanas y mejoras 

en la pista de Tenis. Estamos tam-
bién buscando la manera de do-
tarnos de un mayor recinto para 
la Fiesta de la Trasiega, ya que la 
fiesta crece cada año más y ya en 
la última edición tuvimos algu-
nos problemas sobretodo con los 
aparcamientos. Todas estas cosas 
están más o menos encauzadas y 
además seguimos trabajando en 
dos frentes históricos en nuestro 
pueblo, suelo industrial, algo muy 
complicado por la catalogación 
que tienes nuestros suelos, que 
nos limita muchísimo y la gestión 
de los montes públicos que iba 
a buen ritmo y en estos últimos 
años también se ha ralentizado 
bastante.

¿Cuál es el principal proyec-
to que se ha ejecutado en este 
mandato?

El cambio de todo el alumbrado 
público del municipio a tecno-
logía LED, que ha supuesto un 
ahorro de aproximadamente un 
60 % en el consumo energético 
y añadiría también, por lo com-
plicado y largo que ha sido todo 
el proceso hasta que se han con-
seguido todos los permisos y el 
visto bueno de todas las partes 
implicadas, la construcción del 
Campo de Tiro, que se ha reali-
zado además con fondos propios 
del Ayuntamiento y que inaugu-
ramos el pasado 26 de Junio con 
el Campeonato Comarcal de Tiro.

¿Considera que  ya está solu-
cionado el problema  de abas-
tecimiento de agua con el bom-
beo desde la Colada?

En este tema siempre he inten-
tado ser prudente, pero también 
lo más claro posible las veces que 
se me ha preguntado. Creo que 

en estos meses hemos visto una 
actitud bochornosa por algunas 
partes que se han dedicado a 
hacer política aprovechando una 
situación casi dramática que esta-
mos viviendo los vecinos y veci-
nas del Guadiato y los Pedroches. 
El bombeo desde la Colada es una 
solución rápida para solventar de 
una forma temporal y urgente el 
problema y que sigamos tenien-
do agua al abrir el grifo, pero sin 
duda hace falta que la Junta de 
Andalucía termine lo antes posi-
ble la conexión definitiva entre 
La Colada y Sierra Boyera y por 
supuesto, que se realice también 
la conexión entre Puente Nuevo y 
Sierra Boyera. Con los tres embal-
ses conectados tendríamos una 
solución mucho más definitiva, 
aunque al final todo dependerá 
de si llueve o no.

¿Han surtido efecto las medi-
das llevadas para evitar el des-
poblamiento?

Como Ayuntamiento no son 
muchas las medidas que pode-
mos implementar en este aspec-
to, es algo que deben tomarse 
más en serio administraciones 
superiores. Nosotros intentamos 
ayudar a todo el mundo de ma-
nera transversal, ya que todo está 
relacionado, si ayudas a gente a 
emprender, por ejemplo, tam-
bién estas trabajando contra el 
despoblamiento. Como medida 
específica tenemos una bonifica-
ción en las cuotas de las Escuela 
Infantil Municipal para que na-
die que esté empadronado en el 
pueblo tenga que pagar más de 
60 euros. No creo que sea direc-
tamente por estas medidas, pero 
si es verdad que en estos dos úl-

Andrés Morales (PSOE), Alcalde de Villanueva del Rey

“Creo que hemos estado a la altura de lo que las circunstancias nos exigían”

elp

timos años hemos aumentado un 
poquito la población volviendo a 
superar los 1000 habitantes que 
perdimos en 2020.

¿Qué medidas se están llevan-
do a cabo para la creación de 
empleo?

Como en el tema de la despo-
blación, en esto actuamos en la 
medida de lo que nos toca más 
directamente. En nuestro caso se 
bonifican los arrendamientos de 
las naves del Polígono, que son 
todas municipales. Quien alquila 
una nave para instalar en ella una 
actividad económica tiene direc-
tamente un 50% de bonificación 
y después por cada trabajador 
empadronado en el pueblo que 
contrata tiene bonificaciones 
complementarias, con el Hotel 
Municipal  se sigue un sistema 
parecido.

¿Tiene decidido si volverá a 
ser el candidato de su forma-
ción para las elecciones muni-
cipales de 2023?

Esta es una decisión difícil que 
hay que tomar con calma y ha-
blándolo con la familia y por 
supuesto con los compañeros y 
compañeras, no es algo que de-
penda exclusivamente de mí. A 
día de hoy sigo teniendo las mis-
mas ganas de trabajar por y para 
mi pueblo que el primer día y por 
ahora nuestra meta es llevar a 
buen puerto todos los proyectos 
que tenemos pendientes, llegado 
el momento se tomará la decisión 
que creamos que es la mejor para 
todos.

¿Qué mensaje lanza a la ciu-
dadanía de cara a la feria?

Que disfruten, sin duda, que ya 
nos toca. Va a ser la primera Fe-
ria con total normalidad desde 
2019, así que les recomiendo que 
durante estos días dejen los pro-
blemas a un lado, se reúnan con 
sus amigos y familiares y llenen 
las calles de alegría. Por allí nos 
veremos seguro, porque estamos 
todos deseando que llegue.

La corporación municipal de Villanueva del Rey os 
desea un feliz verano y os invita a visitar y disfrutar 

de su localidad y de las activdades programadas



28   DEPORTE
AGOSTO 2022

José Manuel Fernández Vera

HORARIO
Lunes -Viernes  
9,30 h.- 14,00  h.
18,00 h.- 21,00 h.

Sábados  
 10,00 h. - 13,30 h.

C/ Peñas Rojas, 52
      957 72 75 40

Peñarroya-Pueblonuevo 

Con dos días de diferencia, el C.P. Pe-
ñarroya-Pueblonuevo ha recibido dos 
distinciones en la XXVI Gala del Depor-
te, organizada por Radio Peñarroya 
Cadena SER que se realizó en la Casa 
de la Cultura y ha celebrado su Asam-
blea General Ordinaria de Socios.

Como ya informo en este mismo me-
dio, fue el sábado 9 de julio, cuando se 
celebró la XXVI Gala del Deporte en la 
Casa de la Cultura, en la que el Club Po-
lideportivo Peñarroya-Pueblonuevo 
ha recibido dos reconocimientos. Uno 
al propio club, por los más de 50 años 
que les avalan como Club Decano de 
la provincia de Córdoba  y por ser cam-
peones de la última Copa Diputación 
celebrada a finales de diciembre de 
2020. El premio lo recogió en nombre 
del Club, su directivo Ramón Delgado. 
Y el segundo reconocimiento fue para 
el equipo Cadete al obtener el Cam-
peonato de la Liga Preferente 2022, 
premio que recibieron sus entrenado-
res, Rafael Calzadilla y Valentín García, 
junto con sus jugadores.   

Al día siguiente, domingo 10 de julio, 
el Club celebraba su Asamblea Ordina-
ria de Socios en el Centro de Iniciativas 
Empresariales (CIE), situado en el Mer-
cado Municipal de Abastos “Sebastián 
Sánchez”. 

Como marcaba el orden del día, se 
leyó el acta de la Asamblea General de 
Socios de 2021 aprobándose por ma-
yoría absoluta.

Acto seguido se informó de forma 
detallada sobre el estado de cuentas 
del ejercicio anterior que finalizó con 
un montante de 105.500 euros y un 
superávit de alrededor de 500 euros, 
una vez cobrado y pagado algunas 
partidas pendientes. 

Sobre el presupuesto previsto para 
la temporada 2022-2023, lo han rea-
lizado a la baja como se deben hacer 

todos los presupuestos, alcanzando 
los 88.000 euros, al no saber con exac-
titud los ingresos que van a tener a 
lo largo de la temporada en cuanto a 
subvenciones, colaboraciones publi-
citarias, cuota de socios, venta de ar-
tículos, cuota de participación, ferias, 
venta de lotería, etc. A todos los socios 
asistentes se les entregó toda la docu-
mentación disponible así como una 
Memoria Deportiva de la pasada tem-
porada. Tanto el Estado de Cuentas 
de la temporada 2021-2022, como el 
Presupuesto para la temporada 2022-
2023, fueron aprobaron por mayoría 
absoluta. 

Llegado el punto 4, el presidente 
Amado Gallardo de los Ríos, informó 
que volverán a contar como mínimo 
con equipos en categorías base como 
los dos de la Escuela Municipal de Ba-
loncesto (Babies y el Preminibasket 
mixto) y los equipos federados de 
Minibasket mixto (2 equipos), Cadete 
masculino, Junior masculino y el Sé-
nior masculino, que militará en la Liga 
Nacional 1 (N1), tras descender la tem-
porada pasada de la Liga EBA.

Sobre las gestiones realizadas por 
el Club con la Federación Española 
de Baloncesto (FEB) respecto a la pre-
sentación del aval y la documentación 
necesaria para inscribir de nuevo al 
equipo Sénior en la Liga EBA, comen-
tó, que tal y como se ha venido anun-
ciando, el pasado 5 de julio la FEB ha 
decidido no aceptar la propuesta del 
Club al no haberse ampliado el cupo 
de equipos y dejarlo en 12 equipos 
para cada grupo A y B en Andalucía y 
Extremadura, como sí se hará la tem-
porada 2023-2024 que subirán a 14 
para cada grupo. 

No sólo no han admitido la propues-
ta del Club al haber sido equipo des-
cendido, tampoco han admitido al CB 

Andújar de nuestro mismo grupo, que 
ganó su derecho a estar en EBA al ga-
nar la plaza tras el play-off jugado al 
quedar por delante de nosotros. 

Sin embargo, pues así está recogido 
en los estatutos federativos, aceptan 
que un equipo como el Camper Euro-
gaza UCB, que la temporada pasada 
militó en la N1 y no consiguió el ascen-
so por la vía deportiva, entre en Liga 
EBA tras comprar la plaza del Estepo-
na que ha renunciado a jugar en dicha 
liga. 

Visto lo visto, las plazas son solo 12, 
por lo tanto el CB Andújar pierde la 
plaza adquirida deportivamente ga-
nada en la pista, porque este año el 
Marbella ha descendido de la LEB Pla-
ta y tiene más derecho de estar en EBA 
que el propio Andújar. Diferente es lo 
ocurrido tras la compra de la plaza EBA 
del Estepa. Si no existiera o desapare-
ciera de los estatutos esta posibilidad 
de comprar plazas, el Andújar hubiera 
mantenido la categoría por derecho 
propio.      

Bajo mi punto de vista como afi-
cionado al baloncesto, lo que le han 
hecho al CB Andújar ha sido una 
verdadera injusticia, porque por 
mucho que los Club se quejen en 
las asambleas anuales organizadas 
por la Federación Andaluza, que es 
donde los Club pueden protestar 
estas irregularidades, estos desajus-
tes y estas decisiones tan injustas, 
en las federaciones regionales, se-
guirán haciendo y deshaciendo a su 
gusto amparándose en lo ambiguo 
de las normas estatutarias, por lo 
que, mientras no cambien algunos 
artículos de dichos estatutos, estos 
cambalaches y mamoneos seguirán 
existiendo en el deporte…, será que 
les interesa mantenerlos. Sin más co-
mentarios.

Asamblea General Ordinaria de Socios del C.P. Peñarroya-
Pueblonuevo
Adalberto García Donas León
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El CP Peñarroya-Pueblonuevo 
y su equipo sénior el Climanavas 
Agrometal Peñarroya se ponen 
en marcha de cara a la temporada 
2022-2033 que militará en la N1 
por descenso de Liga EBA la tem-
porada pasada. 

La N1 es una categoría depen-
diente de la Federación Andaluza 
de Baloncesto que se juega a nivel 
regional en la que están inscritos 
39 equipos masculinos y 31feme-
ninos. 

En lo que atañe a los grupos mas-
culinos donde militará el Climana-
vas Agrometal Peñarroya,  en prin-
cipio iban a ser 42 equipos los que 
formarían los tres grupos, pero  a 
última hora han causado baja el 
CD Ginés Baloncesto de Sevilla, el 
EBG Málaga y el Jaén CB, por lo que 
los 39 restantes los han distribuido 
en tres grupos A, B y C. 

El Grupo A está formado por 4 
equipos de Sevilla, 6 equipos de 
Huelva y 3 equipos de Cádiz.

El Grupo B, que es el nuestro, está 
formado por 2 equipos de Sevilla, 
6 equipos de Córdoba y 5 equipos 
de Málaga.

Y el Grupo C queda formado por 
1 equipo de Málaga, 3 equipos de 
Jaén, 4 equipos de Granada y 5 
equipos de Almería.

En cuanto al Grupo B están los 

equipos Écija BC (Sevilla), CB Fre-
sas (Sevilla), CB El Palo (Málaga), 
CB Alhaurín de la Torre (Málaga), 
CP Mijas Baloncesto (Málaga), CB 
Benalmádena (Málaga), CB Salliber 
Higuerón Fuengirola (Málaga), CB 
Montilla, Córdoba CB, CB Puente 
Genil, CDB Cabra, Maristas Cór-
doba y Climanavas Agrometal Pe-
ñarroya. 

El sorteo de los partidos se realizó 
el 26 de julio y darán comienzo en-
tre el 1 y 2 de octubre, dando como 
resultado, que nuestro Climanavas 
Agrometal Peñarroya comenzará 
jugando fuera, enfrentándose el 
2 de octubre al CB Puente Genil, 
para pasar a la semana siguiente 
9 de octubre en plena Feria de Pe-
ñarroya, contra el CB Montilla salvo 
cambio de orden de última hora 
con el club montillano debido a la 
feria. El resto del calendario lo dejo 
para nuestro número de septiem-
bre donde se verá completamente 
el mismo.     

Respecto a la formación del equi-
po lo dejo para el número de sep-
tiembre que será cuando el mis-
mo esté prácticamente formado. 
Actualmente a estas alturas de la 
nueva temporada, con seis equi-
pos cordobeses en la N1 y uno en 
la EBA, está siendo algo compli-
cado que los jugadores de cierto 

caché se comprometan para jugar 
en esta categoría, normalmente 
esperan hasta última hora para 
intentar recalar como mínimo en 
Liga EBA. Los pasos se están dan-
do y hasta la fecha tan sólo tienen 
a cinco jugadores comprometidos, 
por lo que como digo, habrá que 
esperar hasta septiembre para 
poder publicar la lista completa 
de los jugadores que formarán el 
Climanavas Agrometal Peñarroya, 
que de entrada tienen intención 
de formar un equipo que luche por 
conseguir de nuevo el ascenso a la 
Liga EBA. De momento, al cierre de 
esta edición, están comprometi-
dos, el base Rafa Sánchez Sánchez, 
su hermano el escolta Manu Sán-
chez Sánchez, que asciende del 
junior, los también escoltas Luis 
Rodríguez Ramírez, Rafael Luque 
Cabello y Artuto López y el pívot 
Diego Viera López. El equipo técni-
co está formado por José Antonio 
Santaella y Francisco José Dorado.    

Lo que sí quiero comentar, es so-
bre el varapalo que se ha llevado 
el club esta nueva temporada con 
la renuncia de Luis Antonio Rodrí-
guez Domínguez a seguir en el 
equipo de su pueblo para irse con 
el Camper Eurogaza Córdoba que 
militará en la Liga EBA tras comprar 
la plaza del Estepona (Málaga). 

Baloncesto Liga N1

Formados los tres grupos masculinos y femeninos de la Liga N1 en Andalucía

elp

Ojalá le vaya bien y no se tenga 
que arrepentir de la decisión que 
ha tomado, porque aquí, al ser un 
jugador formado desde las catego-
rías inferiores, era un jugador muy 
querido en lo bueno y en lo malo. 
Ahora con el desplante que le ha 

hecho al club, por seguir jugando 
en EBA, ha demostrado tener muy 
poco amor por el club que lo vio 
crecer y por su pueblo. Ojalá, re-
pito, le salga todo como él quiere, 
pero me temo, que visto lo visto, 
no será así.

C/ Fuenteobejuna, 37     Peñarroya-Pueblonuevo

Hnos. LUNA TOCADOS, S.L.
* TALLER DE REPARACIÓN
   DE AUTOMÓVILES
* FABRICACIÓN DE MANGUITOS 
   DE TODO TIPO Y MEDIDAS
* SERVICIO DE GRÚA 24 H.

Extramuros, s/n
Tel.: 957 56 01 98

Tel. y Fax: 957 56 28 08
14.200 Peñarroya-Pueblonuevo

(Córdoba)
e-mail: tallereslunatocados@eurotaller.com 

Garantizamos 
formación 

continua

La información social y política del Valle 
del Guadiato y zona norte de Córdoba
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Tras dos años sin poder celebra-
se la Gala del Deporte en Peñarro-
ya-Pueblonuevo por la Pandemia 
Covid, este año 2022 de nuevo he-
mos podido conocer en persona a 
nuestros 35 deportistas comarca-
les, campeones y subcampeones 
del Mundo, de Europa, de España, 
de Andalucía y Provinciales, distri-
buidos en nueve especialidades 
deportivas como son: Parapente, 
Tiro Olímpico, Ciclismo, Automovi-
lismo, Atletismo, Gimnasia Rítmica, 
Fútbol Sala, Baloncesto y Fútbol.

Un año más y como manda la tra-
dición, es Radio Peñarroya-Cade-
na SER la encargada de organizar 
este evento deportivo que premia 
a nuestros deportistas comarcales 
con un reconocimiento público 
tras conseguir llegar lo más alto po-
sible cada uno en su especialidad. 
En el año 2019 la Gala del Deporte 
alcanzó su 25º Aniversario y para 
ello homenajeo de forma especial 
a todos aquello deportistas de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo y Comarca 
del Alto Valle del Guadiato que a lo 
largo de estos 25 años consiguie-
ron un título Nacional, Europeo o 
Mundial. Pues bien este año no han 
querido dejar a nadie atrás y han 
citado a todos los deportistas que 
durante los años de pandemia 2020 
y 2021 consiguieron algún título sin 
que por ello se lo pudieran recono-
cer, motivo por el que este año han 
sido citados los campeones de esos 

dos años perdidos y los de este año 
hasta finales de junio, que se ha ce-
rrado la recepción de campeones. 
Los deportistas que a partir de julio 
consigan algún título serán recono-
cidos el año que viene.

La XXVI Gala del Deporte se cele-
bró al 9 de julio en la Casa de la Cul-
tura de Peñarroya-Pueblonuevo, 
pasadas las 20,30 horas, siendo los 
encargados de presentarla, Anto-
nio Rodríguez Sierra y José Antonio 
Crespo Castilla.  

A la misma han asistido, Ana Be-
lén Blasco Juarez, Diputada de Ju-
ventud y Deportes en la Diputación 
Provincia, el alcalde de Espiel, José 
Antonio Fernández Romero (PP), 
de Fuente Obejuna, Silvia Mellado 
Ruiz (PSOE) y de Belmez, José Po-
rras Fernández (PSOE), así como 
miembros de la corporación muni-
cipal de Peñarroya-Pueblonuevo, 
José Alejandro Fernández Reseco, 
Concejal de Deportes, Isabel Risco 
Suárez, Concejal de Juventud, Lu-
ciano Carrasco Rojas, Concejal de 
Cultura, Víctor Manuel Pedregosa, 
concejal sin cargo, todos del PSOE, 
Mayte Sedano Mateo (PP) y Luis 
Recober García, Director de Radio 
Peñarroya Cadena-SER, aparte de 
varios concejales de deportes de 
los diferentes ayuntamientos asis-
tentes.    

Deportistas y Club Galardonados
Parapente
Agustín Len Sánchez  -  Campeón 

de España de Para-Motor Interna-
cional en 2021

Tiro Olímpico
Juan Antonio García González  -  

Campeón del Mundo y de Europa 
Sub-18 por equipos.

Ciclismo
Francisco Javier Molina Lozano – 

Sub-Campeón de España de Ultra 
Train en 2021

Juan Sanz Alejandre – Sub-Cam-
peón de Bicicleta en Carretera de 
Orientación 2021

Automovilismo
Roberto Cubero Asensio – Cam-

peón de Andalucía Slalon 1ª Clase 
en 2021

Pedro Luis Fernández Noguero – 
Campeón de Andalucía de Monta-
ña Car Cross 2020 

Atletismo
Miguel Pérez Cerro – Campeón de 

Europa de Triatlón 2019
José Luis Dávila Muñoz  -  

Sub-Campeón de Europa de Duat-
lón en 2020, Campeón de España 
de Duatlón por Equipos 2021, Cam-
peón de Andalucía de Duatlón 2021 
y Campeón de España de Duatlón 
por Equipos 2022

Miriam Blasco Rubio – Campeón 
de España Sub-14 en Tiro de Jaba-
lina 2020

José Antonio Fernández  Romero 
– Campeón de España Master en 
400 mt. lisos 2020

Ángela Martínez Murillo – Meda-
lla de bronce individual y por equi-

pos Sub-12 en el Campeonato de 
Andalucía 2020

Ángel Martínez Martínez – Meda-
lla de Bronce en el Campeonato de 
Andalucía y en 100 mt lisos Master 
35 Paraolímpico.

Aarón Calzado Moreno – Cam-
peón Circuito Provincial de Carre-
ras Populares Sub-16 en 2021

Club Deportivo Sierra Norte – 
Campeón Provincial de Cross 2020 
y Sub-Campeón de Andalucía Sub-
12 en 2020

Gimnasia Rítmica
Mario Ruiz Pedregosa – Sub-Cam-

peón de España y Campeón Comu-
nidad Valenciana en 2021, Medalla 
de Bronce 2022 Campeonato de 
España Sénior absoluto.  

María Moreno Rubio – Sub-Cam-
peona de Andalucía en Cinta en 
2022

Carmen Pérez Gala y Ángeles Ca-
bezas Benavente – Campeonas de 
Andalucía por equipos en 2022

Alicia Alcalde Domínguez y Leire 
Medina Rojas – Sub-Campeonas de 
Andalucía por equipos en 2022

Jara Moraño Cabrera – Sub-Cam-
peona de Andalucía en 2022

Marina Moraño Cabrera y África 
Cabezas Benavente – Sub-Cam-
peonas de Andalucía por equipos 
en 2019

Lucía Daza Fernández – Campeo-
na de España por equipos en 2021

Fútbol Sala

Equipo Juvenil del Club Deporti-
vo Peñarroya – Campeón Copa Di-
putación en 2021

Equipo Infantil del Club Deporti-
vo Peñarroya – Campeón Copa Di-
putación en 2021

Baloncesto
Equipo Sénior del C.P. Peñarro-

ya-Pueblonuevo – Campeón Copa 
Diputación 2020

Equipo Cadete del C.P. Peñarro-
ya-Pueblonuevo – Campeón Prov. 
Preferente 2022 

Fútbol
José Ignacio Sánchez Becerra – 

Campeón de España con la Selec-
ción Sénior de Andalucía y Cam-
peón de Andalucía con la Selección 
Cordobesa.

Club Peñarroya-Pueblonuevo C.F. 
– Por la celebración de su 75º Ani-
versario.

Club Recreativo Belmezano – 
Campeón de la Liga 1ª Andaluza 
20-21

Club F.B. Mellaria – Sub-Campeón 
de la Liga 2ª Andaluza con ascenso 
de categoría y Campeón Copa Di-
putación temporada 21-22

Equipo Prebenjamín Escuela Fút-
bol Base de Peñarroya-Pueblonue-
vo – Campeón de liga y de la Copa 
Diputación temporada 21-22

Club Atlético Espeleño - Por su as-
censo a Tercera División.

Miriam Díaz Noguero – Campeo-
na de España de Selecciones Auto-
nómicas en 2022.

XXVI Gala del Deporte

Radio Peñarroya-Cadena SER  vuelve a organizar su tradicional Gala del Deporte, homenajeando a 35 deportistas y clubs comarcales  repartidos en 9 disciplinas deportivas
Adalberto García Donas León
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El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha puesto en 
marcha una vez  más su Escuela 
de Verano. En esta edición se ha 
batido el récord de participación, 
puesto que están participando 
un total de 81 niños y niñas de 
diferentes edades, escolares de 
Primaria de nuestra localidad.

Para el desarrollo de las diferen-
tes actividades se han estable-
cido cinco grupos: el primero de 
ellos para niños y niñas de entre 
3 y 4 años, el segundo con niños 
y niñas de 5 años, el tercero con 
niños y niñas de entre 6 y 7 años, 
el cuarto grupo con niños y niñas 
de entre 8 y 9 años, y el quinto 
grupo con niños y niñas de 10 y 11 
años. Para la gestión de la Escue-

la de Verano municipal se cuenta 
con 5 monitoras, y 2 coordinado-
res, cuyas tareas son acompañar, 
formar y controlar a los parti-
cipantes, lo cual garantiza una 
adecuada atención y cuidado de 
los mismos, y una programación 
completa y apropiada para sus 
edades.

Cada jornada de trabajo y diver-
sión comienza en las instalacio-
nes del CEIP San José de Calasanz 
donde se desarrollan talleres de 
psicomotricidad, de estimula-
ción cognitiva y de desarrollo fí-
sico-motor, para continuar con la 
realización de actividades acuáti-
cas en las instalaciones de la pis-
cina municipal, así como talleres 
deportivos, gymkhanas, etc.

La concejala de bienestar social, 
Mariví Paterna,  informó que “de 
los 81 participantes, 32 partici-
pan en el servicio gratuito de co-
medor que se ofrece, desde este 
ayuntamiento, para familias que 
están atravesando situaciones 
económicas difíciles y que, por 
vacaciones del cole, están priva-
dos de este servicio, garantizan-
do, de esta manera, que estén 
cubiertas las necesidades más 
básicas de los pequeños”.

 Este servicio se ofrece, en las 
magníficas instalaciones del co-
medor del colegio San José de 
Calasanz.

El alcalde José Ignacio Expósi-
to (PSOE) dijo que “la magnífica 
acogida de la escuela de verano 

La Escuela de Verano  cuenta con la participación de 81 niños

Para el desarrollo de las diferentes actividades se han establecido cinco grupos

supone una gran satisfacción, ya 
que es el reconocimiento del tra-
bajo bien hecho en ediciones an-
teriores, y la garantía de un buen 

servicio gracias a los profesiona-
les que participan en ella, fomen-
tando la convivencia, el aprendi-
zaje y la diversión”.

Acto de inauguración de la Escuela de V erano

elp
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La Casa de la Cultura acogía  el se-
gundo ciclo de conferencias cientí-
ficas que tiene como fin acercar la 
ciencia a la ciudadanía.

Un evento que en esta edición 
ha contado con la presencia de 
Sergio Gómez Bachiller que centró 
su intervención en cómo las redes 
sociales son capaces de manejar a 
millones de usuarios.

Paula García Medina disertó so-
bre la computación cuántica: un 
paradigma revolucionario.

Álvaro Tejero Moyano  disertó so-
bre el tema ¿por qué vuela Super-
man?; mientras que Javier Cañete 
Puentenueva habló sobre que la 
universidad no  es sólo estudiar; 
Por último, Valentín García Caba-
llero centró su  intervención en la 
Nanotecnología. Mas cotidiana de 
lo que parece.

El evento fue presentado por 
Wenceslao García Castilla. 

 Después de un largo período 

de parón debido a la situación sa-
nitaria, la comunidad científica y 
tecnológica joven de Peñarroya 
Pueblonuevo ha organizado   un 
nuevo ciclo de Conferencias Cien-
tíficas. La iniciativa ha sido llevada 
a cabo de nuevo por el investiga-
dor local Álvaro Tejero junto con 
Javier Cañete y Wenceslao García, 
consiguiendo aunar así científicos, 
investigadores y programadores 
de la localidad y de la  provincia.  
A diferencia del primer Ciclo reali-
zado en julio de 2019, esta segun-
da edición ha sido totalmente re-
formulada desde cero con nuevos 
ponentes, un renovado formato y 
distintas temáticas. En esta línea, 
estos jóvenes investigadores in-
tentaron transmitir su ilusión y co-
nocimiento acerca de algunas de 
las grandes cuestiones científicas 
y tecnológicas de nuestro tiempo 
desde distintos enfoques.

El Palacete Modernista de 
Fuente Obejuna fue el escena-
rio del arranque del I Curso de 
Arqueología en Mellaria, cuya 
inauguración corrió a cargo 
de la alcaldesa de la localidad, 
Silvia Mellado Ruiz, y el rector 
de la Universidad de Córdoba, 
Manuel Torralbo Rodríguez. El 
curso, dirigido por el profesor 
Antonio Monterroso Checa, ha 
estado organizado por ambas 
instituciones.

La inauguración sirvió para 
revivificar el compromiso de la 
Universidad de Córdoba con 
este excepcional yacimiento ro-
mano del norte de la provincia 
de Córdoba. El Ayuntamiento 
de Fuente Obejuna adquirió 
veintitrés hectáreas del yaci-
miento arqueológico de Mella-
ria en 2021, terreno que cedió a 
la Universidad de Córdoba para 
la potenciación patrimonial del 
mismo y convertirlo así en un 

La Diputación de Córdoba ha 
movilizado casi 500.000 euros 
en Obejo para la renovación de 
la luminaria exterior a tecnolo-
gía led en el casco urbano con 
la que se ahorrará más de un 70 
por ciento de energía, en dos 
fases en las que están cambiado 
un total 654 puntos de luz de los 
796 existentes.

Sendas obras, que cuentan 
con una aportación de la Unión 
Europea del 80 por ciento alcan-
zando los 260.000 euros, están 
enmarcadas en la  convocatoria 
Feder de Proyectos Singulares 
de Economía Baja en Carbono 
(EBC) para entidades locales, cu-
yas ayudas han sido solicitadas 
por la Diputación de Córdoba 
al IDAE (Instituto para la Diver-
sificación y Ahorro de la Ener-
gía),  en el marco del programa 
operativo Feder Plurirregional 
de España (POPE) 2014-2020.

El presidente de la institución 
provincial, Antonio Ruiz,  realizó 
una visita para conocer de pri-
mera mano el resultado de las 
actuaciones llevadas a cabo en 
la primera fase ya finalizada y la 
ejecución de la segunda,   junto 
con el alcalde de la localidad, 
Pedro López. 

Ruiz  aseguró que “esta inver-
sión es importante por muchos 
motivos, no sólo por la cuantía 
económica, sino porque esta-
mos asegurando que los fondos 

II Ciclo de Conferencias Científicas

Esta segunda edición ha sido totalmente reformulada desde 
cero con nuevos ponentes, un renovado formato y distintas 
temáticas

elp

Ponentes de este segundo ciclo de conferencias científicas

El Ayuntamiento de Espiel y la 
Junta de Andalucía han procedido 

a la instalación de una nueva para-
da de Bus.

Nueva parada de bus en Espiel
elp

Fuente Obejuna acoge   el I Curso de Arqueología en 
el yacimiento de Mellaria

Manuel Torralbo Rodríguez afirma que “apoyará Mellaria como recurso fundamental para 
Fuente Obejuna y el Alto Guadiato”

elp

motor cultural, social y econó-
mico para Fuente Obejuna y el 
Alto Guadiato. A este respec-
to, el rector de la UCO expresó 
públicamente su compromiso 
con el desarrollo del convenio 
firmado a tal fin por el anterior 
equipo de gobierno. “Somos 
muy conscientes de las necesi-
dades de desarrollo e inversión 
de la zona norte de la provincia 

de Córdoba”, señaló. Asimismo, 
destacó la valentía de este pro-
yecto, “por buscar donde nadie 
lo había hecho nunca, asumien-
do más esfuerzo y más riesgos. 
Tenemos la tecnología para sa-
ber lo que vamos a encontrar y 
ahora hay que hacerlo”, indicó, 
“y por eso este nuevo equipo de 
gobierno de la UCO se compro-
mete con este proyecto”.

Acto de inauguración del curso de arqueología

La Diputación moviliza casi 500.000 euros en Obejo 
en la sustitución de su alumbrado exterior a led

Entre las  dos fases se van a cambiar un total 654 puntos de luz de los 796 existentes

elp

europeos lleguen a todos y cada 
uno de los rincones de la provincia 
de Córdoba gracias a la Diputa-
ción y por el compromiso desde 
el Ayuntamiento de Obejo con la 
institución provincial, con el me-
dio ambiente, con la sostenibilidad 
y con el ahorro energético”.

La primera actuación desarrolla-
da en el municipio ha contado con 
una inversión inicial de 242.030 
euros y ha permitido la sustitución 
de 199 puntos de luz; y la segunda, 
con 255.244 euros y 455 luminarias 
sustituidas. Además, se han susti-
tuido  las actuales luminarias pro-
vistas con lámparas de vapor de 
sodio, vapor de mercurio y haloge-
nuros metálicos por luminarias led 

más eficientes y la adecuación de 8 
cuadros de mando.

“Las actuaciones se han llevado 
a cabo en el seno del proyecto 
Economía Baja en Carbono, en el 
que participa la institución desde 
el año 2017, estando comprometi-
da desde el principio con el cam-
bio climático  y  trabajando por 
conseguir una  provincia dirigida 
y enfocada hacia un modelo de 
territorio más verde y sostenible 
y desarrollando  una transforma-
ción más eficiente en la que se 
tengan en cuenta los recursos 
disponibles para satisfacer las ne-
cesidades presentes, sin compro-
meter las del mañana”,  recordó 
Ruiz.

Ruiz y López informando de  las actuaciones que se van a realizar
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Foto 10
Está realizada junto a la nueva Farmacia-Óptica 
Peñarroya, el 28 de junio de 2022 
En ella vemos al propietario Juan de Dios Cruz 
Baena, junto a las dos personas contratadas, Ma-
ría Esther Molero Arias y Fátima Parra Asensio.
Quieren dar las gracias a todos sus vecinos y ve-
cinas por la aceptación que ha recibido de ellos 
desde la apertura de este nuevo servicio público 
y el cariño que les han brindado desde el primer 
día. 
Se la quieren dedicar a todos sus clientes, asegu-
rándoles que su mayor deseo es atenderlos con 
las mejores prestaciones que se pueden ofrecer 
en este tipo de establecimiento, en su especiali-
dad de Farmacia y Óptica. 
Foto 11
Realizada en la Parroquia El Salvador y San Luis 
Beltrán de Peñarroya-Pueblonuevo, fechada el 7 
de julio de 2022
En ella vemos a personas pertenecientes a la Aso-
ciación Española Contra el Cáncer (AECC) y a la 
Hermandad y Cofradía de la Santa Cruz, Ntra. 
Sra. del Carmen y Ánimas Benditas del Purgato-
rio, ambas de Peñarroya-Pueblonuevo. Se cele-
braba el inicio de la novena en honor a la Virgen 
el Carmen, dedicándole ese primer día de novena 
por la lucha contra el cáncer infantil.
De izquierda a derecha vemos: Manuel Castillejo 
Martínez, Loli Ventura Cubero, Ana Belén  Cabe-
llo Cano, Teresa Sánchez García, Agustín Alonso 
Asensio, Teresa Luna Zafra, Julia Mohedano 
Aranda, Elena Monterroso Madueño, Toni Luna 
Zafra, Encarni Sánchez Chamero, Carmen Martí-
nez González, Mari Carmen Fernández Pedrajas, 
Marcelo Hidalgo González, María Espadas Pozas, 
Valle Aranda Madueño, Toni Ruiz Rivero, María 
José Molero Morales y Luisa Calero Esquinas.
Se la quieren dedicar a todos los niños y niñas que 
estén pasando la enfermedad para que la Virgen 
del Carmen los proteja y tengan una mano ami-
ga donde aferrarse.    
Foto 12
Realizada en la Parroquia El Salvador y San Luis 
Beltrán de Peñarroya-Pueblonuevo, fechada el 
16 de julio de 2022 
En ella vemos a las componentes del Coro Rocie-
ro “Ntra. Sra. de la Esperanza” tras cantar la Santa 
Misa celebrada en Honor a la Virgen del Carmen 
el día de su Festividad. 
De izquierda a derecha vemos a: Mari Ángeles 
Mera Santiago, Ángela Santiago García, Raquel 
Mera Santiago, Esther González Escudero, María 
José Cabello Gutierrez, Amparo Arias Calzadilla y 
Encarni Durán Bretones.   
Se la quieren dedicar a todos los hermanos de la 
Hermandad y Cofradía de la Santa Cruz, Ntra. 
Sra. del Carmen y Ánimas Benditas del Purgato-
rio, que año tras año trabajan lo indecible para 
acercarnos a la Virgen el Carmen a sus casas.    
Foto 13
Realizada en la Parroquia El Salvador y San Luis 
Beltrán de Peñarroya-Pueblonuevo, fechada el 
16 de julio de 2022 
En ella vemos a la cuadrilla de Ntra. Sra. del Car-
men, formada por 16 mujeres y 15 hombres, po-
sando delante del paso de la Señora. Junto a ellos 
vemos también al equipo de capataces y demás 
acompañantes al servicio del paso. 
Se la quieren dedicar a todas las cuadrillas de 
Peñarroya-Pueblonuevo, tanto de Gloria como 
de Pasión.
  Foto 14
Realizada en la Parroquia El Salvador y San Luis 
Beltrán de Peñarroya-Pueblonuevo, fechada el 9 
de julio de 2022 
En ella vemos a una amplia representación de las 
Hermandades de Gloria y de Pasión de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, acompañando a la Virgen del 
Carmen. 
En ella vemos de izquierda a derecha a: Germán 
Carrasco Sereno, Agustín Alonso Asensio, Alejan-
dro Paredes Cuellas, Francisco José Mohedano 
Barragán, María Montserrat Pulgarín Gómez, 
Marcelo Hidalgo González, Alán Castillejo Fer-
nández, Rocío Arcos Molina y Herminia Marcado 
Cabanillas. 
Se la quieren dedicar a todas las hermandades y 
hermanos cofrades de Peñarroya-Pueblonuevo.  

Foto 15
Realizada en la Parroquia El Salvador y San Luis 
Beltrán de Peñarroya-Pueblonuevo, fechada el 
16 de julio de 2022 
En ella vemos posando delante de la Virgen al 
grupo de mantillas que acompañó a la Virgen del 
Carmen en su recorrido procesional el día de su 
festividad. 
De izquierda a derecha, empezando por arriba 
vemos a: Ana Belén Cabello Cano, Ana Sánchez 
Oliván, Aida Peláez Franco, Ana Asunción Mo-
reno Franco, Tamara Vigara Moreno, Ana María 
Moreno Gómez, María Práxedes Morales Sújar, 
Carmen Martínez González, Azahara Gómez Ro-
dríguez y Marisol Cabeza Moyano. 
Se la quieren dedicar a todas las personas que 
con su trabajo y su presencia, han dado realce a 
todos los actos religiosos y culturales realizados 
en Honor a la Virgen del Carmen. 
 Foto 16
Cedida por el C.P. Peñarroya-Pueblonuevo, con 
fecha 21 de abril de 1990
La misma está realizada en el patio del Excmo. 
Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo. En ella 
vemos la recepción que la Corporación Municipal 
les hizo a los equipos Junior y Sénior Masculino de 
Baloncesto del C.P. Peñarroya-Pueblonuevo tras 
los logros obtenidos esa temporada 89-90. Los 
primeros, por haber conseguido el Campeonato 
Provincial y quedar cuartos en el Sector de Anda-
lucía jugado en Málaga y los segundos por haber 
conseguido el ascenso a la por entonces 1ª Divi-
sión Andaluza, hoy día la N1.
En la fila de arriba de izquierda a derecha vemos 
a: Luis Santos Pino, Ramón Alarcó Ares, Adolfo Ga-
llardo de los Ríos, Luis Recober García, Álvaro Mu-
ñoz Molero, Ángel Medina Paredes, Miguel Díaz 
Ortega, Francisco José Muñoz Castañeda, Mateo 
Arcos Masa, Alberto León Muñoz, Juan Carlos 
Sánchez Benítez, Luis Antonio Rodríguez Moreno, 
Juan Muñoz Castañeda, Fernando López Romero, 
Marilo Guillen García, Sigifredo Chacón Parejo, 
María Victoria Sánchez Ortíz, José Antonio Caba-
llero Osuna y Sonia Cubillo Blasco.
En la fila de abajo, también de izquierda a de-
recha, vemos a: Luis Carlos Noriega Consuegra, 
Eduardo Miguel Pedregosa Beltrán, Eduardo Gar-
cía Gallego, José Manuel Suarez Luengo, Francisco 
Javier Arévalo Luque y Francisco Reixach Fuentes. 
Se la quieren dedicar a todos esos jugadores que 
han pasado por los diferentes equipos y a todos 
los aficionados al baloncesto, para que viéndola, 
les sirva para recordar esos años que dedicaron a 
practicarlo, disfrutando de este bonito deporte.  
Foto 17
Foto fechada el 8 de diciembre de 1984
La misma está realizada en la calle Sol de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo frente al que fue Salón de 
Bodas Esmavi. En ella vemos un grupo de ami-
gos y amigas acompañando a Emilio Sujar Pul-
garín y a su esposa María Isabel Navas Riballo, 
para celebrar su enlace matrimonial. 
Empezando por arriba de izquierda a derecha 
vemos a: Juan Barquero Fernández, Manolo 
Sánchez Barranco y su mujer (no recuerda el 
nombre), Manolo Abril Serrano, Marilina Navas 
Riballo, Antonio Jesús Sánchez Parra, el recién 
casado Emilio Sujar Pulgarín y Eugenio Gonza-
lez Caro. 
En la segunda fila están: Juani Barrena Truji-
llo, Mari Ángeles Balsera Quintana, el novio de 
Mari Santi era de fuera y no recuerda el nombre, 
Mari Santi Vera Rodríguez, Rafael Carlos Reynier 
León, Marisol Barragán Alcántara, Sixto Rodrí-
guez Sánchez, Carmeli Fernández Villatoro, 
Maribel Navas Riballo, Conchi Pili Navas Riba-
llo, Encarnita García, Marisina de la Cruz León, 
Lourdes León López, Pilar Morán Martín y Adol-
fo Gallardo de los Ríos. 
En la fila de abajo vemos a: Santiago Gálea Uce-
da, Alberto Rubio Herrero, Visi Medina Pérez, Es-
trella Garrido Paredes, Alberto Díaz-Villaseñor 
Cabrera,  Joaquín Risco Gómez, Daniel Cerrillo 
Delgado, Felipe Barrena Trujillo, Manolo Gala 
Vela, Julio Garrido Paredes, José Miguel Vera 
Rodríguez, Luis Mohedano Villatoro y Carlos 
Ruiz Cumplido.     
Se la quieren dedicar a Emilio Sujar y Maribel 
Navas, por sus 38 años de casados. Foto 17
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En nuestro país, llevamos dema-
siados años desde la llegada de 

la democracia, con la sensación de 
que una parte de la ciudadanía no 
sabe realmente lo que es una demo-
cracia o, lo que es peor, no quiere es-
tar en ella.

Digo esto porque esa parte de la ciu-
dadanía habla de los preceptos cons-
titucionales únicamente en el sentido 
que ellos creen entender, pero se ol-
vidan de que el fundamento de toda 
democracia es la diversidad en la for-
mas de ver y entender la vida, él plura-
lismo y el respeto a los demás, aunque 
esas otras vean y entiendan la vida y 
la sociedad de una forma totalmente 
opuesta a ellos.

En todo país democrático existe una 
constitución que es la norma funda-

mental y el armazón del estado y el 
fundamento de todas las leyes que se 
promulgan después, que no deben 
ser otra cosa que el desarrollo de lo 
que la constitución establece y que, 
por lo tanto, no puede contradecir en 
nada no solo todo lo que la constitu-
ción establece, sino también el espíri-
tu que la fundamentó.

Siendo esto  así, todos los ciudada-
nos y ciudadanas del país deben, no 
solo respetar sus preceptos y adop-
tar sus comportamientos a lo que en 
ella se establece, también tienen que 
interiorizar sus disposiciones y las de 
desarrollo de la misma, siendo esta la 
única forma de que el país este cohe-
sionado y sea fuerte.

Por otro lado, uno de los pilares 
fundamentales de dicha cohesión, 
además de un Poder Judicial perfec-
tamente independiente a la hora de 
dictar sentencias justas y ajustadas a 
la ley, es que todos los funcionarios 
públicos, no solo observen un com-
portamiento ajustado a las disposicio-
nes constitucionales y demás normas 
de desarrollo cuando ejercen sus fun-
ciones, es también totalmente preciso 
que cuando realizan un acto corres-
pondiente a la función que desempe-
ñan, no les quede la menor duda a la 

ciudadanía respecto a que el mismo 
está totalmente ajustado a la consti-
tución. Pero no debe bastar con ajus-
tar los comportamientos de todos los 
funcionarios públicos a los preceptos 
constitucionales cuando ejercen sus 
funciones, también cuando realizan 
algún comportamiento que directa o 
indirectamente pueda tener relación 
con su cargo, y es que quienes cobran 
su sueldo de los impuestos que paga 
la ciudadanía, jamás pueden inclinar 
su comportamiento público en nin-
gún sentido que pueda dar a enten-
der a una parte de la ciudadanía que 
aunque realizan una determina fun-
ción, no están de acuerdo con el es-
píritu constitucional y que si tuviesen 
oportunidad, cambiarían todo aque-
llo con lo que no están de acuerdo, 
aunque esto supusiese el encarcela-
miento de quienes no piensan como 
ellos, ya que cobran para respetar y 
hacer respetar las leyes que todos nos 
hemos dado para regir nuestra forma 
de vida, y si no son capaces de hacer-
lo así ¿Qué tipo de celo pondrán en el 
desempeño de su misión?

En democracia, todos y todas te-
nemos derecho a expresar nuestra 
opinión pública y privadamente, 
así como a que esta sea respetada, 

pero lo que choca frontalmente con 
el espíritu de la democracia es que 
algunos funcionarios públicos, apro-
vechándose de la visibilidad que les 
proporciona su función, opinen o se 
comporten de forma contraria al es-
píritu que dio nacimiento a la norma 
fundamental, o a algún precepto de 
la misma.

Si en los primeros años de vigencia 
de nuestra constitución, debido a 
los poderes facticos imperantes en 
ciertos estratos del país, pudieron 
ser hasta cierto punto entendibles 
y tolerables, ciertas opiniones e in-
cluso comportamientos, hace años 
que estos debieron desaparecer por 
completo y todo funcionario, fuera 
cual fuese el estamento al que per-
teneciesen debieron desaparecer 
de todo tipo de función pública, 
pero desgraciadamente esto parece 
no ser así en nuestro país, al menos 
dentro de los estamentos militares y 
policiales, en los que se repiten com-
portamientos, minoritarios es cierto, 
pero que demuestran la falta de ha-
ber interiorizado no solo los precep-
tos fundamentales de la democracia, 
sino lo que es más grave, los precep-
tos constitucionales.

Siendo esto así y algo que se repite 

a través de los años, quienes cree-
mos en la democracia y el respeto a 
las leyes, nos preguntamos sobre los 
motivos de que esto siga ocurriendo. 
¿Será debido a una selección negli-
gente de quienes forman las mencio-
nados estamentos? O, lo que es peor 
¿a que el profesorado que les formó, 
no puso el suficiente interés en que 
sus pupilos, además de una buena 
formación en las materias específi-
cas para la función a desempeñar, 
no entendiesen e interiorizasen los 
principios democráticos imperantes 
en la sociedad en la que iban a des-
empeñar su labor?

Ningún país puede permitirse el 
lujo de que una parte de su funcio-
nariado realice declaraciones o tenga 
comportamiento alguno que no sea 
por completo conforme al estable-
cido por las leyes promulgadas. Si 
todo país, como uno de los requisi-
tos esenciales de su existencia, debe 
contar con los resortes necesarios 
para imponer el cumplimiento de las 
normas jurídicas promulgadas, con 
mayor razón aún deben quedar fue-
ra de su estructura quienes cobran 
su sueldo de quienes están represen-
tados mayoritariamente en su sentir, 
por las mismas. 

Políticos 
españoles

Los primeros recuerdos de Philippe, 
de aquella lejana Peñarroya-Pueblo-
nuevo de 1949 no son los originales, 
sino los tal vez inducidos y elaborados 
por las experiencias de sus mayores y 
sus propias vivencias. Y así permane-
ce nítido aquel extraño, y fuerte olor 
procedente de las industrias químicas 
que todo lo contaminaba, pero al que 
tan pronto se acostumbró, un olor en 
el que sólo reparaba cuando las visi-
tas de otros franceses al centro mine-
ro-industrial peñarriblense sacaban 
el asunto a colación. Completaba el 
dúo contaminante la existencia de un 
cielo de un color blanco sucio, como 
el que documentara la pintora y dise-
ñadora francesa Anne Chérie Charles 
-conocida artísticamente como Ché-
rianne- en una de sus obras realizada 
en la década de los cincuenta y que 
se ha expuesto durante la primera 
quincena de julio en el mercado de 
abastos “Sebastián Sánchez”, junto 
a medio centenar de ampliaciones 
de originales fotográficos del más de 
medio millar de imágenes del archivo 
fotográfico donado altruistamente al 
Ayuntamiento por Monsieur Breton 
antes del comienzo de la pandemia 
en 2019 -  Un cielo difícilmente azul, 
visible tan solo durante cortos  perio-
dos de tiempo para él y  unos conve-
cinos que lo consideraban como algo 
“natural”. 

Para aquel pequeño parisino que 
un día tuvo que abandonar su ciudad 
con su familia hacia otro país del que 
ni siquiera había oído el nombre, re-
sultó un choque  difícil de asimilar el 
que a su llegada a la estación central 
del ferrocarril  de Peñarroya-Puerto-
llano procedente de esta última po-
blación, todo el mundo hablase de 
una manera incomprensible, salvo 
aquel ingeniero enviado para reci-
birlos, -y llevarlos a su nuevo hogar 
dentro del cerco francés- por la direc-
ción de la Sociedad Minera y Metalúr-
gica de Peñarroya, para la que venía 
su padre a trabajar. Menos mal que 
en aquella isla de cultura y amplias 
viviendas francesas se estaba hasta 
mejor que en la patria lejana, en calles 
sin asfaltar de las que se podía disfru-
tar descuidadamente de la compañía 
de otros compatriotas, y disponían 
de hasta un centro de enseñanza 
propio, con dos partes claramente 
diferenciadas: el colegio Francés y el 
Español, sostenido por la Empresa 
mayoritariamente, en el que un grupo 
de monjas  pertenecientes a la exten-
sión gala de la Presentación de María 
en España, impartían sus enseñanzas. 
En el Colegio Francés, donde se se-
guía la programación estudiantil de 
su país de origen, se mezclaban con 
hijos de empleados españoles de un 

cierto nivel o con hijos de la burguesía 
local. Esto permitió a Philippe saber  
que sus compatriotas eran conocidos  
en la población como franchutes. Un 
espacio reservado, parcialmente cer-
cado por un muro de hormigón de 
carbonilla, por el que discurrían guar-
das armados uniformados con trajes 
de pana y el pecho cruzado por una 
ancha correa de cuero en la que bri-
llaba el óvalo de latón del servicio de 
guardería empresarial. Sus moradores 
tenían constancia de pertenecer a un 
mundo distinto del resto de los veci-
nos de la población en la que vivían, 
un mundo también estratificado en 
mayor o menor medida, según las 
categorías profesionales, pero perte-
necientes a una exótica burbuja en la 
que la Casa Social era el centro sobre 
el que giraba la vida del casi centenar 
de miembros que formaban esta ya 
menguante Colonia francesa del sur. 

Madame Breton, la madre de Philip-
pe, no podía soportar la manera con la 
que aquellos españoles trataban a los 
animales domésticos que utilizaban y, 
en ocasiones, afeaba a los propieta-
rios de los burros que ocasionalmete 
arrendaba para traer en sus alforjas 
las compras que realizaba acompa-
ñada por su criada, naturalmente, al 
mercado de abastos de Pueblonuevo, 
su mal comportamiento con estos 
animales. Eran los tiempos en los que 
el mercado dedicado al farmaéutico  
Sebastián Sánchez se llenaban con 
las frutas y hortalizas de los huertos 
del Guadiato y de El Hoyo, además de 
las carnes procedentes del matadero 
municipal y de los pescados que ve-
nían desde Málaga  en un tren que era 
conocido como el del pescao.

Un mundo aparte en el que sus 
adolescentes se creían casi ampara-
dos bajo la bandera tricolor cuando 
realizaban alguna barrabasada, como 
aquella vez que un grupo de aquellos 
fueron premiados por sus padres con 
una escopeta de perdigones de aire 
comprimido. Los eufóricos vástagos 
lo celebraron destrozando a tiros to-
das las bombillas existentes entres 
el barrio Francés y el distrito de Pue-
blonuevo, lo que motivó la protesta 
desde el Ayuntamiento por los daños 
sufridos por las instalaciones de la 
Electro Candelaria de Peñarroya. Por 
la empresa se restituyeron las bombi-
llas dañadas del tendido y se ofreció 
una disculpa por la gamberrada tras 
amonestar a los culpables. 

Y también las burbujas existentes 
dentro de la burbuja principal, como 
era el caso de la familia del ingeniero 
de minas Charles Ledoux, uno de los 
nietos del creador de la Fundición 
de plomo que permitió el alumbra-
miento de la luego poderosa SMMP 

de la que sería director general, en el 
último cuarto del siglo XIX en estas 
tierras. Curiosamente se trataba de 
una familia de protestantes de rígida 
ortodoxia, como la de los de esta con-
fesión religiosa del este de Francia, en 
la confluencia con Alemania. Una mi-
noría que se sentía minoría y apenas 
tenía trato con el resto de la colonia: 
sus hijos recibían educación en el 
propio domicilio, aunque una monja 
fuera la encargada de enseñarles las 
asignaturas de ciencias y matemáticas 
y no recibían otras visitas que las que 
el adolescente Philippe realizaba para 
jugar con los hijos de edades similares 
a la suya, quizás toleradas por el he-
cho de que fuera uno de los vástagos 
de Roland Breton, el ingeniero-jefe de 
Talleres Generales. Y recordaba que 
el  personal a su servicio era el do-
ble que el asignado normalmente al 
resto de los ingenieros franceses sin 
que pudiera saber la causaAunque la 
Empresa cuidaba de enviar personal 
de confesionalidad católica a la zona, 
por entender que facilitaría su encaje 
en una sociedad oficialmente cató-
lica, lo cierto es que aunque fueran 
pocos serían los suficientes para dar 
al cementerio civil de Pueblonuevo el 
sobrenombre de “Los protestantes” 
porque los que allí fueron enterrados 
con sus propios ceremoniales, a pesar 
de la obligada privacidad ritual, de-
mostraron al resto de la población la 
posibilidad de alcanzar la “otra” vida 
desde otras maneras de entender el 
hecho religioso.

  En aquella época los jóvenes de 
la Colonia francesa eran enviados a 
estudiar el Bachillerato a Madrid -el 
instituto Nacional de 2ª Enseñanza 
peñarriblenses, tan ilusionadamente 
conseguido, había sido clausurado 
por los rebeldes en 1937, en plena 
guerra Civil- a un centro francés reco-
nocido en el que cada día se izaba la 
bandera d ese país y sonaba La Mar-
sellesa, provocando mal contenidas 
protestas entre “patriotas” de salón 
madrileños. Allí cursaban las obliga-
torias materias de estos estudios a la 
vez en español y el francés, pues los 
contenidos eran los mismos (salvo en 
el caso de la Política, que no existía 
en lengua francesa y que era tomada 
muy en serio por el profesorado de 
esta época). Philippe rememoraba sus 
partidas en el tren hasta Puertollano, 
utilizando el vagón de Primera clase, 
uno de aquellos de 8 ejes y sistema 
de bogíes, con asientos tapizados 
en azul, como con una especie de 
polipiel actual, y ventanales que per-
manecían cerrados para evitar que 
penetrase en el interior la carbonilla 
desprendida desde la chimenea de las 
locomotoras de vapor. Curiosamente 

en su marco inferior estaban sujetos a 
la pared del vagón con una cinta en la 
que se podía leer en alemán e italia-
no sendos textos aconsejando que se 
evitase su apertura.

Con el nuevo plan de estudios del 
ministro de Educación Joaquín Ruiz 
Giménez  -cesado por Franco tras los 
disturbios estudiantiles de 1956-, al 
término de los dos años del bachiller 
superior hubo de superar la temida 
Reválida. Para prepararla, su padre le 
hizo regresar al pueblo y en una de 
las dependencias de la primera planta 
de la Oficina de Planos, junto a una de 
las ventanas frente al espacio dedica-
do a almacenar el material menor del 
ferrocarril, durante unos cuantos días 
Philippe acudía a las 8 de la mañana y 
a las 2 de la tarde, coincidiendo con la 
entrada de los turnos, y su padre lle-
gaba a las 12 y a las 6 para comprobar 
la efectividad de lo estudiado. Supe-
rada la prueba, Roland Bretón quiso 
premiar a su hijo por su éxito y este 
le solicitó el envío a Madrid de 500 
pesetas y su autorización para hacer 
el regreso al pueblo en bicicleta. Con-
seguidos ambos, cuatro días después 
de iniciada la aventura, y a pesar de 
las infames carreteras españolas de la 
época y de tener que superar el muy 
peligroso, y temido, puerto de Des-
peñaperros, volvió a Peñarroya-Pue-
blonuevo, cansado pero orgulloso de 
aquella hazaña que para él era como 
la prueba que certificaba su pleno 
acceso a la hombría. No faltaría el re-
cuerdo de una difusa Pilar en su curri-
culum sentimental, aunque su aspec-
to fuera más similar al de las francesas, 
que al canon de las nativas. 

Su padre quería que conociese de 
una manera experiencial los traba-
jos que se desarrollaban en el centro 
minero industrial como una manera 
de prepararlo para el futuro, y Phili-
ppe recuerda las memorables visitas 
guiadas a la Fundición de Plomo, unas 
instalaciones dignas de ver y que eran 
la joya de la corona de la empresa, 
a pesar de las crisis del plomo. Y su 
aventura en las galerías de la mina 
Antolín formando parte de un grupo 
de jóvenes franceses completamente 
equipados como si fueran trabajado-
res de la explotación, acompañados 
por uno de los ingenieros que pudo 
comprobar que aquellos visitantes es-
taban más ocupados en sus cosas que 
en sus palabras cuando les preguntó 
si habían pasado por un determinado 
lugar y todos le dijeron que no, a pe-
sar de que ya era la segunda vez que 
pasaban por el sitio. A la salida solo 
tenían el cerco de los ojos más claro 
que el resto negro de la cara, como los 
mineros de verdad y comprobaron la 
dificultad de desprenderse del persis-

La década prodigiosa de  Philippe Bretón en Peñarroya-Pueblonuevo
Jerónimo López Mohedano, C.O.

tente polvo del carbón adherido. Sí, 
también aprendieron que hacía falta 
valor para meterse allí dentro y tra-
bajar con dureza en un lugar tan pe-
ligroso, para llevar cada día un jornal 
a casa.

Cuando llegó 1960, los padres de 
Philippe habían considerado seria-
mente quedarse para siempre a vivir 
en el pueblo y adquirir la vivienda que 
la Empresa les había cedido cuando 
llegaron, algo a todas luces no habi-
tual, aunque la situación había cam-
biado significativamente durante esa 
década: la SMMP había traspasado su 
ferrocarril de vía estrecha al Estado y 
había negociado la cesión de su patri-
monio minero en el Valle del Guadiato, 
así como del la Central térmica para la 
creación de una empresa estatal por 
el Instituto Nacional de Industria, al 
tiempo que se había desprendido del 
departamento de Productos Químicos 
vendiéndolo a la Unión Española de 
Explosivos. Pero el motivo de la partida 
de la familia Bretón fue el amor filial de 
Roland hacia su madre y su deseo de 
poder atenderla en los últimos años. 
Philippe Breton  realizaría una brillan-
te carrera militar que le llevó a realizar 
misiones en varios países del mundo, 
con la que entroncaría con la saga fa-
miliar seguida por sus ancestros desde 
las campañas napoleónicas hasta la 
Segunda Guerra Mundial, y no vol-
vería jamás al pueblo en el que había 
podido vivir esa década prodigiosa  de 
los años cincuenta, hasta que decidió 
que  era buena idea reactivar aquellos 
rescoldos,  ya cumplidos los 81 años, y 
plantarse en Peñarroya-Pueblonuevo  
para participar durante unos días en el 
acto de homenaje en el que se había 
convertido las exposición de fotogra-
fías y de otros interesantes materiales 
de Talleres Generales y volverse a plan-
tear seriamente  el volver e instalarse 
en una de las casas del Barrio Francés 
y poder disfrutar de la tierra y sus gen-
tes  mientras viva, pues solo ha sabido 
ver las virtudes y las ventajas de volver 
a habitar en una población que sigue 
amando y respetando de una manera 
más intensa que la de otros muchos de 
quienes aquí habitamos.
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Alfonso García-Donas Sepúlveda  Psicólogo
“Hace unos dos mil trescientos años 

nació Zenón de Zitión. Su padre era 
un mercader chipriota y él siguió la 
tradición familiar hasta que un día su 
barco naufragó, llevándose la mayor 
parte de su fortuna al fondo del mar. Se 
dice que al saber la noticia el tal Zenón 
pronunció la frase “La fortuna quiere 
que tenga yo mayor libertad para fi-
losofar”. Arruinado, viajó a Atenas y 
ahí se formó en filosofía. En el año 300 
a.C., fundó su propia escuela que por 
no tener no tenía ni local de reunión. 
Sus seguidores se reunían bajo un pór-
tico -una stoa- decorado con pinturas 
de Polignoto, de aquí el nombre de la 
Stoá Poikíle (“Stoa pintada”), a la que 
el estoicismo debe su nombre. Apenas 
nos han llegado textos de Zenón de 
Zitión. Sin embargo, su reacción genui-
namente estoica, que aceptó su ruina 
importándole todo un carajo casi sin 
inmutarse, sólo puede ser explicada 
retrocediendo unos siglos atrás, a un 
gimnasio ateniense llamado Cinosar-
ges, lo que, traducido, vendría a ser 
perro blanco. Ahí se reunían con fre-
cuencia para despreciar el mundo y 
la sociedad unos tipos de aspecto pe-
culiar. Medio desnudos, con una capa 
raída, una bolsita colgante y, entre sus 
manos, una maza hecha de madera de 
peral silvestre. Despreciaban las rique-
zas y consideraban la civilización una 
forma de mal especialmente virulenta. 
Quizá el nombre más conocido de los 
seguidores de la escuela de Cinosarges, 
los cínicos, sea Diógenes, quien dado 
su desprecio por los bienes materiales, 

dio nombre irónicamente al síndrome 
que lleva a las personas a acumular 
basura sin freno. Cínicos y estoicos te-
nían una cosa en común: todo les im-
portaba un huevo”.

Texto extraído del canal de Youtu-
be de Fabián C. Barrio. Documento: 
“La importancia de que todo te im-
porte un huevo”. 

Este es un ejemplo radical de acep-
tación. Pero no es así como vivimos, 
sino que lo hacemos de la siguiente 
manera:  

Juan está esperando en la parada 
del bus y la pantalla luminosa infor-
ma de que por motivos de avería el 
autobús se puede retrasar hasta cua-
renta minutos. Esto le tiene alterado 
y tenso, nervioso se muerde las uñas 
porque no le gusta llegar tarde a los 
sitios. Juan está luchando. 

Carmen siente un gran enfado por-
que en el restaurante la comida está 
tardando más de lo esperado, mucho 
más de lo que ella asume como acep-
table. Inquieta, está más pendiente 
de los platos que salen aquí y allí que 
de la conversación amena que man-
tiene el resto de la mesa. Carmen 
está luchando. 

Julián está enfurecido porque 
su primo el listillo ha hecho un co-
mentario de esos que no soporta 
en el grupo de whatsapp familiar. 
Así es que no puede evitar ponerse 
furibundo mientras escribe una res-
puesta enardecidamente. Julián está 
luchando. 

La madre de Carlos murió hace 

unos meses. Él la sigue llorando y aún 
odia a los médicos que no pudieron 
salvarla. Los acusa de negligencia 
médica. La realidad es otra, pero Car-
los necesita un culpable. Carlos está 
luchando. 

Pedro y Lourdes cada día compiten 
por esputarse a la cara todos sus de-
fectos. No saben estar juntos, pero 
tampoco se sueltan. Pedro y Lourdes 
están luchando. 

Todas estas personas, al contrario 
que Zenón de Zitión, están en un es-
tado mental de lucha. Esto es: ocurre 
algo y en lugar de aceptarlo y actuar 
de forma serena ante los aconteci-
mientos, se rebelan contra situacio-
nes que no pueden cambiar, luchan 
contra unas emociones que no pue-
den evitar tener en ese momento, 
contra sensaciones y pensamientos a 
través de los cuales pretenden cam-
biar a su favor las circunstancias. 

Es así como nuestra mente genera 
pensamientos, que a su vez gene-
ran emociones “poderosas” para 
tomar el control sobre aquello que 
no nos gusta. Nos enfadamos con el 
camarero que tarda, nos ponemos 
nerviosos esperando al autobús, 
enardecidos con el primo, iracundos 
con el médico, hirientes con la pare-
ja… Esos pensamientos y emociones 
nos embaucan y vivimos realidades 
paralelas llenas de dramatismo, ob-
sesión, idealismo y personalización. 
Todos esos procesos mentales nos 
hacen sufrir, generan una densidad 
mental y unos estados de congestión 

emocional que pesan, y por lo tanto 
debemos pelearlos con estados de 
lucha para no morir en el intento. 

Pero existe una alternativa. 
Entiende que el universo no confa-

bula contra ti. Las cosas que pasan, 
no pasan para joderte la vida. Las co-
sas pasan, sin más, y cuando lo que 
pasa es una putada frecuentemente 
es porque en la vida existen (más 
bien abundan) las putadas. Así es la 
vida. No TU vida: LA vida. En nuestra 
mano está el establecer con ellas una 
relación de lucha eterna o aceptarlas 
tal y como son, buscando alternati-
vas útiles desde la serenidad, cuando 
sucede algo que no nos gusta. 

El problema de los estados menta-
les de lucha es que constantemente 
buscan un enemigo sobre quien vol-
car la frustración. Generan estados 
emocionales densos como estrés, 
miedo, ansiedad, nerviosismo, ten-
sión…, los cuales se acumulan cuan-
do no se resuelven de manera razo-
nable. Es justo así como una persona 
ES iracunda, ES miedosa, ES ansiosa, 
ES nerviosa, ES tensa, ES depresiva… 
Quiere decir que está tan acumulada 
de aquellas emociones que actúan 
para su mente como un cristal por el 
que toda la información pasa antes 
de ser procesada conscientemente. 
Aquellas emociones pasan a ser ac-
titudes, que pasan a ser formas de 
ser. Formas de ser que se instalan en 
la lucha. 

Sabes que estás luchando si te en-
fadas demasiado, si frecuentemente 

te pones nervioso, si a menudo los 
demás te ofenden; si sientes ansie-
dad, te entristeces, sientes tensión 
constante… Como ha sido dicho más 
arriba, estados emocionales densos, 
congestionados.  

¿La alternativa? La aceptación. 
Recordemos al tal Zenón y su ac-

titud ante el naufragio del barco. La 
aceptación es un estado mental en 
el que integras de manera INCON-
DICIONAL la experiencia que está 
sucediendo o ha sucedido. No espe-
ras que sea otra diferente ni intentas 
modificarla en sentido alguno, sólo 
fluyes con ella, como si fueras el es-
pectador de una película. No esperas 
que no se haya muerto quien se ha 
muerto, que vuelva quien se fue, que 
te haga caso quien no te lo hace. 

Es desde esa aceptación que se cul-
tiva la templanza emocional y es des-
de ella que encontramos alternativas 
útiles para afrontar los problemas. El 
punto está en la importancia de ele-
gir las batallas para que la vida no se 
convierta en una batalla constante. 

La aceptación se diferencia de la 
resignación en tanto que la resigna-
ción es conformarse con lo que hay 
de manera apocada. La aceptación, 
en cambio, es un posicionamiento 
muy concreto sobre una situación 
adversa para trascenderla y actuar 
de forma útil sobre ella.  Pero sobre 
esta diferencia y sobre cómo cultivar 
estados de aceptación, hablaremos 
en un próximo artículo. 

Estado de lucha vs. estado de aceptación
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Adalberto García Donas León

Este mes, a pesar de haberme llega-
do una buena remesa de fotos que las 
iré utilizando a lo largo de los próxi-
mos meses en cuanto las vaya docu-
mentando debidamente, he querido 
poner una serie de fotografías que de 
vez en cuando me encuentro publica-
das en  Facebook con muy poca infor-
mación, que ahora reproduzco algo 
más documentadas, por si alguno de 
vosotros puede aportar algún dato 
más que las enriquezca, pensando si 
en un futuro conseguimos publicarlas 
en una revista similar a la Revista “Re-
tratos” Peñarroya-Pueblonuevo 1840-
1980 que editamos en 2017 entre “el-
periódico” y la Asociación Cultural y 
Patrimonial “Desde la Cima”. Ello fue 
posible gracias a la inestimable cola-
boración del área de Cultura del Exc-
mo. Ayuntamiento y de la Diputación 
Provincial, conmemorando así los 100 
años de la construcción del Almacén 
Central (1917-2017). 

En dicha revista se plasmaron 350 
fotografías de nuestros antepasados, 
verdaderos protagonistas en esa épo-
ca de nuestra historia más reciente, 
repartidas entre fotografías panorá-
micas, grupos de amigos, culturales y 
religiosas, el cerco industrial y empre-
sas auxiliares, peñas y asociaciones, 
equipos deportivos, orquestas y agru-
paciones musicales, grupos escolares, 
grupos familiares y de amigos en la 
famosas pascuas, grupos de trabaja-
dores y sobre los usos y costumbres 
de épocas pasadas. 

 
Foto 1
Fechada cualquier día y mes de 1927
En ella vemos el interior de la fábri-

ca textil “La Yutera” donde se ve la 
sección de cortadoras. Fue una de las 
pocas fábricas de la época que em-
pleaban mano de obra femenina en 
mucha más proporción que la mas-
culina. 

Foto 2
Cedida por Alfredo Barrena Anula, 

fechada en diciembre de 1950
En ella vemos a buena parte de la 

plantilla de los Talleres Mecanizados 
de la S.M.M.P. en El Cerco Industrial de 
Peñarroya-Pueblonuevo. Entre todos 
tan sólo reconoce a su padre, José 
Barrena Pineda, sentado en la fila de 
abajo, el tercero por la izquierda. 

Foto 3
Fechada cualquier día y mes de 1955
En ella vemos la fachada del Banco 

Español de Crédito en Peñarroya-Pue-
blonuevo, situado en la actual calle 
Hernán Cortés. Con el tiempo pasó 
a ubicarse en otro lugar más céntri-
co y su lugar se abrió una discoteca, 
para pasar años después a ser el Bar 
“Los Morales” y en la actualidad es el 
Bar-Restaurante “La Casona del Patio”.   

Foto 4
Foto fechada el 24 de diciembre de 

1967
Ese día se entregaron las llaves a los 

propietarios de las nuevas viviendas 
que formaban parte de la última ba-
rriada minera de Peñarroya-Pueblo-
nuevo. Se llamó oficialmente  Barriada 
“Santiago García Fuentes”, en honor al 
que fue  Presidente de ENCASUR y la 
persona que dio el visto bueno a la 
construcción de esta nueva barriada 
en la localidad, conocida popular-
mente como el Barrio de “La Guita”.  

Foto 5
Foto fechada el 8 de octubre de 

1967 
En ella vemos la fachada del famo-

so y popular Teatro Chino “Manolita 
Chen” situado en el recinto de la feria 
de octubre de Peñarroya donde acu-
día año tras año, celebrada en honor 

a la Virgen del Rosario, Patrona de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo. Creo sin lugar 
a equivocarme, que la gran mayoría 
de las familias de la localidad y co-
marca pasamos en algún momento 
por su interior para presenciar los di-
ferentes espectáculos de variedades 
que hacían. 

Foto 6
Fechada cualquier día y mes de 1969
La importancia de esta fotografía, es 

que en ella han coincidido tres símbo-
los que a lo largo de nuestra historia 
más reciente han sido y son represen-
tativos de Peñarroya-Pueblonuevo, 
en más de una ocasión. Me estoy refi-
riendo al “Peñón” por lo que significa 
para todos los peñarriblenses y como 
referencia en el horizonte para todos 
los que circulamos por el Valle del 
Guadiato; a “La Farola” que a pesar 
de no tener calidad artística ni mo-
numental, si ha sido un punto de en-
cuentro para varias generaciones y el 
“Tota”, autobús urbano que aún sigue 
funcionando en la actualidad, dando 
servicio de unión a los dos núcleos de 
población y a sus diferentes barriadas.   

Foto 7
Fechada cualquier día y mes de 

1970
Bonita fotografía en la que vemos 

dos símbolos representativos de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, el Restaurante 
San Fernando y “La Farola”. El primero 
por ser en esa época un restaurante 
de fama provincial y regional, lugar 
de cita obligada de empresarios y 
viajantes para realizar sus negocios 
acompañados de una buena comida, 
aparte de contar en la parte de arri-
ba con una gran sala de baile donde 
todos los jóvenes acudíamos los fines 
de semana para disfrutar de la músi-
ca en vivo y en directo.  Y el segundo 
símbolo “La Farola”, que era donde 
quedábamos con nuestros amigos y 
amigas antes de subir al salón de bai-
le del San Fernando.     

Foto 8
Foto fechada el 25 de mayo de 1978
En ella vemos parte de la Plaza Santa 

Bárbara de Peñarroya-Pueblonuevo y 
en el centro de la fotografía destaca 
el Kiosco de prensa y chuches, cono-
cido popularmente por el “Kiosco de 
la Andreita”,  propiedad de los padres 
de Andreita, Andrea Borrego y Curro 
Romero desde el 25 de noviembre de 
1968, para pasar posteriormente a 
su hija Andrea y en la actualidad a su 
nieta María. Hace unos años el Kios-
co tuvo una reforma que lo agrando 
para hacerlo más amplio y por su-
puesto más cómodo.     

Foto 9 
Vemos a varios amigos y aficiona-

dos al baloncesto, fechada el 4 de 
agosto de 1978

La misma está realizada en la terraza 
de la sede de la Organización Juvenil 
Española (OJE) de Peñarroya-Pueblo-
nuevo, hoy día Casa de la Juventud. 

En ella vemos un grupo de amigos 
aficionados al baloncesto, que se jun-
taban para jugar entre ellos un parti-
dillo de baloncesto y luego echar un 
rato entre amigos tomando unas cer-
vezas y hasta alguna que otra paella. 

De izquierda a derecha vemos a: 
Ramón Mata Campón, Emilio Sujar 
Pulgarín, Francisco Reixach Fuentes, 
Adolfo Gallardo de los Ríos, José Ma-
nuel Fernández Ramírez, Rafael Carlos 
Reynier León, Manolo Nogales Rodri-
guez y Rafael Merino Caballero. 

Abajo vemos a: José Reynier León, 
Daniel Cerrillo Delgado, José Manuel 
Delgado Fernández, Alberto Díaz-Vi-
llaseñor Cabrera, Julio Garrido Pare-
des y José Miguel Vera Rodríguez.  
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C/ Cantera, 17  
Peñarroya-Pueblonuevo(Córdoba)

957 560 226 - 677 520 715

Cocina de Juan Sandoval 
Nogales para el Periódico 

Capítulo 25La vida de un peñarriblense
Miguel Luis Vigara Durán

Me enamoré de una chica

Hoy vamos a preparar una do-
rada con crosta.

Fácil de elaborar, y deliciosa 
para poder disfrutarla.

Ingredientes para dos per-
sonas. 
2 Doradas de un buen tamaño 
( abierta por la mitad y sin las 
espinas, vuestro pescadero lo 
puede hacer) 
50 gramos. De queso oveja cu-
rado
30 gramos De anacardo
3 Rebanadas de pan de centeno
1 Huevo
1 Limón
 Pimienta      
Tomillo 
Perejil 
Sal 
Aceite de oliva virgen extra

Elaboración:
1. Hagamos una picada o ma-

jado.   Ponemos en   un cuenco 
las 3 rebanadas de pan de cen-
teno   húmedo desmenuzado, 
un poco de tomillo, pimienta 
negra molida, sal y un chorrito 
de aceite de oliva, todo lo mez-
clamos. 

2.   En un mortero picamos 30 
gramos de anacardos y los aña-
dimos al cuenco de la picada. 

3.  Rallamos finamente 50 gra-
mos de queso de oveja curado y 
lo añadimos al cuenco. Lo inte-
gramos todo y reservamos. 

4. Ponemos en una bandeja 
de horno las 2 doradas abiertas 

Dorada con crosta

y sin espinas, con la piel debajo y las 
salamos. Cubrimos las doradas con 
la picada y por encima un zumo de 
medio limón. Introducimos la dora-
da al horno ya precalentado a 180 
grados 12 minutos. 

5. Mientras hacemos una mahone-
sa. Ponemos dentro del vaso batidor 
1 huevo, un poco de sal, 1/2 zumo de 
limón y bastante aceite, y hacemos la 
mahonesa. 

6.  Añadimos al vaso batidor un 
puñado de hojas de perejil lo tritura-
mos todo junto. 

7. Ya pasado el tiempo de cocinar 
las doradas sacamos del horno y  las 
emplatamos con la mahonesa en el 
fondo del plato, y por encima sazo-
namos con un poco de tomillo. 

Ya veréis que es muy fácil, para dis-
frutarla en estas fiestas con una cena 
con la familia o buenos amigos. 

Cuando escribí en mi libro “Y LA 
VIDA SIGUIÓ…” este capítulo de 
lo que me aconteció en el verano 
de 1968 yo mismo me preguntaba 
cómo, recién salido del seminario, 
había podido enamorarme como 
lo hice de una chica que, para mí, 
era maravillosa, tanto, que desde el 
primer momento que la vi quedé 
prendado de su belleza.  Pero mi 
inexperiencia y mi desconocimien-
to del trato a una chica y el modo 
de acercarme a ella, desembocó en 
un final demasiado doloroso para 
mí y cuyo recuerdo siempre supuso 
en cierto modo un fracaso. 

Durante las mañanas de estudio, 
cuando el cansancio se apoderaba 
un poco de mi esfuerzo, salía a la 
puerta de mi casa a fumar un pitillo 
y descansar de tanto libro y tantas 
lecciones que repasar. Fue preci-
samente una de esas mañanas, al-
rededor de las 11:30, casi las 12:00, 
cuando la vi por primera vez cruzar 
por la esquina de mi calle, la calle 
Prim, hacia las primeras casas-jar-
dín que comenzaban a partir de 
la calle Albareda, frente al famoso 
muro de la Dirección. Luego supe 
que iba a cumplir el Servicio Social.

Cuando por la tarde-noche, des-
pués de dar las clases en casa de D. 
Manuel Domínguez me encontra-
ba en el llano con mi amigo Juan 

Belltall, le pregunté si conocía a la 
chica que me había deslumbrado 
por su belleza, y cuál no sería mi 
sorpresa cuando me dijo que claro 
que la conocía, pues era compañe-
ra suya de la Escuela de Maestría, 
sólo que ella estudiaba la rama de 
química y él la de mecánica. Sabía 
su nombre y todo, naturalmente. 
No contento con saber su nombre, 
C. T., le pedí que me consiguiera su 
dirección. 

Creo que ahí cometí el primer 
error, pues en lugar de pedirle que 
me la presentara como amigos y 
compañeros de clase que eran, co-
menzando así un primer contacto 
entre  jóvenes de la misma edad, 
se me metió en la cabeza escribir-
le unas cartas anónimas y decirle, 
respetuosamente, eso sí, lo que me 
gustaba. Mi yo romántico me jugó 
en esta ocasión una mala pasada.

Como sabía que vivía en el cerro, 
y que iba a misa a la parroquia de 
San Miguel, aproveché que D. José 
Luque me pidió que cantara en el 
coro que se estaba creando para 
realzar las celebraciones eucarísti-
cas y me incorporé al mismo con 
tal de verla.

A todas horas pensando en ella…
amor platónico lo describen algu-
nos. Varias veces coincidimos en la 
recién inaugurada piscina pública 

frente al puente de hierro junto a 
la papelera, pero no era capaz de 
acercarme a ella y entablar una 
conversación. ¡Qué bobo debí ser! 
Finalmente en la tercera carta que 
le escribí me di a conocer; supongo 
que ya se habría dado cuenta de 
quién era yo por tanto mirarla en el 
paseo del llano. Ella acostumbraba 
a pasear con su amiga por la acera 
de la iglesia de Santa Bárbara. Final-
mente una noche que parecía que 
iba a irse para su casa, me atreví a 
acercarme a ella y pedirle que me 
escuchara unos minutos. Después 
de balbucir algunas frases intentan-
do hacerle ver lo interesado que es-
taba en conocerla y que fuésemos 
amigos, ella declinó tal petición. 
Con la mayor corrección posible, 
pero con la decisión firme que pude 
comprobar, me hizo saber que no le 
escribiera más y que no tenía inten-
ción de mantener conmigo ningún 
tipo de relación. Sentí que el mundo 
se me venía encima, que no había 
nada que hacer…mi segundo error 
quizás fue no ser un poco más insis-
tente pero su decisión era, a mi pa-
recer, demasiado firme.

Pasados los años, muchos ya, he-
mos conectado y somos amigos en 
Facebook, y hemos hablado algu-
nas veces. Se ve que la amistad es 
siempre un regalo de Dios.

La renovación de los parques 
infantiles de Cuenca, Coronada, 
Cañada, Argallón, Ojuelos Bajos, 
Ojuelos Altos, Alcornocal, Los 
Pánchez, Posadilla, Navalcuer-
vo, El Porvenir, La Cardenchosa, 
Los Morenos y Piconcillo ya se 
ha llevado a cabo y ha contado 
con un presupuesto de 51.425  
siendo la empresa Oziona So-
luciones de Entretenimiento 

S.L la encargada de realizarlo. 
Por otro lado la empresa Me-
llariense de La Construcción Y 
Carpintería S.C.A. ha entregado 
también al Ayuntamiento la pri-
mera fase de acondicionamiento 
de la edificación existente en ca-
lle Mesones de Cañada del Gamo 
que ha tenido un presupuesto de 
29.036,35 euros.

Recepcionadas las  obras de renovación 
de parques infantiles en aldeas
elp
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Direcciones de Farmacias de Guardia  hasta las 22,00 
horas, así como toda la noche en Peñarroya-Pvo., del 1 
de AGOSTO 2022 al 31 de AGOSTO 2022

Toda la noche

Día 01
Día 02
Día 03
Día 04
Día 05
Día 06
Día 07
Día 08
Día 09
Día 10
Día 11
Día 12
Día 13
Día 14
Día 15
Día 16
Día 17
Día 18
Día 19
Día 20
Día 21
Día 22
Día 23
Día 24
Día 25
Día 26
Día 27
Día 28
Día 29
Día 30
Día 31

Herminia 
Marcado

Desde elperiódico sabemos que son momentos 
muy difíciles.  Nos unimos al dolor de familiares 
y amigos de los fallecidos

Fecha         Nombre           Edad

Listado de fallecimientos de JULIO 2022 
solicitado por los paisanos que están fuera 
de la comarca

Peñarroya- Pueblonuevo
01-07-2022 Enrique Peláez Cumplido  94
05-07-2022 Rafael Soto Gutiérrez  87
12-07-2022 Rafael Almena López  65
12-07-2022 María Josefa Álvarez Estévez  77
13-07-2022 Francisca Núñez Blázquez  85
15-07-2022 Emilio Solomando Cuenca  72
23-07-2022 Juan Carlos Calderón Cortés  47
26-07-2022 Pedro Cruz Tapia   68
29-07-2022 Arturo Muñoz Medina  65
29-07-2022  José Antonio Hernández Brito 81
30-07-2022 Antonio Castilla Duarte  82
30-07-2022 Angustias Cabrera Pajuelo  90
30-07-2022 Francisca Dolores Obrero Romero 91
Valsequillo
01-07-2022 Gabriela Leal Paredes  75
Fuente Obejuna y aldeas
03-07-2022 Cleofe Moreno Gutiérrez  92
03-07-2022 Josefa Romero Valderrabano  88
03-07-2022 Francisco Sújar Martínez  57
13-04-2022 José Alcalde Sedano  80
14-07-2022 Sebastián Benítez Calero  76
Espiel
04-07-2022 Ángeles Baeza Martín  90
19-07-2022 Miguel Ángel Serrano Catena  47
27-07-2022 Estrella María Nevado Briseño 60
Belmez y aldeas
06-07-2022 María Soledad Sánchez Márquez 90
07-07-2022 Alfonso Narciso Domínguez López 92
14-07-2022 Antonio Martín Murillo  85
24-07-2022 Manuel Fernández Sánchez  99
26-07-2022 Francisco Balsera Paz  94
26-07-2022  Carmen Muñoz Moreno   92
Los Blázquez
10-07-2022 José Leandro Dávila Pérez  91
14-07-2022 Ángel Juan Perea Benítez  46
Villanueva del Rey
11-07-2022 Manuel Márquez Macareno  60
20-07-2022 María Viso Garrote   97
30-07-2022 Dolores Villalobos Muñoz  85
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Mamparas de protección 
en metacrilato y 

vidrio de seguridad templado
Presupuestos sin compromiso

El Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblo-
nuevo ha solicitado su participación en el 
programa Joven Ahora, a través del cual re-
cibirá 144.000 euros como ayuda para rea-
lizar la contratación de 16 desempleados 
de la localidad, de entre 18 y 29 años, por 
un periodo de 6 meses. Los beneficiarios 
tienen que ser demandantes de empleo 
no ocupados inscritos en el Sistema de Ga-
rantía Juvenil.

El desarrollo de este programa tiene un 
coste total, entre masa salarial y cotizacio-
nes a la Seguridad Social, de 163.200 euros, 
financiados en un 78,53% por fondos euro-
peos, en un 11,76% por el Ayuntamiento, y 
en un 9,71% por recursos propios de la Jun-
ta de Andalucía.

La propuesta del consistorio peñarriblen-

se contempla la contratación de 5 peones 
de obras públicas para la mejora de dife-
rentes calles, 5 jardineros para el mante-
nimiento y mejora de las zonas verdes y 
parques públicos, 2 administrativos para 
apoyar las tareas de diversos departamen-
tos, 2 monitores de ocio y tiempo libre 
para atender las actividades culturales, 
turísticas y de la Casa de la Juventud, y 2 
sepultureros para atender los servicios que 
se prestan en los cementerios municipales. 

Una vez realizada la solicitud, la Junta de 
Andalucía cuenta con un periodo de dos 
meses para resolver. Una vez que el consis-
torio reciba la resolución favorable, se con-
tará con un mes para iniciar la contratación 
del personal, lo cual está previsto que se 
produzca en el último trimestre del año. La 

selección de personal se tramitará a través 
de ofertas al Servicio Andaluz de Empleo.

El  alcalde, José Ignacio Expósito (PSOE),  
indicó que “este plan supone la oportuni-
dad de realizar contratos de trabajo con 
una mayor estabilidad, por lo que le podre-
mos sacar un mayor rendimiento y eficacia 
a las tareas a desarrollar”. 

Desde el Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo se ha lamentado que 
las instrucciones marcadas por la Junta 
de Andalucía tan solo permitan contra-
tar, con cargo a este plan de empleo, en 
los grupos de cotización del 4 al 10, de 
modo que los puestos más cualificados, 
correspondientes a los jóvenes titulados 
en grados universitarios, se quedan fue-
ra.

El Ayuntamiento realizará 16 contratos a través del programa 
Joven Ahora

Los contratos se harán  entre personas de  18 y 29 años por un periodo de 6 meses
elp

 Y con ellas el momento de prepa-
rar la maleta, una tarea que a veces 
se nos complica en exceso. Os traigo 
unos consejos por si os pueden servir 
de ayuda para que el equipaje llegue 
a su destino en perfectas condiciones.

Lo primero que debemos de guar-
dar son los elementos más pesados 
para que no puedan estropear las 
prendas que llevamos.

 Pondremos en la parte más cercana 
a las ruedas el calzado, que debe ir 
metido en bolsas para no manchar la 
ropa y el neceser, revisando que todos 
los botes estén bien cerrados para 
que no se derrame ningún líquido. 

En la siguiente capa irán las prendas 
básicas como camisetas o pantalones, 
que conviene acompañar por una 
bolsa de tela o de plástico para guar-
dar la ropa sucia. Finalmente, la capa 
de arriba la ocuparán todas aquellas 
prendas u objetos más delicados.

Los huecos que quedan entre las 

ropa, se pueden ocupar con objetos 
como los bañadores,  cinturones, bi-
sutería , etc, lo cual también servirá 
para sujetar las cosas dentro del mis-
mo. Además, los huecos de los zapa-
tos pueden ser un buen lugar para 
guardar objetos pequeños y ahorrar 
espacio. 

Es importante que la ropa que lle-
vemos con nosotros sea práctica y 
reutilizable en más de una ocasión. 
Las prendas más versátiles y prácti-
cas son aquellas que se pueden usar 
varias veces sin tener que lavarlas o 
que parezcan descuidadas y arruga-
das. 

Y por último antes de salir de casa,  
repasa que llevas todos los objetos 
imprescindibles, cargador de teléfo-
no, documentación completa y las 
tarjetas de embarque  en caso de via-
jar en avión o en barco.

Prepara tu maleta y felices vacacio-
nes.

Llegaron…las 
vacaciones!!
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elperiódico

El Taller de Música ha sido 
organizado por el Ayun-
tamiento de Valsequillo y 
ha contado con el profesor 
peñarriblense, Florencio 
Rozzi Rodríguez. En el mis-
mo se han impartido cla-
ses de música, abarcando 
dos actividades imprescin-
dibles para cualquiera que 
quiera tocar un instrumen-
to y sobre la enseñanza del 
lenguaje musical:

1º)  Solfeo, para que los 
alumnos adquieran el co-
nocimiento para interpre-
tar debidamente las notas 
musicales.

2º)  Actividad teórica mu-
sical, por la cual los alum-
nos/as aprenderán a llevar 
el ritmo de la percusión y 
el sonido de cada instru-
mento.

Cuando el alumno/a 
haya obtenido estos co-

nocimientos indispen-
sables para iniciarse con 
cualquier instrumento, 
pasarán a profundizar en 
el aprendizaje del instru-
mento que haya elegido 
cada uno, combinándolo 
con el solfeo y las técnicas 
propias de dicho instru-
mento.

Este taller ha sido pen-
sado para toda aquella 
persona que desee este 
tipo de cultura, indepen-
dientemente de su edad 
o condición física. A este 
primer curso han asistido 
13 alumnos/as.

Los instrumentos que 
hemos podido aprender 
en este taller, han sido los 
de viento (flauta travesera, 
clarinete, saxofón, fiscor-
no, oboe, requinto, etc.), 
incluyendo los de vien-
to-metal (trompeta, trom-
bón, tuba, trompa, etc.). 

Las clases se iniciaron en 
el mes de febrero y se han 
impartido los sábados, re-
partidos en dos horarios: 
de 11,00 a 12,00 horas para 
los alumnos de 4 a 9 años y 
de 12,00 a 12,00 horas para 
los de 10 años en adelante 
sin límite de edad. Tal ha 
sido el éxito de este primer 
taller, que la idea es iniciar 
este año un nuevo taller de 
septiembre a junio.  

El Taller de Música de Valsequillo cierra por 
fin de curso

Ha sido organizado por el Ayuntamiento y lo ha impartido Florencio Rozzi Ro-
dríguez.  El Taller de Música cierra el curso con gran satisfacción y ganas de vol-
ver en septiembre para seguir compartiendo cultura musical

Rosa Moralo Rubio  
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